
КОМУ НУЖЕН ДЕШЕВЫИ РУБЛЬ

Чемпионат Европы по футболу в 
Германии завершился триумфом «Крас-
ной фурии», как называют испанские 
болельщики, а за ними и весь остальной 
футбольный мир, сборную Испании. 

Читайте 8-ю стр.

Михаил Гершкович 
объяснил, почему победа 
сборной Испании на Евро 
была закономерной

Читайте 2-ю стр.
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В последнее время 
сократилось количе-
ство мигрантов, которые 
успешно сдавали те-
сты по русскому языку. 
Многие фирмы, которые 
оформляли документы 
гражданам иностранных 
государств, закрылись. 
Начались первые аре-
сты тех, кто участвовал 
в организации незакон-
ной миграции и выдаче 
фальшивых сертифика-
тов о владении русским 
языком.

Не избежал скан-
далов и миграционный 
центр «Сахарово». Пару 
месяцев назад в Сети 
распространилось видео 
из ММЦ, где сотрудник 
центра пытался что-то 
объяснить женщине в 
хиджабе. Мужчина удив-
лялся: «Как она экзамен 
сдала, если ни одного 
слова не понимает?!»

К а к и м о б ра з о м 
граждане других госу-
дарств сдают экзамены 
по русскому языку — в 
материале «МК».

Читайте 5-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЛОЖЬ ДВОЙНОГО 
ГРАЖДАНСТВА

Читайте 3-ю стр.

Михаил ДЕЛЯГИН, 
д.э.н., заместитель 

председателя Комитета 
Госдумы по экономической 

политике («Справедливая 
Россия»)

«ДИСТАНЦИОННО ПОДМЕНЯЛИ ОТВЕТЫ»
Выяснилось, как мигранты сдавали экзамен по русскому языку УКРАИНСКАЯ 

ДИЛЕММА 
ВЫМИРАНИЯ
Фразу «до последнего украинца» так зата-

скали, что ее смысл стал в общественном со-
знании стираться, не звучит она пугающе. Вот 
только смысл, содержание никуда при этом не 
делись. Не лишне будет об этом напомнить, 
тем более что на днях были опубликованы 
цифры и прогнозы по численности населения 
Украины. Точнее — цифры вымирания.

ООН выпустила доклад «Перспективы 
мирового населения 2024 года». При общем и 
весьма стремительном росте мирового насе-
ления (численность населения планеты к 2084 
году достигнет максимума за XXI век — 10,3 
млрд человек, к 2100 году на сто миллионов 
сократится) Украину ждет демографическая 
катастрофа. Население Украины, по прогно-
зам ооновских демографов, сократится к 
2100 году до 15,3 млн человек. Вот примерно 
столько народу сейчас в одной Москве.

Конечно, на таких временных отрезках 
никто не отменял аргумент про эмира и ишака. 
Но давайте посмотрим цифры пары прошлых 
лет. Украинский Госстат сообщал, что по со-
стоянию на январь 2014 года численность 
населения Украины составляла 45,2 млн че-
ловек. В начале 2022-го на Украине проживал 
41 млн человек. Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Журналистка Александра Баязи-
това обратилась в Верховный суд РФ. 
Женщина просит признать незаконным 
ее этапирование из Москвы в другие 
регионы до вступления приговора в за-
конную силу.  

Страдающая диабетом и нуждаю-
щаяся в лечебном питании Баязитова, 
с сухим пайком в пакете, трясясь в «сто-
лыпинском вагоне», проехала едва ли не 
пол-России. Самые длинные остановки 
пришлись на Пермь и Удмуртию. Что важ-
но: в колонию ни в одном регионе при-
нять ее не могли, потому что приговор 
не вступил в законную силу. Так зачем 
было мучить больную женщину, бросая 

на адский тюремный маршрут?! Неуже-
ли только для того, чтобы разгрузить 
московские СИЗО и создать красивую 
статистику об отсутствии перелимита?

«По этапу, по этапу…» — поется в из-
вестной песне шансонье. Современная 
тюремная система запомнится арестан-
там особенно этапами, по которым го-
няют тяжелобольных людей. 

Этот материал обозревателя «МК», 
члена СПЧ, — очередная попытка оста-
новить порочную практику этапирования 
больных и немощных в тех случаях, когда 
этого можно и нужно избежать. 

Читайте 6-ю стр.

ЭТАПЫ БОЛЬНОГО ПУТИ Зачем заключенных возят по стране 
туда-сюда за казенный счет?

ЖАРА ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ 
Врач описал скрытые риски из-за долгого зноя: 

«Касается всех» 
Только к пятнице, 19 июля, как 

обещают синоптики, в Москве и об-
ласти столбик термометра отползет 
вниз с отметки +30, и жара на не-
которое время ослабит свою убий-
ственную хватку. А ведь длительная 
изматывающая жара (больше трех 
дней!) уже становится опасной для 
организма, причем не только для 
сердечников. И самое страшное, что 
проблемы со здоровьем могут быть 

отсроченными — они могут появиться 
уже после того, как зной спадет и, 
казалось бы, опасность миновала. 
Как влияют долгодержащиеся и экс-
тремально высокие (для средней 
полосы) температуры на здоровье 
людей, для каких категорий они мо-
гут стать убийственными и как можно 
снизить риски, «МК» выяснил у врача-
кардиолога. 

Читайте 5-ю стр.

«РУССКАЯ РАКЕТА» — ФИГУРИСТКА 
АЛЕКСАНДРА ТРУСОВА — ВЫХОДИТ 
ЗАМУЖ ЗА СЕРЕБРЯНОГО ПРИЗЕРА 
ЧЕМПИОНАТА РОССИИ МАКАРА ИГНАТОВА
После чего, возможно, вернется на лед

ИСПАНЦЫ ДОКАЗАЛИ, 
ЧТО ФУТБОЛ ЖИВ
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Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Августин СЕ-
ВЕРИН, Арина ШАПАРИНА, Светлана РЕПИНА и др.

ТУР-МНОГОЖЕНЕЦ СТАЛ ОТЦОМ 
СЕМИ ДЕТЕЙ

Семь детенышей даге-
станского тура родились 
в Московском зоопарке. 
Мамами стали шесть са-
мок, причем одна из них 
произвела на свет двой-
ню.

Как стало известно 
«МК», в большой семье 
дагестанских туров ро-
дилось четыре мальчи-
ка и три девочки. У всех 
один отец — альфа-самец 
и глава стада. После рож-
дения малыши на первые 
несколько дней затаились 
в гротах Турьей горы. За-
тем, чуть окрепнув, они 
начали с любопытством 
подходить к ограждению. 
Сейчас посетители уже 
могут часто наблюдать 
их на экспозиции. Козлята 
ведут себя как типичные 
дети: весело играют друг 
с другом, прыгают по вы-
ступам и бодаются своими 
маленькими рожками.

Ранее на экспозиции 

проживали два самца, 
периодически они устраи-
вали драки за самку. Эти 
битвы — своеобразный 
ритуал. Два великолеп-
ных козла, встретившись, 
застывают один напротив 
другого. Затем, встав 
на задние ноги, резким 
движением они опуска-
ются вниз, чуть пригнув 
голову и сталкиваясь ро-
гами. 

Процесс ухаживания ро-
гатого кавалера за дамой 
тоже весьма интересен. 
Самец вытягивает вперед 
голову и в таком положе-
нии с опущенными вдоль 
лопаток рогами, мелки-
ми семенящими шагами 
подбегает к самке. По-
сле этого выбор остается 
за козой. Если она не при-
нимает ухаживания, то на-
носит самцу быстрые, 
короткие удары рогами. 
Незадачливый ухажер 
все понимает и отходит. 
Иногда за одной самкой 
ухаживают сразу два-три 
самца.

Сезон размножения 
у туров происходит позд-
ней осенью и ранней зи-
мой. Основная масса са-
мок приносит потомство 
с конца мая до середины 
июня. Перед родами бу-
дущие мамочки держат-
ся отдельно. Как правило, 
каждая рожает одного, 
реже двух детенышей. 
Первые дни козленок ле-
жит в укрытии, но через 
неделю начинает сопро-
вождать мать.

Сейчас на Турьей гор-
ке на Новой территории 
зоопарка проживают один 
самец, шесть самок да-
гестанских туров и их по-
томство.

АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС ПОСТРАДАЛ, ПЕРЕЖИВАЯ 
ЗА ФИНАЛ ЕВРО-2024

Известный советский 
и российский футболист 
Андрей Канчельскис по-
лучил травму в пота-
совке у бара вскоре 
после заверше-
ния финального 
матча чемпио-
ната Европы 
по футболу. 
Скорее все-
го, инцидент 
напрямую свя-
зан с баталиями 
на первенстве кон-
тинента.

Как стало известно 
«МК», конфликт с участи-
ем 55-летнего бывшего 
игрока киевского «Дина-
мо» произошел рано утром 
15 июля в центре Москвы 
на улице 1-я Тверская-

Ямская. Канчельскис и его 
оппонент сначала рассла-
блялись в баре, потом вне-

запно повздорили 
и пустили в ход 

кулаки. Бывший 
футболист по-
лучил удар 
в глаз, ему 
пришлось вы-
звать «скорую 

помощь». Од-
нако от госпи-

тализации он 
отказался и пред-

почел залечить свои 
раны дома. 

Точных сведений о том, 
что послужило причиной 
для потасовки, нет, одна-
ко, вероятнее всего, муж-
чины просто не сошлись 
во мнениях относительно 

оценок финального матча 
Евро-2024, который про-
ходил накануне. Канчель-
скис долгое время играл 
в Англии и точно не мог 
остаться равнодушным 
к проигрышу сборной этой 
страны в финале чемпио-
ната.
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Андрей Канчель-
скис — звезда 
отечественного 
и зарубежного 
футбола. С 1991 

по 1995 год играл за ан-
глийский футбольный 
клуб «Манчестер Юнай-
тед». С 2023 года Канчель-
скис является главным 
тренером киргизской фут-
больной «Мурас Юнайтед» 
с символичной аббревиа-
турой «МЮ».

ВРАЧАМ ПРОСТИЛИ СМЕРТЬ 
МЛАДЕНЦА ЗА ДАВНОСТЬЮ ЛЕТ

Приговор по делу о гибе-
ли младенца в роддоме №4 
при московской больнице 
им. В.В.Виноградова вы-
нес Гагаринский районный 
суд столицы. Осуждены 
четыре врача отделения 
патологии беременных, 
по вине которых, как уста-
новило следствие, погиб 
малыш.

Как стало известно 
«МК», трагедия произошла 
9 ноября 2018 года. В этот 
день в больницу поступи-
ла москвичка Анастасия 
на 39-й неделе беремен-
ности с диагнозом «хрони-
ческая гипоксия плода». 
Это означало, что младен-
цу в утробе хронически 
не хватает кислорода, по-
ступавшего в его организм 
через пуповину. Как позже 
установило следствие, 
врачи проигнорировали 
данные из медицинской 
карты женщины, а также 
результаты УЗИ, показав-
шие нарушение кровотока 
в пуповине. Кроме того, 
они не назначили посто-
янный КГТ-мониторинг 
(процедура позволяет 
в постоянном режиме 
следить за состоянием 
неродившегося ребенка). 
Также они не провели дру-
гие необходимые в таких 
случаях исследования 
и решили, что женщина 
должна рожать естествен-
ным путем. Результат — 
разрыв сосудов пуповины 
во время родов, по при-
чине которого наступила 
тяжелая асфиксия плода 
и резкое понижение гемо-
глобина. Мальчик прожил 
всего сутки.

Свидетели рассказа-
ли, принимавший роды 
акушер-гинеколог Геор-
ги Каладзе на два часа 
покинул роженицу и пил 
чай в ординаторской. 
Врач-неонатолог Ирина 
Герасимова не оказала 
должную помощь нахо-
дящемуся в тяжелейшем 
состоянии новорожден-
ному. Помимо них перед 

судом предстали акушер-
гинеколог Анастасия 
Каюмова и заведующая 
отделением Марина Ки-
рия (во время трагедии 
она была ответственным 
врачом смены). Всем им 
предъявлено обвинение 
в оказании услуг ненадле-
жащего качества, повлек-
шем по неосторожности 
смерть человека. Ирина 
Герасимова и Георги Ка-
ладзе также обвинялись 
в подделке документов. 
Герасимова подделала 
в истории новорожден-
ного данные о первичной 
реанимации. Каладзе 
же указал в истории родов 
недостоверные сведения 
об осмотрах роженицы, 
что удалось доказать 
благодаря видеозаписям 
в родильном отделении. 
Но к моменту вынесения 
приговора срок давности 
по этим преступлениям 
Герасимовой и Каладзе 
истек, поэтому дело в этой 
части было прекращено 
по нереабилитирующему 
основанию.

Обвинение запросило 
каждому из четверых по 4 
года заключения. В по-
следнем слове Кирия, 
Каюмова и Каладзе про-
сили их оправдать. Ана-
стасия Каюмова также 
попросила в случае вы-
несения обвинительного 
приговора не назначать 
ей реального лишения 
свободы: она была на чет-
вертом месяце беремен-
ности. Ирина Герасимова, 
кстати, она единственная 
признала вину, просила 
о вынесении ей справед-
ливого приговора.

В итоге всем четверым 
назначено ограничение 
свободы на срок от 1 до 2 
лет. Однако в связи с ис-
течением срока давности 
врачей освободили от уго-
ловной ответственности. 
Но с них удержат 521 
тысячу рублей, которые 
потерпевшая потратила 
на адвоката.

ДЕТИ ЧУТЬ НЕ СГОРЕЛИ ЗАЖИВО 
НА ВОДНОЙ ПРОГУЛКЕ

Трагедией едва не за-
кончилась в воскресенье 
обычная прогулка на ка-
тере для четверых детей 
по Кудиновскому карье-
ру в Богородском город-
ском округе Подмосковья. 
На середине водоема ка-
тер неожиданно загорел-
ся, и четверо пассажиров 
получили ожоги.

Как стало известно «МК», 
на берегу водоема в тот 
день отдыхали несколь-
ко семей с детьми. Боль-
шинство из них знали друг 
друга, и катание на катере 
было ожидаемым событи-
ем, так как хозяин лодки 
родственник одного из об-
щих знакомых отдыхаю-
щих. 69-летний лодочник 
Геннадий расположился 
на берегу с палаткой. Сви-
детели вспоминают, что 
перед роковым катанием 
он долго не мог завести 
катер. После продолжи-
тельного ремонта с уча-
стием других мужчин ка-
питан пригласил на борт 
двух девочек-сестер (6 
и 8 лет) и двух мальчи-
ков 7 лет от роду. Мама 
одного из ребят отправи-
лась на прогулку вместе 

с детьми. Катер резво 
увез компанию на про-
гулку по волнам вдаль 
от берега, где неожиданно 
произошел хлопок. Всех, 
кто был рядом с мотором, 
обдало пламенем. На бор-
ту был огнетушитель, 
и Геннадий оперативно 
начал тушить огонь, а ре-
бят спасли отдыхающие, 
подоспевшие на сапах 
и гидроциклах. К счастью, 
все были в спасательных 
жилетах. Женщина и один 
из мальчишек почти не по-
страдали, двум девочкам, 
которых достали из воды 
неравнодушные граж-
дане, потребовалась по-
мощь — их отвезли в боль-
ницу. Последним с катера 
сняли 7-летнего мальчи-
ка, он пострадал сильнее 
остальных — в больнице 
ему диагностировали 
ожог 10% тела, пламя 
обожгло лицо, шею, плечи 
и руку. Сестер уже выпи-
сали с рекомендациями, 
а вот мальчик, по оценкам 
врачей, проведет в палате 
под наблюдением мини-
мум неделю. От взрыва 
досталось и Геннадию, 
он также получил ожоги. 

По словам собе-
седницы, мужчина 
не брал с пассажи-
ров деньги и сильно 
извинялся за слу-
чившееся. 

Как сообщили 
в пресс-службе про-
куратуры Москов-
ской области, в ходе 
проверки, проведе-
ние которой поруче-
но Ногинской город-
ской прокуратуре, 
будут установлены 
обстоятельства 
произошедшего 
и по ее результа-
там при наличии 
оснований приняты 
меры прокурорско-
го реагирования.

СОБАКУ СПАСЛИ ОТ ВЕРНОЙ СМЕРТИ НА БАЛКОНЕ

Пса, несколько дней 
изнывавшего на балконе 
столичной многоэтажки 
от жары, спасли от смер-
ти сотрудники МЧС. Спе-
циалистам не пришлось 
вскрывать квартиру — с по-
мощью альпинистского 
снаряжения они забрались 
на балкон и освободили 
собаку.

Как стало известно 
«МК», все выходные жиль-
цы дома по улице Акаде-
мика Бакулева пытались 
найти законный способ 
вскрыть дверь квартиры 

на пятом этаже. Хозяева 
уехали, оставив на бал-
коне четвероногого дру-
га — довольно лохматого 
и солидных размеров. 
Когда у пса закончились 
запасы еды и воды, он 
начал громко жаловаться 
на жизнь. Видя, на каком 
пекле несчастной соба-
ке приходится сидеть, 
соседи начали звонить 
во все инстанции, но тол-
ку не добились. У поли-
ции и МЧС нет оснований 
вторгаться на чужую тер-
риторию, если за дверью 

не ощущается трупный 
запах или квартиры ниже 
не затопило из-за про-
течки.

Компромисс в итоге был 
найден в понедельник бли-
же к вечеру. Под контролем 
участкового вызволять пса 
отправились спасатели-
альпинисты. Они доста-
вали узника через балкон. 
Бедолага настрадался — 
он вылакал почти полве-
дра воды. До тех пор, пока 
не вернутся горе-хозяева, 
он поживет в полицейском 
участке.

telegram:@mk_srochno
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Выяснилась 
любопытная деталь 
биографии стрелявшего 
в Трампа злоумышленника
Имя Томаса Мэтью Крукса — 20-
летнего стрелка, пытавшегося 
нейтрализовать экс-президента 
США Дональда Трампа, — не сходит 
со страниц американской прессы. 
Журналисты выясняют все больше 
деталей биографии молодого чело-
века, одна из которых действительно 
устрашает и поражает.

Напомним, что Томас Мэтью Крукс от-
крыл огонь по бывшему президенту из вин-
товки типа AR с крыши в 130 ярдах от места 

проведения митинга в Батлере (штат Пенсиль-
вания) в субботу в 18.15. Трамп был ранен в 
ухо, ему понадобилась медицинская помощь, 
однако травма оказалась легкой, жизни пре-
тендента на президентское кресло ничего 
не угрожает.

После всего произошедшего люди, знав-
шие Крукса лично еще со времен его учебы в 
школе, стали охотно делиться с журналистами 
своими воспоминаниями о парне.

Согласно рассказу капитана школьной 
команды по стрельбе из винтовки Фреде-
рика Маха, Крукс пробовался в команду, 
но его не взяли, потому что он был плохим 
стрелком.

Бывший член команды Джонатан Майерс, 
который состоял в ней во время просмотра 
«в штат» Томаса Крукса, отметил, что в то 
время в юноше было что-то зловещее. «Он 

не просто не попал в команду, его попросили 
не возвращаться, потому что он был плохим 
стрелком, а это считалось опасным», — рас-
сказал Майерс ABC News.

Его однокашник Джеймсон Мерфи до-
бавил: «Он пробовался и оказался настолько 
комично плохим стрелком, что не смог попасть 
в команду и ушел после первого дня».

Мерфи рассказал New York Post, что од-
нажды Крукс выстрелил так, что промахнулся 
почти на 20 футов. Крукс однажды выстрелил 
с седьмой полосы, ближайшей к правой стене, 
и попал в левую стену, промахнувшись мимо 
всех целей на задней стене.

Другие члены команды говорили, что 
Крукс отпускал неуместные шутки и в целом 
вел себя нехорошо.

«Мы заметили несколько вещей, которые 
говорил Томас, и то, как он общался с другими 
людьми... Он говорил некоторые довольно 
тревожные вещи. Он отпустил несколько 
грубых шуток, которые были неуместны. А в 
школе находилось огнестрельное оружие», 
— рассказали его одноклассники.

Известно, что Крукс работал помощни-
ком диетолога в Центре квалифицирован-
ного сестринского ухода и реабилитации 
«Бетел-Парк», где он обеспечивал питанием 
и уходом выписанных из больницы пожилых 
и больных людей.

Его работодатель подтвердил в воскре-
сенье, что биографические данные Томаса 
были безупречны, он «выполнял свою работу 
без опасений».

Дядя Крукса, Марк Крукс, рассказал Daily 
Mail, что не видел стрелка и его родителей 
много лет, и описал их как «очень закрытых»: 
«Я не видел эту часть своей семьи много лет. 
Честно говоря, прошло так много времени, 
что я нечасто о них думаю. Это позор. Этот 
ребенок для меня как чужой. Они закрыты и 
никогда ни с кем не связываются».

Примечательно, что во время нападения 
на Томасе Круксе была одежда с рекламой 
одного из популярных YouTube-каналов об 
огнестрельном оружии.

Согласно материалам публичных судеб-
ных заседаний Пенсильвании у Крукса не было 

криминального прошлого, и власти заявили, 
что они все еще работают над установлением 
мотива стрельбы.

В 2022 году Крукс окончил среднюю 
школу «Бетел-Парк» и в том же году получил 
«звездную премию» в размере 500 долларов 
от Национальной инициативы по математике и 
естественным наукам, сообщает The Tribune-
Review в западной Пенсильвании.

Член палаты представителей Ронни 
Джексон сообщил, что его племянник был 
застрелен во время покушения на Трампа.

Джексон, который был врачом Трампа и 
президента Барака Обамы в Белом доме, рас-
сказал, что помог своему племяннику и другу 
получить место в секции для друзей и семьи 
рядом со сценой на митинге в Батлере.

«Они услышали выстрелы, и все упали 
на землю, и… его ранили в шею, пуля прошла 
через шею, и он истекал кровью. Это мой пле-
мянник. Они были там. Я их подставил. Они 
пошли на митинг», — сокрушался Джексон в 
эфире Fox News.

Полина КОНОПЛЯНКО.

ЭКСПОРТЕРЫ 
ОПУСТЯТ РУБЛЬ
Правило обязательной 
продажи валютной выручки 
вновь смягчено 
Норма, обязывающая крупных экс-
портеров зачислять на свои банков-
ские счета в России как минимум 
60% валютной выручки, смягчена 
до отметки в 40%. По словам ана-
литиков, в основном это связано с 
намерением властей предотвратить 
дальнейшее укрепление рубля. Ны-
нешний обменный курс откровенно 
не устраивает Минфин, поскольку не 
позволяет пополнять казну в ранее 
намеченных ведомством объемах. 

Решение принято «с учетом стабилиза-
ции курса национальной валюты и достиже-
ния достаточного уровня валютной ликвид-
ности», говорится в сообщении кабинета 
министров. Мера будет действовать до 30 
апреля 2025 года. В предыдущий раз порог 
был снижен менее месяца назад — 20 июня: 
с изначальных 80% до 60%. Само требование 
к экспортерам ввели указом президента в 
октябре 2023-го, чтобы обеспечить устой-
чивость российского финансового рынка. 
10 октября курс доллара превысил отметку 
в 101, а в целом за год укрепился на 30% — 
на рекордную за девять лет величину. При-
чинами стали усилившийся отток капитала 
из страны, продолжительный период низких 
процентных ставок, негативная динамика 
нефтяного экспорта и рост импорта. 

Правило затронуло 43 группы компаний, 
относящих к черной и цветной металлургии, 
зерновому хозяйству, химической и лесной 
промышленности, а также к отраслям ТЭК. Их 
названия не раскрывались. Центробанк РФ 
скептически оценил правомерность введения 
меры, считая ее, во-первых, малоэффектив-
ной, во-вторых, усложняющей международ-
ные расчеты. По оценкам регулятора, куда в 
большей степени на обменный курс влияют 
уровень ключевой ставки и стоимостные 

объемы экспорта. 
«Решение снизить порог с 60% до 40% 

видится достаточно спорным и противоречи-
вым: у него есть как плюсы, так и очевидные 
риски, — говорит руководитель аналитиче-
ского департамента AMarkets Артем Деев. — 
С одной стороны, оно делает экспорт более 
привлекательным для российских компаний, 
что особенно важно в условиях санкций. Воз-
можность свободно распоряжаться боль-
шей частью валютной выручки позволит им 
оптимизировать операции, снизить затраты, 
увеличить прибыль и объемы поступающей 
в страну валюты, инвестировать в развитие 
собственного производства, НИОКР. Наконец, 
это ведет к ослаблению рубля, что облегчает 
Минфину задачу наполнения бюджета». 

Вместе с тем, отмечает Деев, позитив-
ный эффект может быть нивелирован ростом 
инфляции и удорожанием импортных това-
ров, что плохо отразится на потребитель-
ском спросе и в итоге — на темпах общего 
экономического роста. 

«Предыдущее снижение норматива с 
80% до 60% оказало на ситуацию далеко 
не тот эффект, на который рассчитывали 
власти: рубль оставался достаточно крепким, 
— рассуждает главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Игорь Николаев. — 
Напомню, что в сценарных условиях развития 
российской экономики, обнародованных в 
конце апреля, прописан среднегодовой курс 
доллара в 94,7. А сейчас «американец» стоит 

87,7, чего явно недостаточно для формиро-
вания доходной части бюджета и выполне-
ния ранее намеченного плана. Необходимо, 
чтобы экспортные поступления в казну в 
рублевом эквиваленте были побольше».

Дополнительные проблемы создает и 
переход на торговлю в нацвалютах с дру-
жественными странами, чьи рынки априори 
менее развиты по сравнении с западными, 
а валюты (помимо их высокой волатиль-
ности) являются неконвертируемыми или 
ограниченно конвертируемыми. Кроме того, 
отмечает Николаев, расчеты в нацвалютах 
осложнены дисбалансом в торговле, в част-
ности, с Индией, с которой у нас ярко вы-
раженный профицит. 

«Решение оправданно, поскольку де-
лает курс более рыночным, — говорит ди-
ректор Центра структурных исследований 
РАНХиГС Алексей Ведев. — Связано оно 
также с тем, что правительство декларирует 
политику стимулирования импорта, кото-
рый неоправданно сильно упал: за первое 
полугодие 2024-го поставки из ряда стран 
обвалились на 30%. Проведение расчетов 
с контрагентами значительно усложнилось 
из-за риска вторичных санкций, что признала 
и глава ЦБ Эльвира Набиуллина. Сейчас рос-
сийским компаниям будет легче оплачивать 
импортные поставки, делая это прямо за 
границей — за счет находящегося там боль-
шего количества валютной выручки». 

Игорь БОКОВ.

ПРОБНЫЙ ШАР 
ИЗ ЭР-РИЯДА
Саудовская Аравия неожиданно 
вступилась за русские активы
Российская Федерация, вынужден-
ная постоянно преодолевать расту-
щее санкционное давление Запада, 
получила неожиданного союзника. 
Саудовская Аравия заявила, что 
не оставит без ответа возможную 
конфискацию замороженных рос-
сийских активов на Западе. В случае 
подобных действий, грубо нарушаю-
щих Международное право, Эр-Рияд 
пригрозил распродать долговые 
бумаги Евросоюза. Примечательно, 
что о демарше саудитов сообщила 
не заинтересованная, казалось бы, 
Москва, а американское агентство 
Bloomberg, что придает этому сюже-
ту дополнительную остроту. 

Страны «Большой семерки», как извест-
но, сразу после начала СВО на Украине за-
морозили находящиеся под их контролем 
почти $300 млрд, принадлежащих России. 
Изначально авторы этого решения гово-
рили исключительно о «блокировке» рос-
сийских активов, но по мере углубления и 
расширения конфликта сменили риторику 
на более агрессивную, начав обсуждать воз-
можную конфискацию этих миллиардов и 
их направление на помощь Украине. Хотя 
совершенно очевидно, что в этом случае 
речь идет о банальном воровстве, нарушаю-
щем все юридические нормы, сложившиеся 
в финансовом мире. На что неоднократно 
указывали российские официальные лица, 
в частности, пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. Они же говорили о том, 
что подобный финансово-юридический про-
извол со стороны G7 приведет к подрыву 
доверия к валютам и бумагам этих стран 
в глобальном масштабе. До сих пор Запад 
не слишком реагировал на эти угрозы, оче-
видно, считая их чисто пропагандистским 
ответом Москвы. 

Но ситуация с демаршем Саудовской 
Аравии показывает абсолютную реалистич-
ность подобного сценария. По данным ис-
точников Bloomberg, саудиты дали «четкий 
сигнал» Западу о необходимости соблюдать 
нормы Международного права в отношении 
российских активов. В противном случае 
они пригрозили избавиться от бумаг ЕС, в 
том числе французских. При этом минфин 
Саудовской Аравии не склонен «размахивать 
шашкой» и предпочитает дипломатические 

формулировки. Однако, как отмечают за-
рубежные комментаторы, само обсуждение 
такого варианта дает понять Западу: всему 
есть предел, Международное право надо 
соблюдать. И Саудовская Аравия может 
стать первой ласточкой, не желающей под-
держивать финансовый беспредел санк-
ционеров из ЕС. 

Другой вопрос: насколько серьезный 
ущерб способны нанести странам G7 ответ-
ные шаги Эр-Рияда, если до них дойдет дело? 
Для этого стоит обратиться к цифрам. Сау-
довская Аравия входит в десятку крупнейших 
иностранных держателей государственного 
долга США. Всего валютных резервов у стра-
ны на $455,2 млрд. Американских казначей-
ских обязательств на $135,9 млрд.

Что касается ЕС, то общие вложения 
стран Персидского залива в евро и в номи-
нированные в этой валюте ценные бумаги 
порядка 15,1 млрд. При этом резервы Евро-
пейского центрального банка (ЕЦБ) около 69 
млрд евро. Из сравнения этих цифр стано-
вится очевидно, что саудовские вложения в 
экономику ЕС не столь уж значительны и их 
распродажа вряд ли окажет какое-то разру-
шительное влияние на финансовый рынок. 

Тем не менее, хотя в одиночку саудиты 
вряд ли навредят экономике еврозоны, они 
могут запустить цепную реакцию — и серьез-
ная распродажа госдолга ЕС усугубит сла-
бые экономические показатели еврозоны. 
Согласно открытым данным, иностранным 
инвесторам принадлежит примерно 50% 
госдолга Франции, 45% — Германии, 40% — 
Испании, 30% — Италии. При определенном 
развитии событий существенная часть этих 

вложений окажется под риском распрода-
жи, что грозит практически неминуемым 
обвалом евро. 

Впрочем, пока не факт, что Саудовская 
Аравия выполнит свою угрозу. «Скорее всего, 
это сигнал США и всему коллективному За-
паду о том, что Саудовская Аравия не при-
ветствует карательные меры в отношении 
независимых стран. Сегодня Запад пытается 
украсть активы у России, а завтра украдет 
у любой другой суверенной страны», — по-
ясняет директор по коммуникациям BitRiver, 
экономист Андрей Лобода. По его словам, 
такая политика коллективного Запада не мо-
жет не беспокоить страны БРИКС, к которым 
с этого года относится и Саудовская Аравия. 
Тем не менее надо иметь в виду: Саудовская 
Аравия далеко не самый крупный держатель 
госдолга стран ЕС. Даже если Эр-Рияд про-
даст все имеющиеся у него облигации стран 
Европы, это может вызвать только временную 
панику на бирже. «Более крупным держате-
лем облигаций европейских стран является 
Китай. Если он вместе с Саудовской Аравией 
продаст облигации, тогда это действительно 
приведет к серьезному обвалу европейских 
облигаций», — предполагает эксперт.

При этом он оговаривается, что сегод-
ня ничто не указывает на подобное разви-
тие событий: Китай не рискует создавать 
неопределенность на мировых финансовых 
рынках. «Тем не менее пробный шар уже за-
пущен и покатился в сторону Европы. Теперь 
настала очередь ЕС задуматься», — полагает 
собеседник «МК». 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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Почему обществознание 
урезали в 10 раз в школе
Нешуточное расширение ждет 
школьную программу по истории. Как 
и планировалось ранее, особенно 
вырос блок отечественной истории, 
в том числе краевой, региональной. 
Через год 5–8-е классы ждет по три 
урока истории в неделю. Такое при-
бавление произойдет за счет сокра-
щения курса школьного обществоз-
нания, которое с того момента не 
будут преподавать ранее 9-го класса.

Об увеличении часов по истории в России 
говорят давно и на самом высоком уровне. 
Например, министр просвещения еще два 
года назад высказывался о том, что расши-
рение курса необходимо. Но притом было 
непонятно, как именно — в младшую школу 
разве историю вводить...

И вот решение найдено и принято: в сред-
ней школе ради истории подвинули общество-
ведение. И хорошо подвинули, оставив всего 
34 часа в 9-м классе (и 106 часов в 10–11-х 
классах). Для сравнения — у расширенной 
истории в средней школе теперь 340 часов 
— в 10 раз больше, чем у «общаги».

 При такой разнице не очень понятно, 
останется ли ОГЭ по обществознанию в спи-
ске дополнительных предметов. Уж больно 
кургузо теперь выглядит его курс в основной 
школе. Возможно — и такие предположения 
высказывались раньше — на ОГЭ предметы 
сольются, и экзамен превратится в «историю 
с элементами обществознания». Или вообще 
только одна история останется в «допах», 
которые сдают для итоговой аттестации по-
сле 9-го класса.

Вообще, за Клио, которая отвечала у гре-
ков за историю, можно только порадоваться. 
Предмет по-прежнему будут учить с 5-го по 
11-й класс. В 5–8-х классах теперь будет по 
три урока истории в неделю, в 9-м классе по 
два урока.

Изучение новой программы позволя-
ет понять, что этапы общемировой истории 
остались прежними, в курсы за 6–9-й клас-
сы «добавили России». Например, 5-й класс 
отведен на историю Древнего мира, как это 
и было раньше. В 6-м классе к изучению 
Средних веков теперь будет добавлено за-
рождение государственности в России. В 
7-м классе история нового времени (XV–XVII) 
существенно дополнена историей России 
XVI–XVII веков.

В 8-м классе еще больше отечественной 
истории. События в мире XV–XVII веков зани-
мают в программе 25 часов, Россия в конце 
XVII — XVIII вв. — 45 часов. А вот с 9-м классом 
не совсем понятно. Там заявлены и всеобщая 
история конца XIX — начала XX веков, и Россия 
того же времени, количество часов указано 
вместе. Туда же, в 9-й класс, учителям еще 
предстоит втиснуть и краеведение, и новый 
модуль «Введение в новейшую историю Рос-
сии» (17 часов) — это для тех, кто после 9-го 
класса заканчивает школу.

— С одной стороны, приращение часов по 
истории радует, — говорит Лариса Ламанова, 
бабушка двух учеников средней школы из 
Москвы. — Раньше, то ли из-за небольшого 
количества часов, то ли из-за построения 
программы, знания были отрывочными у де-
тей. У многих просто каша в голове. У нас, 
конечно, другая история была, с марксистско-
ленинским уклоном. Но любой хороший ученик 
мог назвать эпохи истории России «по царям», 
что и где в это время в мире происходило. 
Сейчас такое понимание присутствует или 
у детей, которые сами историей интересу-
ются, или у тех, кто учится на олимпиадном 
уровне.

С другой стороны, пока не очень понятно, 
что будет с неизменно популярным ЕГЭ по 
обществознанию. В нынешнюю экзаменаци-
онную кампанию этот предмет как дополни-
тельный выбрало на едином экзамене 40% 
выпускников. А для определения с ним есть 
только год, ведь в министерстве объявили, 
что история и обществознание «по-новому» 
в школах начнутся с 2025 года.

— Я считаю, что как был «доп» по обще-
ствознанию на ЕГЭ, так и останется, — считает 
методист и преподаватель. — Там принцип 
построения программы «круговой»: те же 
темы, что проходят в средней школе, шли на 
новый заход в старшей школе, углубленно. 
А ЕГЭ по обществознанию изменили уже в 
этом году. Переделали КИМы (контрольно-
измерительные материалы, бланки с зада-
ниями на экзамене. — Авт.), скорректировали 
темы на все отечественное и суверенное, 
кодификатор поменяли. И сдали выпускники 
в этом году нормально, ничего плохого с ЕГЭ 
не случилось.

Что касается 9-го класса, там, как я слы-
шала, изучению обществознания хотят при-
дать узкопрактический характер. Меньше 
разговоров о политике, меньше «социалки» 
в пользу того, зачем нам нужен паспорт, на-
пример. Что такое налоги и куда они идут... И 
даже о том, как бы на этот паспорт не набрать 
кредитов.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Томас Мэтью Крукс, 
несостоявшийся убийца Трампа.

«КОМИЧНО ПЛОХОЙ СТРЕЛОК»

Владимир Путин с наследным 
принцем Саудовской Аравии 
Мухаммедом бен Сальманом. 
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
В Москве «нормаль-
ный летний дождь» 
теперь выглядит как 
полноценный апока-
липсис с подтоплен-
ными мостовыми и 
«захлебнувшимися» 
автомобилями. Комму-
нальщики, для которых 
эта ситуация стала уже 
привычным авралом, 
подчеркивают: речь 
идет именно о крат-
ковременных послед-
ствиях экстремальных 
ливней. Хорошо, что 
осадки такой силы 
тоже не длительные. 
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В ПРАЖСКОМ ЗООПАРКЕ РОДИЛСЯ РЕДКИЙ ПАНГОЛИН 

ПЛАН ПРИЗЫВА ВЫПОЛНЕН: 150 ТЫСЯЧ НОВОБРАНЦЕВ ОТПРАВИЛИСЬ 
В ВОЙСКА

ТАКСИСТКА СТАРОЙ ШКОЛЫ ЕЗДИТ НА TESLA, ПОДАРЕННОЙ ВНУКАМИ

«ДОСТОЕВСКАЯ-КОЛЬЦЕВАЯ»: НОВОЙ СТАНЦИИ КОЛЬЦЕВОЙ ЛИНИИ 
ДОЖДЕМСЯ ЧЕРЕЗ 5 ЛЕТ

Менее чем за два года 
в Пражском зоопарке 
родился уже второй 
детеныш китайского пан-
голина. Малыш чувствует 
себя хорошо, сотрудники 
зоопарка его бережно взве-
сили. Вырастить панголина, 
находящегося под угрозой 
исчезновения, в неволе 
очень трудно, поэтому смо-
трители зоопарка тщательно 
следят за его весом. Точнее, 
за ее — 1 июля родилась 
самка, став вторым китай-
ским панголином, родив-
шимся в неволе в Европе, 
вслед за своей сестрой 
Коне, появившейся на свет в 
феврале прошлого года. Вес 
новорожденной составлял 
141 грамм (4,97 унции), но 
ежедневно она прибавляла 
в весе около 10 граммов 
(0,3 унции) и на этой неделе 

может достичь веса 250 
граммов (8,8 унции), сооб-
щили в зоопарке. Взрослые 
особи могут достигать 6,8 
килограмма (15 фунтов). 
Когда в 2022 году парк по-
лучил самца Гуо Бао и самку 
Ран Хоу Танг из зоопарка 
Тайбэя, ведущего селекцио-
нера этих млекопитающих, 

главной задачей было сохра-
нить им жизнь и здоровье. 
«Мы, конечно, надеялись, 
что когда-нибудь в будущем 
у нас родится малыш, но со-
вершенно никто не ожидал, 
что через полтора года у нас 
их будет двое», — сказал 
директор зоопарка Миро-
слав Бобек.

В России завершена 
весенняя призывная кам-
пания, которая началась 
1 апреля и продолжалась 
до 15 июля. Для прохож-
дения военной службы в 
Вооруженные силы и другие 
воинские формирования 
призвано и направлено 150 
тыс. человек. Большинство 
новобранцев зачислены в 
учебные соединения и во-

инские части, где они освоят 
современную военную 
технику и получат военно-
учетную специальность. В 
Минобороны РФ заявили, 
что в пункты дислокации 
подразделений Вооружен-
ных сил в Донецкой и Луган-
ской народных республиках, 
Херсонской и Запорожской 
областях или для участия 
там в выполнении задач спе-

циальной военной операции 
военнослужащие по при-
зыву не направлялись. На 
прямую телефонную линию 
Главного организационно-
мобилизационного 
управления Геншта-
ба, организационно-
мобилизационных управле-
ний штабов военных округов 
поступило более 1 тыс. 
звонков.

В Санкт-Петербурге 
пенсионерка, работаю-
щая таксистом уже 32 
года, возит клиентов на 
электромобиле Tesla. Но-
вую машину — одну из самых 
престижных в такси Северной 
столицы — водительнице 
подарили дети и внуки, сооб-
щает «МК» в Питере». За годы 
работы женщина, имеющая в 
дополнение к водительским 
правам еще и квалификацию 
инженера-механика, сменила 
множество автомобилей, от 
«Жигулей» до немецкого пре-
миума. Что касается новой 
американской «электрички», 
сложностей, в том числе с 
зарядкой, тоже не возникло, 
сообщила она. 

На Кольцевой линии ме-
тро, сооруженной в конце 
1940-х — начале 1950-х 
годов, появится новая 
станция: как сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин, 
между «Новослободской» 
и «Проспектом Мира» на-
чалось строительство «До-
стоевской» с пересадкой 

на одноименную станцию 
Люблинско-Дмитровской 
линии.  Эта станция проекти-
ровалась в разных вариантах 
еще в советские годы, однако 
ее сооружение несколько раз 
отменялось по соображени-
ям экономии и технической 
сложности. Сейчас решено 
все-таки реализовать проект 

— строительство займет, по 
словам мэра, около пяти лет. 
«Достоевскую» Люблинско-
Дмитровской линии построи-
ли дальше от Кольцевой, чем 
планировалось когда-то, 
поэтому переход между 
станциями получится длин-
ным — около 350 метров. Его 
оснастят траволаторами. 

УЛИЦЫ МЕЖДУ ТТК И МКАД СТАНУТ МЕДЛЕННОЙ ЗОНОЙ ДЛЯ 
САМОКАТОВ
Арендные электроса-
мокаты в пространстве 
между Третьим кольцом 
и МКАД будут принуди-
тельно замедляться до 
20 км/ч. Об этом заявил 
заммэра по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов. 

Это снижение на 5 км/ч от 
нормативной скорости СИМ 
в городе 25 км/ч. Напом-
ним, что в Москве и раньше 
действовали 320 медленных 
зон для кикшеринга, где 
скорость арендных электро-
самокатов замедляется до 

5–15 км/ч. Новыми ужесто-
чениями Центр организа-
ции дорожного движения 
(ЦОДД) рассчитывает 
снизить аварийность: сейчас 
большинство ДТП с само-
катами происходит между 
ТТК и МКАД. 

ПРОБЛЕМА

В МЧС РАССКАЗАЛИ, ЧТО ДЕТИ ТОЖЕ ТОНУТ ИЗ-ЗА АЛКОГОЛЯ
23 несчастных случая с 
участием детей, а это 
на 30% больше, чем в 
прошлом году, зафикси-
ровано на подмосковных 
водоемах с начала года. 
14 несовершеннолетних 
погибли, а большинству спа-

сенных потребуется долгая 
реабилитация — послед-
ствия утоплений лечатся 
много месяцев и не всегда 
проходят до конца. По ста-
тистике, которую приводят в 
региональном главке МЧС, 
за лето в Подмосковье тонут 

от 50 до 100 человек. 70% 
несчастных случаев так или 
иначе связаны с алкоголем 
— либо купальщики лезут в 
воду пьяными, либо родите-
ли, увлекшись возлияниями 
на берегу, забывают про 
купающихся детей. 
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По оценкам Украинского института 
будущего, в мае 2023 года население 
составило 29 млн человек. 12 мил-
лионов исчезли за год. Это притом 

что ООН на июнь текущего года фиксировала не 
многим более 6,5 млн украинских беженцев в мире. 
А еще 5–6 миллионов из 12 куда делись? Кстати, 
вернуться в будущем на Украину, согласно резуль-
татам опроса Управления Верховного комиссара 
ООН, планируют только 60% беженцев.

При чем здесь фраза «до последнего украин-
ца»? При том, что нынешний киевский режим, еще 
какое-то время назад соображавший, что молодежь 
— будущее страны — не стоит отправлять в окопы, 
оказался поставлен перед дилеммой.

Если помните, в начале июня Путин говорил, 
что Киев абсолютно точно будет снижать возраст 
мобилизации, потому что это условие США для 
предоставления военной помощи. Возраст уже 
снижен с 27 до 25 лет. Затем он будет понижаться 
еще вплоть до 18 лет. 17-летние украинцы, которые 
учатся или живут за границей, должны приехать на 
родину и встать на учет в ТЦК — об этом заявили 
в украинском минобороны, отметив, что дистан-
ционно это не сделать.

«Что Украине необходимо сделать, так это мо-
билизовать людские ресурсы. Это война, которую 
ведут 40-летние. Ни одна другая война в истории не 
велась 40-летними... Вам нужно набрать 18-летних, 
вам нужно набрать 20-летних и вам нужно набрать 
21-летних», — заявил Иво Даалдер, экс-постпред 
США при НАТО в интервью Euronews. «Нет сомне-
ний, что это часть решения. Вам нужно больше 
людей на передовой», — добавил он.

Чтобы получить оружие для продолжения во-
йны с Россией, киевский режим должен показать 
хозяевам, что этим оружием будет кому воевать, 
продемонстрировать решимость и дальше вести 
боевые действия — отправить на фронт молодежь. 
Продолжение войны — это единственная гарантия 
сохранения нынешнего режима у власти.

Дилемма, таким образом, если ее немного 
переформулировать, звучит так: или киевский 
режим остается у власти, или Украину ждет неми-
нуемое вымирание. В том, что выберет Зеленский, 
можно не сомневаться ни на секунду.

Западу украинцы вообще безразличны. Пока 
они есть — их используют как пушечное мясо. Кон-
чатся — ну и ладно. В России простых украинцев 
жаль, но России нужны добрые соседи и, поскольку 
по-хорошему этого добиться не удалось, не поняли 
по-хорошему, приходится объяснять по-плохому 
(и, если уж честно, довольно мягко объяснять, не 
в израильском, например, стиле).

Так что фраза «до последнего украинца» долж-
на звучать пугающе для самих украинцев. Кто ее 
действительно претворяет на Украине в жизнь, 
а вернее, в смерть, они уже начинают (судя хотя 
бы по антивоенным выступлениям на неделе по-
пулярных украинских блогеров-миллионников, 
что еще совсем недавно невозможно было себе 
представить) осознавать.

Дмитрий ПОПОВ.

«Наша разведка знает, где он 
спит, пьет, принимает наркоту»
Громкие покушения на первых лиц 
и подозрительные смерти среди 
высших чинов государственной вла-
сти в последнее время становятся 
мейнстримом. Апофеозом борьбы 
за власть в США стало воскресное 
покушение на Дональда Трампа во 
время его встречи с избирателями в 
Пенсильвании. 

Тем временем некоторые информресур-
сы обратили внимание на то, что президент 
Украины Зеленский, видимо чего-то опасаясь, 
не особо торопится возвращаться домой 
после поездки на юбилейный саммит НАТО. 

Военный эксперт, бывший офицер спец-
наза, полковник в отставке Анатолий Мат-
вийчук в беседе с «МК» рассказал, стоит ли 
Зеленскому усилить свою охрану и вернется 
ли он домой. 

Неудачное покушение на жизнь одного 
из главных кандидатов на пост президен-
та США Дональда Трампа, пожалуй, стало 
главным событием этого года. В связи с ЧП 
многие вспомнили о похожем покушении на 
премьера Словакии Роберта Фицо, а также 
о подозрительной гибели в авиакатастрофе 
президента Ирана Эбрахима Раиси, угрозах 
в адрес премьер-министра Грузии Ираклия 
Кобахидзе.

Масла в огонь подлил признанный в РФ 
экстремистом и террористом глава главного 
управления разведки (ГУР) Украины Кирилл 
Буданов, который признался в организации 
покушений на президента России. Коммен-
тируя эти откровения террориста, официаль-
ный представитель российского МИД Мария 
Захарова обвинила в соучастии терроризму 
США, на чьи деньги Украина ведет подрывную 
деятельность против России. 

Между тем Зеленский после своего турне 
в Европу и в США на саммит НАТО пока, по-
хоже, не вернулся на Украину. Не исключено, 
что он ищет любой повод, чтобы задержаться 
в гостях. По данным источника одного из ка-
налов, Зеленский выходные провел в Ирлан-
дии, где остановился с «деловым визитом» в 
одном из замков. В понедельник он должен 
переехать в Лондон. По слухам, в один из 
своих особняков. В понедельник у него также 
запланирована встреча с европейскими чи-
новниками в Бленхеймском дворце. 

«По возвращении на родину, — проком-
ментировал затянувшееся турне ресурс Win 
Win, — его ждут сюрпризы. Очень много си-
туаций, ПВО прорежена, «Калибры» уже летят 
смело, аэродромы к принятию F-16 не готовы. 
Самым важным в повестке будет мобилизация 
студентов, пока те на каникулах».

Есть еще одна версия, согласно которой 
Зеленский не торопится домой из-за страха 
оказаться следующим после Трампа в чере-
де покушений. Обстановка на внутреннем 
треке складывается таким образом, что от 
Зеленского могут попытаться избавиться 
свои же кураторы. Повод — с одной сторо-
ны, упертость и нежелание клоуна идти на 
мирные переговоры, а с другой — месть со-
отечественников за многочисленные бес-
смысленные жертвы.

Военный эксперт Матвийчук уверен, 
что Россия не будет зеркально отвечать на 
попытки покушения ГУР Украины на жизнь 
Владимира Путина. 

— Любой руководитель страны — это 
человек, находящийся, скажем так, в зоне 
повышенной террористической угрозы, — 
говорит эксперт. — Мы видели с вами, что 
творится в США, где политические конкуренты 
убивают друг друга. Конечно же, Владимир 
Путин как независимый политик очень многим 
не нравится, и против него, конечно, западные 
спецслужбы строят козни. И, разумеется, не 

стоит в стороне и террористическая орга-
низация Буданова (признан террористом и 
экстремистом на территории России. — «МК»). 
Мне кажется, что он сделал такое заявление 
из-за непомерных амбиций: мол, посмотри-
те, я угрожал самому Путину. Кроме того, 
это попытка поднять престиж Украины как 
государства, который упал ниже плинтуса. 
Многие страны видят, что это не государство, 
а какой-то эрзац, которым управляют США по 
своему усмотрению.

— Анатолий Андреевич, а не пора ли 
нам симметрично ответить на эти терро-
ристические выпады?

— Как говорил Владимир Путин, в наши 
планы ликвидация Зеленского не входит. Если 
мы его ликвидируем, он в глазах многих ста-
нет мучеником. Кроме того, непонятно, кто 
придет после него. А Зеленский — человек 
наркозависимый и потому предсказуемый в 
своих решениях. Да и убийство президента 
ничего не поменяет ни во внешней, ни во вну-
тренней жизни Украины. Это оккупированная 
НАТО страна. При этом я уверен, что для на-
ших разведчиков ликвидация Зеленского не 
представляет никаких трудностей. Мы можем 
с точностью до нескольких метров опреде-
лить нахождение Зеленского, выяснить, где 
он спит, пьет и принимает наркоту. Мы это 
все знаем. Просто его убивать нет никакой 
целесообразности.

— И все же Зеленский не торопится 
домой. Как вы думаете, почему? 

— Зеленский понимает, что завел страну 
в тупик. Мне рассказывали очевидцы, что 
его предшественник Порошенко в свое вре-
мя в подпитии говорил, что Западу Украина 
не нужна, а Россия никогда не простит пре-
дательства. Кровавое предательство уже 
совершено, и Зеленский это осознает. Он 
чувствует также, что уже приговорен — или 
Западом, или своими же, радикальными на-
ционалистами. Нам он, кстати, тоже не нужен 
— в Ростове-на-Дону для него, извините, нет 
ни камеры, ни квартиры. Ростов не резиновый. 
Думаю, что его поездки за границу связаны 
с поиском места, где он мог бы спрятаться, 
когда Украина потерпит поражение. Возмож-
но, он поменяет фамилию, сделает пласти-
ческую операцию. Хотя думаю, что в живых 
его никто не оставит, потому что он слишком 
много знает, слишком много натворил. По 
официальной версии, Зеленский за границей 
клянчит деньги у спонсоров, а на самом деле 
ищет себе новое убежище.

— Как вы думаете, он еще вернется 
или уже с концами? 

— Конечно, он вернется. Это сделать его 
заставят западные кураторы, потому что он 
должен быть сейчас на Украине, до самого 
конца. 

Дарья ФЕДОТОВА.

14 июля в Краснодарском крае лесные 
пожары охватили Абрау-Дюрсо, горе-
ли заповедники и базы отдыха. Вчера 
МЧС отрапортовало, что все очаги 
возгорания потушены. Однако отдых 
туристов был безнадежно испорчен. А 
сами они рады, что остались живы.

Отдыхающие рассказали «МК» об обста-
новке, как проходила эвакуация.

— Мы пережили ад, — говорит Екатерина 
из Ростовской области, которая отдыхала с 
семьей на базе отдыха «Голубая волна». — Мы 
с детьми находились на пляже, когда над на-
шей базой, в лесном массиве, выше, на горе, 
увидели очаг возгорания. Сразу сказали об 
этом спасателю. Он по громкоговорителю 
объявил, что замечено возгорание, попросил 
сохранять спокойствие, не паниковать. 

По словам Екатерины, никто не предпо-
лагал, что огонь за несколько минут пере-
кинется на саму базу. 

— «Голубая волна» — крайняя база перед 
заповедником. Дальше уже идет пост КПП и 
въезд в заповедник «Утриш». Туда отдыхаю-
щих не пропускают. О причинах возгорания 
остается только догадываться. Было очень 
жарко, но сухих гроз не было. 

Как говорит наша собеседница, это был 
четвертый день их отдыха. 

— Муж у меня человек опытный. Сразу 
сказал: «Поднимайся в домик, бери доку-
менты и будьте с детьми около прибрежной 
полосы». Был сильный ветер. Когда я дошла с 
пляжа до домика, уже отчетливо ощущалась 
гарь. Не было больше никакого оповещения, 
не звучала сирена. Мы хаотично, движимые 
стадным инстинктом, метались по базе. 

Люди столпились у самой кромки воды. 
К этому моменту, как говорит наша собесед-
ница, уже горела территория базы. 

— Мужчины побежали к стоянке возле 
базы, чтобы спасти свои машины. На терри-
торию базы заехать уже было нельзя, горела 
проходная. Они поехали в соседнюю базу 
отдыха «Нефтяник», спустили машины вниз, 
к пляжу. 

 В это время, как говорит Екатерина, 
они с детьми пытались покинуть террито-
рию базы. 

 — На тот момент пожарный проход был 
закрыт. Нам пришлось перебираться через 
забор и бежать. Под ногами были огромные 
валуны. А останавливаться нельзя. Мы бе-
жали в толпе. Все были в панике. Нас просто 
бы затоптали. 

Одному ребенку Екатерины 7 лет, дру-
гому — 10 лет. Они отдыхали с друзьями, у 
которых старшему сыну 5 лет, а младшему 
не исполнилось еще и трех лет. 

— Мы его по очереди несли на руках. У 
меня в сумке были документы, телефон, два 
литра воды. И так, спотыкаясь об огромные 
камни, мы бежали несколько километров. Там 
не было ни мелкой щебенки, ни дорожки. В 
результате добрались до базы «Нефтяник». 
Стоит отметить, что персонал нам сразу вы-
нес маски, воду. Мы смачивали водой маски 
и через них дышали. Так спасались от гари. 
В воздухе уже летал пепел. Мы видели, что 
вся наша база горит. 

Потом огонь подобра лся и к 
«Нефтянику». 

— Нам сказали: «Бегите дальше». Никто 
нас не эвакуировал, как сейчас пишут. Мы 
схватили детей и снова побежали. Пожарный 

проход и там был закрыт. Снова перелезли 
через забор, а дальше был крутой спуск, прак-
тически обрыв. Мы, рискуя жизнью, спускали 
детей, передавая их из рук в руки. Дальше по 
прибрежной зоне прошли через четыре базы. 
Только на базе отдыха «Романтик» сели на 
траву, немного успокоились, как заметили, что 
верхние постройки начали полыхать. Огонь 
нас догнал и там. Мы подскочили и помчались 
на трассу. 

Люди пытались остановить проезжаю-
щие машины. 

— Многие проезжали мимо. Нам помог 
мужчина, который просто встал посреди до-
роги, подняв руки. Остановил в результате 
минивэн, который сначала хотел его объехать, 
но он сказал водителю: «Мужик, ты что, забери 
детей, что же ты творишь?». Мы набились с 
детьми в машину и доехали до Абрау-Дюрсо. 
Сели там на поляне в тенечке. 

Потом, как рассказывает Екатерина, ор-
ганизаторы из «Голубой волны» связались 
с ними, сказали, в какую точку сбора надо 
ехать. 

— Мы поехали туда на перекладных. 
Заехали сначала не туда, пришлось воз-
вращаться. Пересели на другие машины. 
Это была долгая канитель. К трем часам дня 
приехали в хутор Дюрсо. Там нам выдали 
воду, мы купили печенье, лапшу быстрого 
приготовления, перекусили. 

По словам нашей собеседницы, связь на 
какое-то время пропала. 

— Наши мужья нашли нас ближе к ве-
черу. Они остались на базе «Голубая волна», 
пытались вместе с пожарными потушить по-
жар. Им удалось отстоять от огня нижнюю 
часть базы. 

Но, как говорит Екатерина, их домик сго-
рел, от него осталась одна платформа.

— У нас сгорели все вещи. Мы ехали с 
детьми, взяли все по максимуму. Я очень 
надеюсь, что нам выплатят хоть какую-то 
компенсацию. 

 По словам нашей собеседницы, тех от-
дыхающих, кто не мог идти и остался на других 
базах, вывозили потом на прогулочных катерах, 
водных мотоциклах, на надувных бананах. 

— Знаю, что наших отдыхающих с базы 
«Голубая волна» размещали потом в Анапе. 
А мы на своей машине решили возвращать-
ся домой в Ростовскую область. По плану 
должны были отдыхать на базе до 16 июля. 
Этот «отдых» я запомню надолго. 

Рассказывает другая отдыхающая, 
Ольга: 

— Нас эвакуировали в село Глебовское, 
остальных отправили в поселок Абрау. Раз-
местили нас в спортзале, где расставили 
раскладушки с матрасами. В этом пункте 
временного размещения мы ночевали одни. 
В новостях пишут, что все уехали после по-
жара. Это не так. Все туристы находятся 
где-то на местности. Хутор большой, туристов 
полно. Домой решили вернуться только те, 
у кого осталось несколько дней от отпуска. 
Остальные намерены ждать, когда потушат 
огонь.

В понедельник Ольга с мужем реши-
ли поехать к своему кемпингу, посмотреть, 
уцелел ли он. Дорога оказалась перекрыта. 
Сотрудники ДПС сообщили, что никого не 
пропустят до снятия ЧС. Когда снимут огра-
ничения, не пояснили.

— Мы связались с хозяином нашего до-
мика, он цел. Что сейчас делать — непонятно. 
Либо оставаться в спортзале, либо что-то 
арендовать, снова тратить деньги. Вернут ли 
нам деньги, тоже пока нет ясности. Отдыхать 
мы планировали еще 18 дней, за сутки отдали 
5500 рублей. 

На гору сейчас никого не пускают. 
— Там два года назад, где располагался 

дикий пляж, уже горел заповедник, — говорит 
владелица глэмпинга Светлана Викторовна. 
— Тогда было уничтожено 100 гектаров леса. 
С тех пор там дорогу закрыли. Отдыхающих 
на машинах не пропускают. Туда, на Малый 
Утриш, ездят только бригады рыбаков. Вчера 
был День рыбака. Кто знает, может, кто-то хо-
рошо отметил праздник и устроил пожар. Да 
и туристы пешие, кому дикого места хочется, 
могли пройти на гору, минуя дороги. 

По словам Светланы Викторовны, у них 
сейчас жара стоит под 40 градусов, ветер 
— горячий. 

— Простая стеклянная бутылка, которая 
лежит в сухой траве, может выступить в роли 
линзы, и вспыхнет пожар. 

Огонь, как говорят очевидцы, шел по 
верхам. Из-за ветра и жары быстро пере-
кидывался на соседние деревья. 

— Беда — большая. Пожар шел вдоль до-
роги, выехать было проблематично. У кого-то 
пострадали машины. Но главное, что людей 
эвакуировали, все живы. Часть отдыхающих 
разместили в гостиницах в Абрау-Дюрсо. Мы 
для людей, вырвавшихся из огня, собираем 
гуманитарную помощь. 

Но, как говорит наша собеседница, до 
слез жаль сгоревшие реликтовые можжевель-
ники и животных, которые там обитали. 

— Там стояли вековые деревья. Очень 
жаль и зверей, и птиц, и черепах, которые 
водятся только у нас. 

Светлана САМОДЕЛОВА, 
Ирина БОБРОВА, 

Владимир МИХАЙЛОВ.

У каждого человека только одна Ро-
дина. Только одно место на всем белом 
свете, которое ощущаешь своим. Только 
одно место, новости о котором автомати-
чески выделяются слухом из невнятного 
бормотания диктора на любом языке и, еще 
не распознанные, заставляют тревожно 
сжиматься сердце.

Такова наша природа, от нее не спря-
чешься и ее не изменишь.

Можно всеми силами души ненавидеть 
отвергнувшее тебя государство, «но, если по 
дороге куст встает, особенно рябина»…

Огромная масса эмигрантов тратит 
свою жизнь на пересказы мерзких выдумок 
о своей стране (отнюдь не только России) 
именно потому, что продолжает ощущать 
себя ее частью, и до самой смерти иссту-
пленно доказывает самим себе правиль-
ность совершенной ими когда-то смертель-
ной ошибки.

Вне Родины можно достичь неверо-
ятного успеха, стать мировым символом, 
взять все мыслимые и немыслимые высоты 
— и, как Шагал, стеснительно спрашивать 
каждого встречного: «А вы не из Витебска?» 
И будучи изгнанным либералами и нацио-
налистами из Польши за верность прися-
ге офицером, став на другом конце света 
политологом с международным именем, 
угадывать поляка в толпе по осанке и по-
вороту головы до первого произнесенного 
тем слова.

А можно действительно стать отре-
занным ломтем, забыть о месте рождения 
и врасти корнями в новую почву, обретя 
тем самым новую Родину. Так, всесильный 
Чубайс, будучи первым вице-премьером 
и министром финансов России, трепет-
но показывал на своем ноутбуке случайно 
подвернувшейся журналисточке фотогра-
фии израильской пустыни, при всем своем 
цинизме будучи не в силах не поделиться 
внезапно нахлынувшим на него чувством 
Родины.

Конечно, есть и другой путь — не просто 
истово считать себя, но и действительно 
стать «человеком мира», цифровым или 
обычным кочевником, дистанционно работа-
ющим на меняющихся заказчиков через бир-
жи заказов и без тени сентиментальности 
мотающимся по всему миру между зонами 
«райского дауншифтинга» — разумеется, до 
первого сердечного приступа. Но это значит 
просто не иметь Родины, лишиться ее.

Если Родина есть, она — как лояльность, 
как преданность, как служение — всегда 
одна.

Неприятно, что этот самоочевид-
ный факт (как, впрочем, и многие дру-
гие) прямо, открыто и последовательно 
отвергается действующим российским 
законодательством.

Либерастический разврат 1990-х оста-
вил множество кровоточащих ран не только 
в душах, но и в законах.

В частности, российское законодатель-
ство и по сей день считает нормальным 
множественность гражданств, попросту не 
обращая внимания на возможность суще-
ствования у гражданина России гражданств 
любого числа иных государств.

Это очень удобно для богатых людей, 
вытащивших из России награбленное или 
заработанное в ней, но желающих иметь воз-
можность в любой момент продолжить со-
сать из нее соки (или просто вернуться для 
обеспечения безопасности, как Фридман, 
или для лечения зубов, как бежавшие в «ни с 
кем не воюющий Израиль» релоканты).

Это очень удобно для преступников, 
желающих иметь возможность в любой мо-
мент бежать с ограбляемой ими Родины в 
Англию или Израиль, откуда, как с Дона, 
«выдачи нет» (или в другие государства, 
которые с удовольствием признают вора 
жертвой политических преследований, если 
он воровал у России).

И, конечно, это очень удобно для вполне 
честных обеспеченных людей (например, 
предпринимателей и специалистов), просто 
боящихся непредсказуемости российской 
политики или почти гарантированно безна-
казанных «оборотней в погонах».

Однако понятно, что, сколько бы у чело-
века ни было гражданств, по-настоящему 
он будет поддерживать только одно госу-
дарство. И в условиях, когда ряд государств 
прямо в тексте присяги требует от своих 
новых граждан категорического и полного 
разрыва с их прежней Родиной, как минимум 
наивно ждать лояльности именно к России 
от принявших гражданство иных государств, 
в том числе развязавших против нас поли-
тическую войну на уничтожение.

Существенно и то, что, помимо боевых 
действий и санкционной агрессии против 
России Запада, налицо агрессия против 
России ее собственной коррумпированной 
бюрократии, которая смывает русскую ци-
вилизацию с лица земли целенаправленно 
организуемой волной миграции. 

В этих условиях двойное гражданство 
стало незаменимым инструментом, с одной 
стороны, разрушения российского рынка 
труда и социальной системы при помощи 
завоза десятков миллионов с каждым го-
дом все менее культурных мигрантов, а 

с другой — обустройства в России ради-
кальных террористических элементов для 
ее разрушения и создания на ее обломках 
сети разнообразных халифатов. Именно к 
последнему сводятся, в частности, обще-
западная концепция «деколонизации» Рос-
сии, и отдельные английские глобальные 
проекты «Великий Туран» (реализуемый 
руками Турции), и «радикальный поли-
тический исламизм» (реализуемый как в 
континентальной Европе, под улюлюканье 
нашей официальной пропаганды, так и в 
России — при почти полной поддержке той 
же пропаганды).

Перед лицом этих разрушительных про-
цессов, прямо угрожающих самому суще-
ствованию нашей Родины, пришло время 
признать наконец очевидное и отказаться 
от права на двойное или множественное 
гражданство не только для госслужащих, 
но и для всех граждан России. Граждан-
ство, как и лояльность, и Родина, может 
быть только одно, что признается многими 
государствами, в том числе и Германией, и 
соседним Казахстаном: для получения их 
гражданства отказ от предыдущего явля-
ется обязательным.

Необходимо установить некоторый 
период — например, полгода, — в течение 
которого граждане России, имеющие граж-
данство иных государств, должны будут 
определиться, кем же они себя считают и 
какому именно из государств (в том числе 
пока еще и не враждующих между собой) 
они хотят сохранять лояльность. 

И те из них, кто хочет остаться граж-
данами России, должны будут написать за-
явление о выходе из остальных гражданств. 
Понятно, что некоторые государства могут 
пойти по пути нынешней Украины и не вы-
пускать отказывающихся от их гражданства; 
поэтому должно быть достаточно не само-
го выхода как завершившегося процесса, 
а именно написания заявления, которое 
российские органы власти потом перешлют 
соответствующим государствам (как это в 
свое время делали власти Литвы).

Если приобретший гражданство Рос-
сии (так называемый «натурализованный» 
гражданин) в течение полугода не откажет-
ся от своих иных гражданств, он должен 
быть лишен российского гражданства как 
нелояльный элемент, прямо и открыто на-
рушивший свою присягу исполнять законы 
России. Разумеется, вместе с ним должны 
быть лишены гражданства и все, кому он 
помог его получить (например, пригласив к 
нам), и все, кого он так или иначе легализо-
вал на территории нашей страны (например, 
прислав им приглашение или устроив на 
работу), должны утратить легализацию и 
быть высланы за ее пределы.

Лишение гражданства России челове-
ка, имеющего его по праву рождения, хоть и 
практикуется порой одичалой бюрократией 
в отношении носителей русской культуры 
по формальным причинам разной степени 
безумия, прямо запрещено Конституцией. 
Поэтому в отношении граждан России по 
рождению, не желающих отказываться от 
своего второго, третьего или иных граж-
данств, следует применять налоговые меры, 
просто удвоив ставки налогов, которые они 
как физические лица платят в нашей стране. 
Это налог на личный доход, на имущество, 
транспорт и, когда наша страна оправится 
от олигархического морока, на крупное на-
следство (сейчас олигархи передают свои 
состояния по наследству без обложения 
их налогом).

Для людей, живущих за границей и не 
имеющих иной связи с Родиной, кроме граж-
данства (или, по крайней мере, не имею-
щих с ней хозяйственной связи), это будет 
обидно, но неощутимо, так как они являются 
налоговыми резидентами других стран.

Потери понесут лишь те, кто, обладая 
иным гражданством, получает доходы или 
использует имущество в России (в самой 
России или за ее пределами) — будь то 
дивиденды от принадлежащих им пред-
приятий или арендная плата с квартир. Но 
для них двойное налогообложение станет 
лишним стимулом определиться, хотя и 
менее существенным, чем западные санк-
ции или страх перед рэкетом российских 
«оборотней в погонах».

Предупреждая либерастические ис-
терики об «ущемлении прав человека», от-
метим, что никто, нигде и никогда не имеет 
права на ложь, а в мире, на глазах теряю-
щем единство и распадающемся на часто 
враждебные куски макрорегионов, множе-
ственность гражданства становится ложью 
в прямом смысле слова.

Потому что человеку, как бы он ни хо-
тел избежать и как бы он ни уворачивался 
от этого выбора, в современном мире все 
равно рано или поздно придется выбирать, к 
какому из двух (или даже больше) государств 
он сохранит свою лояльность. И этот выбор, 
как и любой другой, лучше делать заранее, 
имея полгода на размышления, с холодной 
головой и со спокойным сердцем, чем в аду 
и хаосе того или иного внезапно разразив-
шегося конфликта (а для мирного человека 
все конфликты вокруг него внезапны, даже 
если вызревали долгие поколения).

ЛОЖЬ ДВОЙНОГО ГРАЖДАНСТВА
Родина одна, и гражданство должно быть единственным!

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧП

Михаил Делягин, д.э.н., заместитель председателя Комитета Госдумы 
по экономической политике («Справедливая Россия»)
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КРИЗИС

ФИЦО. ТРАМП. ЗЕЛЕНСКИЙ?

Один из бункеров 
Зеленского, 
в котором он 
прячется во 
время обстрелов. 
Координаты этого 
и других убежищ 
президента 
Украины хорошо 
известны нашей 
разведке.

«МЫ ПЕРЕЖИЛИ АД»
Отдыхающие под Новороссийском бежали 
от огня с маленькими детьми по огромным 
валунам несколько километров

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует доктор экономиче-
ских наук, профессор и заведую-
щий кафедрой лесной политики, 
экономики и управления Санкт-
Петербургского государственного 
лесотехнического университета им. 
С.М.Кирова Владимир ПЕТРОВ.

— Эвакуацию в таких случаях проводить 
нужно обязательно. В гористой местности и 
при экстремально высокой температуре она 
просто необходима. Что же касается при-
чин возникновения лесных пожаров: пожар 
возник на территории, которая относится 
к категории наиболее сильно охраняемых 
от лесных пожаров. И эта охрана в тече-
ние нескольких лет дает положительный 
эффект, который заключается в том, что 
предупредительные мероприятия играют 
свою роль. Однако при этом накапливается 
горючий материал, его становится много. 
Стечение обстоятельств привело к тому, что 
наличие источника огня (это человек), горю-
чего материала и погода привели к резкому 
возникновению и распространению лесных 
пожаров — это основная причина. Учитывая 
сложность рельефа, где преобладает го-
ристая местность и хорошо подверженные 
горению сосновые насаждения, ситуация 
усложняется еще в несколько раз.

— Как вы оцените работу спасате-
лей по тушению пожара?

— Применение авиационной техники 
в данном случае как положительно, так 
и отрицательно. Положительно, потому 
что вода доставляется в труднодоступные 
регионы, а отрицательно, потому что лю-
бая авиационная борьба делит обычную 
кромку пожара на несколько очагов по-
жаров, раздуваемых ветром. Это оказы-
вает негативное, а иногда и смертельное 
влияние на тех, кто находится рядом, в 
том числе в санаториях, жилых домах и 
объектах инфраструктур.

— Можно ли оценить примерный 
ущерб от пожара?

— Если говорить сухо и чисто ариф-
метически, то экономический ущерб от тех 
насаждений, которые сгорели до полного 
прекращения роста, я оцениваю один гек-
тар только древесины по ставкам, кратно 
увеличенным на особо ценные породы, в 
пять-десять миллионов рублей. Если мы 
будем оценивать не только экономиче-
ский, но и экологический ущерб, то есть 
все многообразие, которое было в тех ле-
сах, то нужно умножить на сто, и это будет 
тот ущерб, который мы не сможем быстро 
восполнить, потому как ход роста в таких 
условиях довольно медленный. Нужно бу-
дет 80–100 лет, чтобы воспроизвести при 
помощи человека и природы ту экологи-
ческую нишу, которая была уничтожена и 
уничтожается продолжением пожара.

★★★
«У меня есть дама сердца» — Фе-

дор Лавров впервые рассказал о 
разводе

★★★
«Один поэт не давал мне покоя, 

звал замуж» — Наталья Вдовина поде-
лилась личными историями, о которых 
раньше молчала

★★★
«Я просила о последнем шансе, 

от которого зависела моя жизнь» — 
Ксения Утехина пролила свет на от-
ношения с Машковым

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

Наталия
ВДОВИНА
ОДИН ПОЭТ НЕ Д АВА Л МНЕ ПОКОЯ, 
ЗВА Л ЗАМУ Ж

ФЕДОР ЛАВРОВ :

ПОСЛЕ РАЗВОД А 
Я СТА Л Д А ЖЕ 
ЧАЩЕ ВИДЕ ТЬ 

ДЕ ТЕЙ

Июль–Август 2024
ЭКСКЛЮЗИВ!

ИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕС

густ 2024

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»
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Окончание любой программы гос-
поддержки вызывает желание оце-
нить ее эффект. Надо признать, что 
льготная ипотека ушла красиво. 
С национальными рекордами. 
В июне банки выдали 176,6 тыс. 
кредитов на 777,2 млрд руб., что 
больше значений мая на 39% и 44% 
соответственно, а средний размер 
ипотечной ссуды вырос до 4,4 млн 
руб.! Однако достижения не смогли 
скрыть неприятную правду: про-
грамма с треском провалила свою 
главную задачу — сделать жилье до-
ступным для граждан. Львиную долю 
финансовых льгот из бюджета полу-
чили не бедные граждане, а богатые 
частные инвесторы-спекулянты, а 
также банкиры и застройщики. За 
четыре года льготная ипотека в разы 
подняла цены на новостройки, что 
заставило многие семьи забыть об 
улучшении жилищных условий. По-
мимо кредитного пузыря, угрожаю-
щего волной банкротств граждан 
и строительных компаний, в ряде 
смежных отраслей возникли се-
рьезные деформации, повысившие 
риски для российской экономики. 

 Напомним, ипотека с господдержкой 
со ставкой до 6,5% «для всех» стартовала в 
апреле 2020 г. для поддержания упавшего во 
время пандемии спроса на новостройки. Что-
бы стимулировать выдачи льготных займов, 
правительство предоставило из бюджета 
отобранным кредитным организациям суб-
сидии. При этом в середине весны 2020 г. 
разница между рыночной и льготной ставкой 
составляла всего 1,82% (средневзвешен-
ная коммерческая ставка в банках упала 
до рекордного минимума 8,32% годовых). 
Для сравнения, в конце июня 2024 г., нака-
нуне закрытия сверхпопулярной программы, 
разница между ставками рыночной (20%) и 
льготной (8%) ипотеки составляла уже 12%! 
Почему произошел такой перекос? 

Льготная ипотека по сути была ответом 
на форс-мажор для стройиндустрии и изна-
чально была рассчитана до 1 ноября 2020 г. 
Но эпидемия коронавируса прошла, а льгот-
ную ипотеку несколько раз продлевали, вно-
ся в нее различные коррективы, поскольку 
она была признана «крайне эффективной». 
Особенно для банков и застройщиков. Так, с 
апреля 2020 года и до момента ее окончания 
в общей сложности, по оценкам банка «ДОМ.
РФ», в ее рамках было выдано 1,5 млн кре-
дитов на общую сумму в 6 трлн руб. Только 
по итогам 2023 г. банки заработали рекорд-
ную прибыль в 3,2 трлн руб. И значительная 

часть чистой процентной маржи пришлась на 
льготную ипотеку, ставшую главным локомо-
тивом развития жилищного рынка. При этом 
банки также получили триллионы рублей 
субсидий из госбюджета.

Солидные висты от льготной ипотеки 
получили и застройщики. За четыре года 
капитализация многих крупных застрой-
щиков на биржах взлетела как воздушный 
шарик. По данным Росстата, в 2023 г. в РФ 
ввели рекордные 110,4 млн кв. м жилья (+7,5% 
относительно 2022-го). Более 51 млн кв. м 
пришлось на многоквартирные дома. Секрет 
успеха прост. По признанию девелоперов, в 
конце июня 2024 г. около 80% продаж новых 
квартир приходилось именно на льготную и 
семейную ипотеку. Но разве можно считать 
рынок жилья здоровым, если он, как нарко-
ман, четыре года подряд сидит на льготной 
кредитной игле?

Чтобы увеличить продажи и маржу, за-
стройщики вместе с банкирами придумали, 
по признанию ЦБ, различные «схематозы». 
Начиная от «околонулевой» ипотеки и за-
канчивая популярной сейчас аккредитивной. 
Со всеми этими придумками с переменным 
успехом борется финансовый регулятор. 

Свой кусок бюджетного пирога отку-
сили, пользуясь удобным случаем, и пред-
ставители смежных отраслей. К примеру, в 
начале 2020-го тонна арматуры стоила 34–35 
тыс. руб., спустя год — благодаря подско-
чившему спросу — уже более 60 тыс. руб. 
Притом что на мировом и российском рынке 
цены на металл с мая 2021 г. падали. В 2023 г. 
отдельные игроки настолько обнаглели, что 

обуздать разгулявшиеся аппетиты одного 
крупного производителя арматуры удалось 
только совместными усилиями Минпром-
торга, Минстроя и ФАС. 

Во время старта программы никто из 
многочисленных кураторов-чиновников не 
удосужился обозначить адресатов получе-
ния помощи и зафиксировать на приемле-
мом уровне цены на новые квартиры. Такой 
цели просто не было, ведь эта программа 
задумывалась как временная. В результате 
из-за безадресного субсидирования ипотеки 
средние цены на новостройки за последние 
три года выросли во многих крупных горо-
дах в два раза. Это в несколько раз выше 
официальной инфляции. 

В первом квартале 2024 г. разрыв между 
ценами на первичном и вторичном рынках 
жилья, по данным Росстата, составил 55%! 
Что свидетельствовало об опасном перегре-
ве сегмента новостроек и возросших рисках 
обесценивания залогов для банков. 

Бесконечный денежный дождь из бюд-
жета исказил структуру спроса: новые квар-
тиры покупали не те, кому они действительно 
нужны, а те, у кого есть крыша над головой, 
— предприимчивые частные инвесторы, 
которые спешили монетизировать халяву от 
государства. Особенно этот тренд проявился 
в августе 2023 г. в Москве, когда пробежал 
слух о скором закрытии льготной ипотеки. 
Тогда спекулянты оформляли в разных бан-
ках по нескольку льготных ипотек и выкупили 
около 80% столичных новостроек, чтобы 
заработать на растущих ценах.

Власти опомнились только в конце 
прошлого года, когда в государственных 
ипотечных программах появился принцип 
однократности выдачи. А кто мешал вве-
сти ограничения для спекулянтов раньше? 
Минфин, так радеющий на словах об эконо-
мии бюджета, проснулся от спячки только в 
апреле 2024-го. Когда до финала програм-
мы льготной ипотеки оставалось два ме-
сяца, замглавы ведомства Иван Чебесков 
сообщил, что «обсуждается возможность 
введения зарплатного ценза» для семей с 
высоким доходом. Как пояснил чиновник, 
люди с окладом от 500 тыс. руб. в месяц мо-
гут позволить себе взять жилищный кредит 
на рыночных условиях. 

«Наибольший объем выдач льготной 
ипотеки пришелся на столичные регио-
ны и на Краснодарский край. Стимулиро-
вать рынок жилья в этих богатых регионах 

за счет государства вряд ли целесообразно», 
— сообщил «МК» начальник аналитического 
управления банка БКФ Максим Осадчий. По 
его мнению, льготная ипотека не выполнила 
свою главную задачу — не сделала жилье 
более доступным. Напротив, жилье стало 
менее доступным из-за вызванного льготной 
ипотекой роста цен на недвижимость. «По 
существу, госсубсидии, направленные на 
снижение процентных ставок по ипотеке, 
ушли в песок», — признал банкир. 

«Для госбюджета льготная ипотека ста-
ла существенной нагрузкой, так как на нее 
выделялось ежегодно не менее 400–500 
млрд руб., что значительно превышало рас-
ходы на индексацию пенсий и здравоох-
ранение», — сообщила ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Мильчакова. 
С ее слов, льготная ипотека привела к буму 
кредитования и росту долговой нагрузки 
россиян вплоть до того, что в некоторых 
регионах, причем небогатых, доля дохода, 
которую целые семьи отдавали на обслужи-
вание своих долгов, доходила до 70–80%, а 
в среднем по РФ многие заемщики отдают 
около 40% дохода на погашение долгов. 
Возникла угроза кредитного пузыря. 

Как отметил руководитель АЦ «Инди-
каторы рынка недвижимости IRN.RU» Олег 
Репченко, помимо взлета цен завершившая-
ся льготная программа исказила и структуру 
предложения. Если раньше застройщики, как 
правило, проектировали в ЖК по одной трети 
«однушек», «двушек» и «трешек», то сегодня 
около 70% предложений приходится на сту-
дии, «однушки» и «евродвушки» («однушки» 
с большой кухней). «На каждом этаже не по 
4 или 6 квартир, как в советских домах, а 
целые коридоры со студиями и «однушками». 
Как мне кажется, мы строим гетто-общаги, 
а не жилье для молодых семей. Основная 
проблема рынка жилья — это неадекватно 
завышенные цены», — заключил аналитик. 

По мнению экономиста Bloomberg 
Economics Александра Исакова, с весны 
2020-го по весну 2024 года доступность 
(отношение доходов и цен на жилье) для за-
емщиков, не подпадающих под программу 
субсидирования ипотеки, снизилась пример-
но на 48%, а ее главными бенефициарами 
стали застройщики, а не население. 

«Если до 2019 г. в РФ наблюдался тренд 
на повышение доступности жилья, то с 2020 
года доступность, наоборот, начала сни-
жаться», — признали в Фонде «Институт 
экономики города». Его специалисты рас-
считали коэффициент доступности жилья 
(КДЖ) для российских городов, который 
отражает соотношение рыночной стоимо-
сти новой квартиры площадью 54 кв. м к 
годовому доходу семьи из трех человек (на 
основе среднедушевого дохода). Согласно 
результатам исследования, чтобы накопить 
на квартиру в Москве, семье из трех че-
ловек в 2023 г. необходимо было 4,8 года. 
В 2019 году, до старта госпрограммы, на 
это потребовалось бы 4,2 года. В Санкт-
Петербурге КДЖ по итогам 2023 г. составил 
4,7 года против 3,8 года в 2019 году. Чтобы 
накопить на жилье в Казани, в 2023 г. семье 
нужно было 4,5 года против 3,2 года в 2020 
году. Снижение доступности за четыре года 
произошло, по мнению экспертов, из-за 
того, что цены на «квадраты» росли быстрее 
доходов населения. 

Сейчас на смену льготной ипотеке гото-
вится семейная. Что настораживает? Ее па-
раметры утверждают те же самые чиновники, 
которые четыре года назад за закрытыми 
дверями с влиятельным строительным и 
банковским лобби разрабатывали льготную 
ипотеку. Опять изменения готовятся вти-
харя, без независимых экспертов и мнения 
общественности. Опять нам рассказывают 
красивые сказки про доступное жилье. 

Если власти и вправду хотят помочь не-
богатым гражданам решить больной жилищ-
ный вопрос, то им следует для начала на-
вести элементарный порядок с выделением 
земельных участков под ЖК по заоблачным 
ценам (к примеру, 90% земель Подмосковья, 
потенциально пригодных под жилищное 
строительство, находится в частных руках. 
— «МК»), снизить стоимость подключения к 
сетям монополий, а также ввести прогрес-
сивный налог на недвижимость, который го-
раздо справедливее прогрессивного НДФЛ. 
Тогда цены на жилье станут адекватными 
после бегства спекулянтов, да и льготных 
ипотечных программ не потребуется. Нужна 
политическая воля на эти реформы. 

Сергей АРТЕМОВ.

По данным Единой информационной 
системы жилищного строительства, 
отмена льготной ипотеки с 1 июля 
привела к увеличению ставок в пяти 
из 20 крупнейших банков. Средняя 
ставка кредита на покупку квартиры 
в новостройке увеличилась на 
1,14% и составила 19,46%. На вто-
ричном рынке недвижимости она 
выросла на 1,2%, дойдя до 19,96%. 
При этом есть банки, предлагающие 
оформить жилищную ссуду уже под 
20,7% годовых. Не удивительно, что 
на этом фоне две трети россиян, со-
гласно свежему соцопросу, отложили 
покупку жилья до лучших времен. 
Что будет с рынком недвижимости в 
ближайшее время и какую стратегию 
стоит выбрать гражданам, желаю-
щим купить квартиру, «МК» выяснил у 
руководителя АЦ «Индикаторы рынка 
недвижимости» Олега Репченко. 

— Ипотека как массовый продукт умер-
ла после 1 июля? 

— Да. А в Москве еще раньше — с конца 
декабря прошлого года, когда лимит по льгот-
ной ипотеке под 8% для столичных регионов 
снизили до 6 млн руб. Простая математика: 
максимальной суммы кредита 6 млн руб. при 
минимальном первоначальном взносе 30% 
хватало на квартиру стоимостью не более 8,6 
млн руб. Для столицы это крайне мало: таких 
цен в столице практически нет.

— Как себя чувствует рынок жилья в 
июле? 

— Пока делать выводы рано. Продажи не-
минуемо просядут — это факт. Тем более что 
семейную ипотеку тоже «подкрутили»: власти 
изменили по ней условия, и теперь в больших 
городах она доступна лишь для семей, где 
есть хотя бы один ребенок до 6 лет. Исклю-
чение сделано только для семей с ребенком-
инвалидом, для жителей регионов с низким 
объемом строительства и малых городов, т.е. 
населенных пунктов с населением до 50 тыс. 
человек — там возраст детей не важен. Однако 
изменения приведут к тому, что теперь спрос 
на оставшиеся льготные кредиты, а значит, 

и на новостройки в целом, заметно сократит-
ся. Если и не до желаемых Минфином 25%, то 
очень значительно. 

— Кто сейчас берет жилье в кредит по 
рыночным ставкам?

— Те, кто накопил существенную часть 
стоимости квартиры, но немного не хвата-
ет, а также те, кто кредитуется на короткий 
срок. Оформлять ипотеку на 20 лет под 20%, 
мягко говоря, накладно. Можно посчитать: за 
квартиру стоимостью 10 млн руб. при первом 
взносе 30% на 20 лет при ставке 20% придется 
платить 119 000 руб. в месяц, а переплата за 
весь срок превысит 20 млн руб. Это неподъ-
емные суммы для большинства потенциальных 
заемщиков. Впрочем, среди них могут быть и 
те, кто берет ипотеку под рыночный процент 
при минимальном первом взносе в надежде на 
скорое рефинансирование. Но здесь заемщи-
ков может постигнуть разочарование: по про-
гнозу регулятора, ключевая ставка останется 
двузначной не только в этом, но и в следующем 
году, а значит, дешевой ипотеки не будет еще 
долго — года полтора минимум.

— Ждать ли в связи с сокращением 
спроса кризиса у застройщиков? 

— Застройщики хорошо нарастили про-
дажи в период ажиотажа прошлого года, когда 
взлетела ключевая ставка, а также весной-
летом этого года на фоне отмены льготной 
ипотеки. Так что пока они могут прожить даже 
на низком спросе. Но кредитные средства 
будут постепенно расходоваться на стройку, а 
наполнять эскроу-счета нужно. Поэтому рано 
или поздно им придется пересмотреть цены, 
чтобы не потерять продажи и остаться на пла-
ву. Основная коллизия заключается в том, что 
строительный бизнес, скорее всего, станет 
менее рентабельным. И к этому в целом можно 
относиться философски: бывают периоды, 

когда компании работают в ноль, чтобы со-
хранить долю на рынке и снова начать получать 
прибыль, когда ситуация изменится.

— Будет ли снижаться стоимость ква-
дратного метра?

— Возможно, снижение будет заметно 
ближе к концу года на фоне просевших про-
даж. Не резкое и не на все объекты сразу, а 
дифференцированное, в зависимости от кон-
кретного объекта. И, скорее всего, под видом 
скидок и акций, позволяющих купить больше 
за те же деньги — кладовка или ремонт в по-
дарок, например. Плюс новые объекты будут 
выходить на рынок по ценам ниже, чем строя-
щиеся, — в отличие от последних лет, когда 
даже сданные в эксплуатацию корпуса могли 
быть дешевле новых на нулевом цикле. Рост 
цен по мере строительства дома тоже будет 
уменьшаться.

— Что сегодня выгоднее — покупать 
жилье или арендовать его?

— Универсального совета тут быть не 
может. Как мы уже посчитали, за квартиру 
стоимостью 10 млн в ипотеку на 10 лет под 
20% в месяц придется платить 119 000 руб. 
в месяц. Но если первоначальный взнос по-
больше, то и платеж будет ниже. Но что это 
будет за квартира, если говорить о Москве? 
Студия, «однушка», максимум «евродвушка» на 
периферии. Плюс это будет квартира на стадии 
строительства, нужны будут допвложения в 
ремонт, обустройство и прочее. Арендовать 
«однушку» в отдаленных от центра районах в 
зависимости от состояния квартиры реально 
за 40–60 тыс. руб. в месяц. Но арендуешь ты 
чужое, а в случае с ипотекой заемщик платит за 
свое жилье. Вообще, период высокой ключевой 
ставки ЦБ — это хорошее время, чтобы сбере-
гать. Если квартирный вопрос стоит не остро, 
то можно положить деньги на депозит, ставки 
по которым сегодня очень привлекательные. 
Через год-два сумма существенно прирастет, 
а ставки по ипотеке, возможно, снизятся — 
если оправдается апрельский прогноз ЦБ об 
уменьшении ключевой ставки до 6–7% в 2026 
году. И у покупателя сформируется хороший 
первоначальный взнос на покупку квартиры.

Беседовала Наталия ТРУШИНА.
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Сразу три российских города-
миллионника опередили Москву 
по количеству торговых площадей 
на тысячу жителей. По прогнозам 
аналитиков, через полгода отрыв 
региональных лидеров от столицы 
только увеличится.

По оценке консалтинговой компании 
Nikoliers, по итогам I полугодия 2024 г. в топ-3 
городов-миллионников с наилучшей обеспе-
ченностью торговыми помещениями попали 
Екатеринбург (846 кв. м. на 1000 человек), 
Краснодар (785 кв. м.) и Самара (720 кв. м.), 
которая в конце прошлого года была второй. 
Отметим, что Екатеринбург удерживает ли-
дерство в национальном рейтинге с 2021 г. 
И в ближайшее время вряд ли он уступит 
пальму первенства: в 2025 г. в уральской 
столице достроят ТРЦ «Золотой» площадью 
138 тыс. кв. метров, что увеличит показатель 
обеспеченности до 967 кв. метров на 1000 
человек.

Москва в списке оказалась только на 
четвертом месте. Сегодня в Белокаменной на 
1 тыс. жителей приходится 635 кв. м. По дан-
ным CORE.XP, в январе-июне 2024 г. в городе 
ввели 73,3 тыс. кв. м торговых площадей. 
Однако из-за большого количества жителей 
новые объемы не сильно улучшили рейтинг. 
Из положительных тенденций в Москве мож-
но отметить снижение вакантности торговых 
помещений. Правда, этот тренд наблюдается 
только на пешеходных улицах. 

Как пояснила директор направления 
стрит-ретейла NF Group Ирина Козина, 
снижение вакантности связано с увеличен-
ной активностью со стороны как локальных 
fashion-брендов, так и рынка общественного 
питания на улицах Москвы. Наибольшее со-
кращение доли свободных площадей отмеча-
ется на Кузнецком Мосту. Среди пешеходных 
улиц столицы РФ пустых торговых помеще-
ний стало больше только в Столешниковом 
переулке.

За Москвой в рейтинге расположил-
ся Нижний Новгород (601 кв. м). Санкт-
Петербург, который сегодня идет шестым с 
показателем 580 кв. м, в 2025 году, по прогно-
зам аналитиков Nikoliers, поднимется строч-
кой выше и станет пятым. К этому времени 
обеспеченность торговыми площадями в нем 
возрастет до 609 кв. м на тысячу жителей.

Три последних места рейтинга по обе-
спеченности торговыми площадями заня-
ли Волгоград (303 кв. м), Омск (309 кв. м) и 
Пермь (317 кв. м).

«За последние два года ввод торговых 
центров в России оказался рекордно низ-
ким, что также сказывается на обеспечен-
ности торговыми площадями российских 
городов», — отметила партнер Nikoliers Анна 
Никандрова. 

До конца этого года в российских 
городах-миллионниках планируют ввести 

в эксплуатацию 867,8 тыс. кв. м новых тор-
говых центров. Однако сдадут меньше — на 
уровне 430 тыс. кв. м., поскольку, как счита-
ют аналитики, ввод части проектов, скорее 
всего, будет отложен.

Популярный несколько лет назад формат 
гипермаркетов, похоже, выходит из моды. 
Все больше россиян предпочитают покупать 
товары в магазинах «у дома» или через Ин-
тернет. Негативно повлиял на оборот крупных 
и средних ТЦ уход иностранных брендов. Как 
отметили эксперты проекта Commers Estate, 
в этом году из-за потери арендаторов и недо-
статка доходов некоторые торговые центры 
закрылись или перепрофилировались в скла-
ды. Сегодня востребованы только торговые 
центры, которые находятся в стратегически 
выгодных локациях: у станций метро и рядом 
с крупными жилыми массивами. Такие объ-
екты способны привлечь значительный поток 
покупателей за счет удобного расположения 
и грамотной концепции. ТЦ, не имеющие 
таких преимуществ, постепенно уходят с 
рынка, на их месте появляются жилые ком-
плексы или бизнес-центры.

В текущих условиях появился шанс у 
малого бизнеса. Небольшие торговые цен-
тры площадью менее 30 тыс. кв. метров, 
находящиеся в удачных локациях, могут 
оставаться актуальными при незначительной 
корректировке концепции. Такие торговые 
площадки благодаря своему расположению 
могут стабильно привлекать посетителей и 
быть прибыльными, полагают эксперты.

Ольга КВАСОВА.

РЕЙТИНГ ПО ОБЕСПЕЧЕННОСТИ 
ТОРГОВЫМИ ПЛОЩАДЯМИ 
ГОРОДОВ-МИЛЛИОННИКОВ*

№ Город Площадь, 
  кв. м на 
  1 тыс. 
  жителей

1 Екатеринбург 877
2 Краснодар 811
3 Самара 756
4 Москва 650
5 Нижний Новгород 601
6 Санкт-Петербург 594
7 Ростов-на-Дону 507
8 Новосибирск 452
9 Воронеж 431
10 Казань 394
11 Челябинск 386
12 Уфа 353
13 Красноярск 344
14 Пермь 317
15 Омск 309
16 Волгоград 303

*прогноз Nikoliers на конец 2024 года

Президент России Владимир Путин 
подписал закон, предусматриваю-
щий повышение с 2025 года нало-
говой нагрузки на дорогостоящую 
недвижимость. Поправки  в Налого-
вый кодекс РФ касаются только не-
движимого имущества и земельных 
участков, кадастровая стоимость 
каждого из которых превышает 300 
млн руб. При этом окончательные 
ставки налога на имущество органи-
заций определят региональные вла-
сти, а налога на имущество физлиц 
и земельного налога — муниципали-
теты. Для недорогих объектов тари-
фы останутся на прежнем уровне. 

Напомним, Минфин РФ подготовил па-
кет поправок по совершенствованию налого-
вой системы в сфере недвижимости в начале 
лета. Не прошло и месяца, как благодаря 
депутатам Госдумы нововведения получили 
статус законов. Согласно принятому доку-
менту максимальные ставки налогов на иму-
щество организаций и физлиц в отношении 
такой дорогостоящей недвижимости увели-
чиваются с 2% до 2,5%, а земельного налога 
в отношении таких земельных участков — с 
0,3% до 1,5%. Налог на имущество органи-
заций относится к региональным налогам, 
а налог на имущество физлиц и земельный 
— к местным. Поэтому конкретные ставки 
устанавливаются на соответствующих уров-
нях. Налоговый кодекс устанавливает только 
максимальные значения, которые регионы и 
муниципалитеты не вправе превышать.

Закон также в два раза повышает неко-
торые госпошлины. В том числе за внесение 
изменений в записи Единого госреестра 
недвижимости о правах, ограничениях 
прав и обременениях имущества, за гос-
регистрацию соглашений об изменении 
или о расторжении договора аренды, за-
регистрированного в этом реестре: для 
физлиц — до 700 руб., для организаций 
— до 1000 руб. 

До 1000 руб. увеличивается и пошлина 
за госрегистрацию перехода права соб-
ственности на объект недвижимости в 
связи с реорганизацией юрлица в форме 
преобразования.

Пошлина за внесение изменений и до-
полнений в регистрационную запись об 
ипотеке составит 400 руб. для физлиц, 1200 
руб. — для организаций. Пошлина за гос-
регистрацию при смене залогодержателя, 
уступке прав по ипотеке вырастет с 1600 
руб. до 2000 руб., а при смене владельца 
по закладной — с 350 руб. до 1000 руб. Раз-
мер пошлины за госрегистрацию договора 
участия в долевом строительстве также 
удваивается: для физлиц — до 700 руб., 
для организаций — до 12 тыс. руб.

Вдвое увеличивается и пошлина за гос-
регистрацию права собственности физлица 
на земельный участок для ведения личного 
подсобного хозяйства, огородничества, 
садоводства, индивидуального гаражного 
или индивидуального жилищного строи-
тельства либо на создаваемый или создан-
ный на таком участке объект недвижимо-
сти — до 700 руб. Если же одновременно 
с этим осуществляется и государственный 
кадастровый учет, пошлина составит 1000 
руб. Аналогичные пошлины будут и при 
госрегистрации прав на земли сельхозназ-
начения, а пошлина за госрегистрацию доли 
на такую землю повышается в два раза: со 
100 руб. до 200 руб.

Закон, содержащий и другие измене-
ния, вступит в силу со дня официального 
опубликования. Кроме положений, для ко-
торых установлены другие сроки.

Ольга КВАСОВА.

ЕКАТЕРИНБУРГ ОСТАЛСЯ 
ЧЕМПИОНОМ ПО МАГАЗИНАМ
Москва не попала в топ-3 по обеспеченности 
торговыми помещениями

ПУТИН ПОВЫСИЛ НАЛОГИ 
НА ДОРОГУЮ НЕДВИЖИМОСТЬ
Насколько вырастут платежи и госпошлины?

« СПРОС НА ЛЬГОТНЫЕ КРЕДИТЫ 
ЗАМЕТНО СОКРАТИТСЯ»

Когда снизятся цены на жилье?

ОШИБКИ В «КВАДРАТЕ»
Почему провалилась 
программа льготной 
ипотеки?
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В Анапе унесло в открытое море сап-
бордистов — 11 человек и собаку. Их 
удалось спасти, однако только за по-
следнюю неделю это 5-й случай — 4 
ЧП в Черном море, один на Волге. 
       По официальным данным, на пляжах 
одной только Анапы с начала этого лета 
спасли 15 человек, унесенных в открытое 
море именно на сапах. Многие пляжники 
наблюдали работу спасателей, чудом выта-
скивающих незадачливых сапбордистов, но 
при этом отдыхающие продолжают арендо-
вать сапы, на которых их продолжает уно-
сить в море. Последний инцидент произо-
шел в минувшие выходные возле поселка 
Большой Утриш Анапского района: 11 хра-
брецов, наплевав на штормовое предупре-
ждение, вышли в море около полуночи, да 
еще и с собакой. К счастью, у одного из них 
оказался с собой телефон, который чудом 
поймал сеть в 3 км от берега, куда наруши-
телей в считаные минуты унесло сильным 
ветром. 

— Обладатель телефона смог позвонить, 
их спасли казаки из заповедника «Утриш», — 
рассказывает Максим, анапский спасатель. 
— Аренда сапов, как и прочих надувных плав-
средств, запрещена, но временно. Именно 
из-за погодных условий. Но туристы на это 
плюют, да еще и спасжилеты не надевают. 
Будто не понимают, что не только свою жизнь 
подвергают опасности, но и нашу, нам же 
приходится лезть за ними в шторм! 

Анапцы за это лето пережили уже не-
сколько аналогичных ЧП, последнее на этих 

выходных, а предпоследнее — на прошлой 
неделе, когда в районе того же Утриша но-
вороссийские спасатели спасли две моло-
дые парочки, унесенные в открытое море 
на сапах. И теперь сознательных горожан 
больше всего возмущает, что после всего 
этого туристы не только не перестали под-
польно арендовать сапы, но и поперли с 
собой в море собаку. 

— Собака-то в чем виновата, что хозяева 
идиоты?! — возмущена Раиса Сергеевна, 
жительница Утриша.

Официальные прокаты, готовые предо-
ставить сапборды прямо сейчас, пока дей-
ствует запрет, найти не удается. Зато объ-
явлений в стиле «сап на час» от частников на 
сетевой барахолке навалом. Звоню по одному 
из телефонов с вопросом: а безопасно ли это 
плавсредство? 

— Совершенно безопасно! — убеждает 
меня приятный мужской голос из Туапсинско-
го района, где так и не нашли одну из троих 
туристок, унесенных на сапах в открытое 
море 11 июля. — Сапборд подойдет и детям, 
и пожилым. Сапбординг не требует специ-
альных навыков и особой физической формы. 
Доски для сапсерфинга надувные, их легко 
сдуть и хранить даже в маленькой квартире. 
В комплекте к сапу идут весло, насос, стаби-
лизатор, ремнабор и страховочный трос.

— А спасательный жилет?
— Жилета нет, хотя он рекомендуется, 

его можно на пляже арендовать. К нему же 
цепляют страховочный трос. 

Сами любители сапа говорят, что поль-
зоваться тросом — все равно что «плавать 
на поводке», никакого кайфа. А вот когда 
ветер спину без жилета с тросом и волосы 
назад — вот тогда кайф. Притом, что во вто-
рой половине дня в воскресенье, 14 июля, 
очередного сапбордиста унесло в море, на 
сей раз в Крыму. Его удалось обнаружить в 
1,5 км от берега в районе села Яковенково и 
спасти, задействовав спасательный вертолет, 
симферопольским спасателям.. 

А незадолго до этого вечером 9 июля в 
Сочи спасатели Адлерского подразделения 
МЧС ценой неимоверных усилий спасли из 
пучин аж семерых туристов, сцепивших свои 
сапборды страховочными тросами и в таком 
виде унесенных «паровозиком» в открытое 
море на 5 км от берега. Их жизнь спасли не 
только профессионалы, как отметили сами 
спасатели, но и спасательные жилеты, кото-
рые они все же надели.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

15 июля после обеда прошел-
таки спасительный дождик, 
правда, температуры в бли-
жайшие дни все равно обеща-

ют быть высокими. И только в четверг, 18 июля, 
появляется «надежда на ослабление порядком 
надоевшей и изматывающей жары в средней 
полосе». Об этом «МК» сообщил руководитель 
прогностического центра «Метео» Александр 
Шувалов. «Надежда появится в виде холодно-
го атмосферного фронта, который пройдется 
ливнями и грозами от Смоленска до Нижнего 
Новгорода, — рассказал эксперт. — В конце 
рабочей недели и в выходные ожидаем около 
+25 градусов в дневное время — будет уже 
относительно прохладно». (Кстати, Красно-
дарский край, куда слетаются россияне в этот 
период на отдых, с 16 июля ждет новая волна 
жары: около +40 градусов.)

Но эти три дня москвичам еще нужно 
пережить. Когда температура на улице повы-
шается до 30°С и держится более трех дней, 
как это происходит сейчас, даже здоровый 
человек начинает ощущать дискомфорт. 

Конечно же, правило номер 1 по снижению 
риска для организма — это заранее спланиро-
вать распорядок своего дня так, чтобы выход 
на улицу случался только во время неактив-
ного солнца: то есть до 10.00 и после 18.00. 
Однако понятно, что не для всех это правило 
осуществимо. 

Прежде всего длительно протекающая 
жара наиболее рискованна для пациентов с 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, о чем 
многим известно. Но она сулит неприятности 
и с виду здоровым и крепким людям. 

— Во-первых, когда человек находит-
ся длительно в повышенной температуре, 
естественно, у него происходит повышенное 
потоотделение и потеря организмом важ-
ных электролитов (магния, калия), что может 
вызывать нарушение сердечного ритма, — 
рассказал «МК» врач-кардиолог, профессор 
кафедры факультетской терапии ПФ РНИМУ 
им. Н.И.Пирогова, доктор медицинских наук 
Альфред Богданов. — На фоне электролитных 
нарушений могут возникать самые разные 
аритмии, включая мерцательную. По нашей 
клинической работе мы видим, что в эти жар-
кие дни по «скорой» привозят много пациентов 
с нарушением ритма.

Причем эти проблемы со здоровьем от-
носятся к «отсроченным»: сердечная аритмия 
может возникнуть и после окончания жары.

Вторая опасность для организма, связан-
ная с обезвоживанием из-за долгого жаркого 

периода, — гиперкоагуляция крови (кровь 
свертывается слишком быстро или сильно, 
вследствие чего могут образовываться ее 
сгустки), а это ведет к образованию тромбов. 
Причем это может коснуться и здорового чело-
века. Чаще всего тромбоз может возникнуть в 
венах нижних конечностей, но тромботические 
осложнения могут поразить и жизненно важ-
ные органы: сердце, головной мозг, почки... 

— Как снизить эти два риска?
— Соблюдать водно-электролитный ре-

жим: желательно пить не просто воду, а посто-
янно или хотя бы пару раз в день минеральную, 
содержащую необходимые соли и микроэле-
менты. Некоторые эксперты советуют пить ре-
гидрон, но это все же лекарственный препарат 
(от обезвоживания), поэтому я рекомендую 

пить минеральную воду («Боржоми», «Ессенту-
ки»). И второе правило — если вам прописаны 
кроворазжижающие препараты, то в жару ни 
в коем случае нельзя ни прерываться, ни за-
бывать об их приеме. 

 Другие врачи предупреждают: совет 
пить в жару не менее 1,5 литра воды не под-
ходит пациентам с сердечной недостаточ-
ностью, поскольку переизбыток жидкости 
может увеличить объем циркулирующей кро-
ви и вызвать усугубление этой проблемы. 
Поэтому таким пациентам нужно узнать у 
своего врача, сколько им можно пить жид-
кости в жаркий период. 

 Напомним, что в такие дни также следует 
отказаться от кофе, крепкого чая и алкоголь-
ных напитков, а из рациона лучше убрать соле-
ную пищу, копчености и маринады, так как эти 
продукты способствуют обезвоживанию.

 Третий риск для организма связан с пе-
рераспределением крови. В период долго 
держащихся высоких температур происходит 
расширение периферических артерий (мелких 
подкожных артерий), и в них перераспреде-
ляется кровь (она туда начинает перетекать). 
Опасности здесь такие: во-первых, могут раз-
виться отеки; во-вторых, такое перераспреде-
ление крови может вызвать так называемый 
«синдром обкрадывания». «Синдром обкра-
дывания» — это ситуация, когда, например, 
если есть значимый стеноз (сужение просвета) 

в сосудах сердца, в коронарных артериях, 
то при перераспределении крови возникает 
усугубление этого стеноза. Проще говоря, 
может возникнуть недостаточность кровос-
набжения в сосудах сердца, если у человека 
есть атеросклероз сосудов сердца. 

— То есть здоровых людей этот риск 
не касается?

— Полностью здоровых людей нет. До-
вольно много людей живут с атеросклерозом 
и не догадываются об этом, так как он никак не 
проявляется; но как раз долгая жара может по 
такому механизму вызвать приступ стенокар-
дии. То же самое касается и сосудов головного 
мозга. Если есть атеросклеротические бляшки 
в сосудах шеи и головы (о которых люди могут 
не догадываться), это может провоцировать 
транзиторные ишемические атаки (острое 
нарушение кровообращения головного моз-
га), инсульт и так далее. Риски инфарктов и 
инсультов в связи с длительной жарой воз-
растают, они могут случиться неожиданно, 
если человек, например, не знает о каких-то 
своих проблемах. 

 Еще один риск для сердечников связан 
с резким перепадом температур воздуха и 
воды — если, прилично «прожарившись» на 
солнце, нырнуть потом в холодную реку или 
море, это может вызвать сосудистый спазм 
или даже сердечный приступ, но сейчас тем-
пература водоемов Москвы и Подмосковья (а 
также на черноморских курортах) ненамного 
отличается от температуры воздуха, так что 
эта опасность минимизирована. 

 Зато никто не отменял риск простуды, 
которая возникает, если с раскаленной улицы 
резко перейти в холодное помещение (или 
автомобиль) с кондиционером. Кроме того, 
это может также спровоцировать приступ 
стенокардии. Разница должна составлять 
не более 10 градусов (а лучше меньше!): то 
есть выставляем кондиционер на +24…25 
градусов. Ставить его на +19 не стоит, по-
тому что в этом случае и получится резкий 
перепад. Риск простуды возрастает, если вы 
садитесь под охлаждающий агрегат вспотев-
шим от жары.

Итак, в знойные летние дни нужно быть 
крайне осторожными не только сердечникам, 
но и здоровым (внешне) людям. А при по-
явлении симптомов, которых раньше не на-
блюдалось — выраженная одышка, усталость, 
отечность, асимметрия отеков ног, усиленное 
или учащенное сердцебиение, — срочно идти 
к врачам. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Мои собеседники когда-то 
работали в миграционном 
центре «Сахарово», занимали 
разные должности. У некото-

рых до сих пор остались там знакомые.
— Торговать экзаменами по русскому 

языку начали года четыре назад, — вспоми-
нает один из бывших работников «Сахарово». 
— Поняли, что таким образом можно подза-
работать. И началось… Вопросы тестов для 
получения патента на работу были достаточно 
простыми. Это практически аналог програм-
мы «Как стать миллионером?»: угадай один 
ответ из четырех. Человеку, который сдавал 
экзамен, нужно было набрать порядка 50 про-
центов верных ответов. Вопросы состояли из 
трех блоков. Для успешной сдачи экзамена 
придумали схему: чтобы ответить на первый 
блок вопросов, нужно нажимать цифру 2. 
Верные ответы второго блока располагались 
под цифрой 3. В третьем блоке варианты 
положительных ответов — под номером 1. 
То есть, отвечая на первые десять вопросов, 
нажимаешь одну цифру, на следующие десять 
— другую, и так далее… За определенную 
плату мигранты получали схему правильных 
ответов. 

По словам другого собеседника, ряд ра-
ботников миграционного центра пытались 
бороться с нелегальным бизнесом. Иногда 
получалось: «Когда раскрыли эту схему, то 
вопросы стали распределять рандомно. 
Количество людей, получивших серти-
фикат о знании русского языка, резко 
сократилось. А потом вдруг снова по-
шел всплеск». 

— Мы поняли, что появилась новая 
модель, — продолжает еще один экс-
работник «Сахарово». — Обратили 
внимание, что перед тем, как пройти 
в зону, где идет сдача тестов, ми-
гранты фотографируют браслеты 
с индивидуальным QR-кодом, ко-
торый присваивали им на входе 
в центр. Затем они кому-то от-
правляли фотографию. Все эти 
люди в дальнейшем получали 
положительные результаты за 
тесты. Позже выяснилось, что номер 
браслета попадал к человеку, который имел 
возможность дистанционно влезть в систему 
тестирования и проставить правильный от-
вет. Насколько известно, эта схема работала 
долго. За услугу с мигрантов брали 5–6 тысяч 
рублей. 

— Каким образом мигранты находили 
тех, кому надо заплатить?

— Земляки помогали. Приехал человек 
в «Сахарово», подошел к таксистам, те ука-
зали, к кому обратиться… Около метро «Ле-
сопарковая» тоже полно посредников стоят 
с визитками, где указан нужный номер теле-
фона. Еще им помогали такие же мигранты, 
которые постоянно крутились в «Сахарово». 
Дело в том, что любой иностранный гражда-
нин может беспрепятственно попасть в ММЦ 
и находиться там целый день. Работники, 
которые попытались противостоять системе, 
становились неугодными. Их увольняли. 

Собеседник добавляет: «Нельзя исклю-
чать, что некоторые из руководителей ми-
грационного центра были заинтересованы 
в данной схеме. Это косвенно подтверждает 
факт практически моментального увольнения 
работника, выложившего видео в Сеть, где 
он возмущался, как женщина получила сер-
тификат по русскому, не понимая язык. Также 
отсутствует реакция со стороны руководства 
центра на проблемы положительных резуль-
татов по русскому языку у мигрантов, которые 
ни слова не понимают по-русски».

— После теракта в «Крокусе» нача-
лись проверки. «Сахарово» они не особо 
затронули?

— Как мы поняли, «Сахарово» вроде не 
трогали. А мигрантов после «Крокуса» меньше 
не стало. Им некуда возвращаться. Помню, 
года три назад граждан СНГ предупреди-
ли, что если они не зарегистрируются по 
месту жительства, то будут выдворены из 
России. Никто из них не покинул страну, они 
все прибежали в миграционный центр. Мы 

тогда работали с 7 утра до 12 ночи ежедневно. 
Мигранты объясняли, что они все продали на 
родине, чтобы приехать сюда. Иногда даже 
жен продавали, чтобы остаться в России…

Сейчас везде говорят, что нужно ужесто-
чить миграционную политику. Так вот, есть 
решение. В конце 1990-х — начале 2000-х 
годов существовало понятие: квотирова-
ние количества привлекаемых мигрантов на 
предприятии. То есть руководитель компании 
получал квоту на определенное количество 
мигрантов. Если сейчас вернут такую по-
литику, она даст положительный эффект. 
Но при этом надо ужесточить контроль над 
данным руководителем и привлекаемыми 
им мигрантами.

Какие-то подвижки в этом плане идут. 
Например, закрывают классы, где принимали 
экзамены. Раньше в Москве они чуть ли не на 
каждом перекрестке располагались. В свое 
время я видел такие офисы около Казанского 
вокзала, на Волгоградке, рядом с «Сахаро-
во»… Теперь их прикрыли.

— Сами мигранты считают, что учить 
русский им ни к чему: мол, на стройке 

знание язы-
к а  н е 

требуется. 
— Тогда за-

чем их выпускать 
со стройки в го-

род? Пусть живут, 
как в резервации. 

Работу выполнили — 
и уезжают домой. Но 

зачастую они приходят 
в миграционный центр, 

получают регистрацию 
и уходят на вольные хле-

ба, в нелегальный бизнес. 
Устраиваются разнорабо-

чими на дачных участках. В 
Москве есть понятие сезон-

ной работы. С конца марта 
в «Сахарово» всегда наблюдается наплыв 
мигрантов. Зимой людей меньше. 

В большинстве своем в Россию приезжа-
ют необразованные молодые люди. Основной 
поток идет из Таджикистана и Узбекистана. 
Молодежь даже не имеет аттестата об оконча-
нии школы. По-русски не говорят, учиться не 
хотят. Более-менее грамотные — это старики 
и люди среднего возраста. На вопрос, зачем 
они сюда едут, отвечают: у нас дети, их надо 
поднимать, в России быстрее заработаешь… 
В «Сахарово» проводили опросы мигрантов по 
поводу того, сколько они хотят получать. Все 
заявляли сумму не меньше 80 тысяч рублей. 
Тогда как инспекторы в центре зарабатывают 
по 40–45 тысяч.

— Работники, которые принимают эк-
замены, в курсе, как все организовано?

— Скорее всего, они в курсе. Допускаю, 
что руководители подразделения, которые не-
сут ответственность в миграционном центре 
за прием экзаменов, могли тоже принимать 
участие в нелегальной схеме.

А вот работники-женщины, которые при-
сутствуют в зале, где сдают экзамены, по 
сути бесправные. Они не могут подходить 
к мигрантам во время экзамена. Их зада-
ча — подвести к столу человека, посадить, 
проследить, чтобы он не пользовался теле-
фоном. Они все понимают, но противостоять 
этому не могут.

По словам собеседников, есть инфор-
мация, что на сегодняшний день процент 
успешно сданных экзаменов по русскому 
языку мигрантами на получение трудового 

патента в центре «Сахарово» приближается 
к 100 процентам.

«Давали листочки 
с готовыми ответами»

Татьяна — репетитор по русскому языку. 
Помимо подготовки школьников к ОГЭ и ЕГЭ 
она занимается с мигрантами, которые по-
лучают вид на жительство и гражданство.

— Правда, в последний год ко мне никто 
из мигрантов не обращался, — замечает пре-
подаватель. — Раньше среди моих учеников 
были граждане Кыргызстана, Таджикистана, 
Узбекистана. Все они приезжают в Россию, 
потому что на родине нет работы или мало 
платят. Первым прибывал глава семейства. 
Как только мужчина более-менее вставал 
на ноги, перевозил сюда жену с детьми. К 
репетитору обращаются те мигранты, кото-
рые могут себе позволить учителя. Обучение 
проходило очно, у них на дому.

Татьяна заметила, что женщины владели 
языком хуже, чем мужчины. А дети — лучше 
родителей: «Подготовленные в среднем могут 
подтянуть уровень языка за два-три месяца, 
при двух занятиях в неделю. Если начинать 
с нуля, уйдет от года и больше. Часто детей 
мигрантов не принимают в школу. Но если 
ребенка взяли, там он изучает русский как 
иностранный. Дети, которых я видела, умели 
читать, писать, отвечать на вопросы. У до-
школьников эти навыки отсутствует. Беда, 
когда они идут в начальные классы. Проблема 
в том, что дома дети говорят на родном языке. 
У меня был мальчик, которого оставляли в 
пятом классе на третий или четвертый год: у 
него был плохой русский плюс дисграфия».

Татьяна видит выход из ситуации в созда-
нии специальных школ для иностранцев: «За 
рубежом, чтобы попасть в вуз, люди сначала 
учатся в промежуточной школе, где овладе-
вают языком. У нас таких учебных заведений 
нет. Я думала о создании такой школы, но пока 
нет возможности».

Четыре года назад Татьяну пригласили на 
работу в Государственный институт русского 
языка имени Пушкина — принимать экзаме-
ны у иностранцев: «Я проработала три дня в 
том центре. Видела, что мигрантам давали 
листочки с готовыми ответами. Понятно, что 
не безвозмездно. Тем не менее некоторые все 
равно пересдавали по два-три раза».

— Мигранты записывались на экзамен 
онлайн, — вспоминает собеседница. — Перед 
человеком стоял компьютер с вопросами. 
Экзамен снимали на видео. Листочки с под-
сказками они раскладывали так, чтобы камера 
не заметила. При ответах подсматривали в 
бумажки. Если бы честно сдавали, то какой-то 
процент бы отсеялся, может, половина… 

— Сотрудники института знали об 
этом?

— Сотрудников там не было. Меня офор-
мили в институт заочно, на какую-то минималь-
ную ставку. Остальные деньги должны были 
доплачивать руководители экзаменационного 
центра. Как я поняла, организаторы центра 
снимали помещение, получали разрешение на 
деятельность. Вот они и принимали экзамены. 
Там был один человек, который проводил экза-
мен. Так как у него не оказалось профильного 
образования, он не мог заниматься этой дея-
тельностью. Поэтому пригласили меня. Первый 
и второй день мне объясняли нюансы работы. 
По факту я отработала всего один полноцен-
ный день. Потом мне сказали, что центру нужно 
получить лицензию, так что в моих услугах пока 
не нуждаются. Видимо, тогда уже какие-то 
нарушения там выявляли. 

«Испытала стресс 
при поступлении в школу»

Мария живет в Санкт-Петербурге, пре-
подает мигрантам русский язык. За занятия 
берет от 700 рублей в час. Но приезжие из 
Средней Азии всегда просят скидку.

— У меня мигрантов было не так много, 
все приходили по рекомендации. Умоляли 
сделать скидку, жаловались на проблемы с 
деньгами, — начала Мария. — Кроме взрослых 
было несколько детей, которых я вытягивала 
перед школой. Однажды я отправилась в школу 
вместе с девочкой, которой помогала освоить 
язык. И обалдела: учителя стали задавать 
ей вопросы, которые касаются грамматики 
русского языка, просили рассказать, какие 
есть части речи, — а девочка только научи-
лась понимать по-русски. Это был стресс для 
ребенка. Она со временем уехала из России, 
не выдержала. Русский язык для них сложный, 
это переворот мозга. К слову, они не понимают 
разделение на мужской, средний и женский 
род. Проблема еще в том, что многие мигранты 
не умеют работать с компьютером…

Репетитор вспоминает женщину из Узбе-
кистана, которая брала у нее уроки русского, 
чтобы сдать экзамен на гражданство: «Она 
была молодая, но уже родила четверых детей. 
Первый раз экзамен завалила. Переживала. 
Я натаскивала ее, успокаивала, объясняла, 
как следует себя вести на экзамене. В итоге 
она сдала. Но мы занимались ежедневно. 
Работать здесь она не планировала, на роди-
ну возвращаться не собиралась. Признава-
лась, что готова терпеть трудности в России 
и держаться».

Мария уверена, что для мигрантов необ-
ходимо создавать образовательные учреж-
дения: «Иначе не избежать коррупции в этой 
сфере. Мигрантов зовут сюда на работу, но 
никто ими не занимается. Поэтому они нахо-
дят тех, кто за деньги поможет им оформить 
документы и сдать экзамен на знание русско-
го языка. Я общалась с отцом детей, которые 
у меня занимались. Ругала его за то, что он 
взятку кому-то дал. Недавно он ко мне пришел 
и высказал: «Вот вы мне делали замечание за 
взятки, а без взяток ничего сделать нельзя, 
тут все берут».

«Ощущение, 
что в Узбекистане 
живешь»
Диана родилась в Узбекистане. В 2003 

году получила гражданство России: «Это был 
ад. Сначала оформляла разрешение на вре-
менное проживание. Собирала кучу докумен-
тов, доказывала, что все справки настоящие. 
На проверки ушло полгода. Потом собирала 
документы для ВНЖ. Мне повезло, что тогда 

сделали упрощенку: тем, кто был рожден в 
СССР и имел ВНЖ, разрешили подавать на 
гражданство. На экзамене мне говорили, 
что я не являюсь носителем русского языка, 
хотя в Узбекистане ходила в русский детсад, 
училась в русской школе, окончила вуз. Мама 
говорила по-русски. Только когда я обмол-
вилась, что вижу сны на русском языке, при-
емная комиссия согласилась, что я носитель. 
А узбекский я выучила уже в России, когда 
группа товарищей из Средней Азии попросила 
меня поработать переводчиком…» 

— В Россию едет много граждан Узбе-
кистана. Там действительно все так плохо 
с работой?

— В Узбекистане все ушли в торгашество. 
А производственных предприятий там мало. 
Есть заводы, где изготовляют автомобили, 
остались маслозаводы и хлопчатобумаж-
ные предприятия. В Россию чаще едет народ 
бедноватый, необразованный. Образованные 
здесь не приживаются. Зато есть русские, 
которые прекрасно освоились в Узбекистане. 
Например, моя подруга стала директором 
школы. Человек, который в совершенстве 
владеет русским, там на вес золота. В Узбе-
кистане есть немного русских школ, они на 
хорошем счету. Туда все хотят пристроить 
своих детей. Но при поступлении ребенок 
должен пройти серьезный тест, там строго 
относятся к отбору.

Сейчас Диана живет в Иркутске. Репе-
титор по русскому языку рассказала о своем 
опыте преподавания мигрантам.

— С взрослыми у меня контакт не по-
лучается. Они ленивые, особенно узбеки, 
— считает она. — У них в менталитете: авось 
проскочит и так. Еще они не любят тратить 
на себя деньги. Думают: лучше один раз 
заплачу, куплю экзамен, но сэкономлю на 
репетиторе. 

А вот их дети вынуждены заниматься, по-
тому что учатся в школе. Но есть школы, кото-
рые закрывают глаза на незнание учениками 
языка. Я работала с двумя детьми, которые 
практически не знали русского. Наша учеба 
продлилась 15 дней — их родители решили, 
что достаточно. Как-то я встретила этих детей 
на улице, мы разговорились, и я поняла, что 
они уже забыли то, что мы с ними проходили. 
Тем не менее из класса в класс их переводили. 
И у меня таких учеников немало. 

Встречаются школьники, которые ходят 
ко мне годами. Я помогаю делать домашние 
задания. Для этого перевожу им тексты на 
узбекский, чтобы они осмыслили материал. 
Иначе не поймут. Сложности возникают со 
склонениями прилагательных. На русском не 
объяснишь эти правила — объясняю на узбек-
ском. На уроки по одному прилагательному 
уходит три месяца. Диктанты, сочинения, как 
правило, пишут на «два».

Взрослые, которые прилично говорят 
на русском, тоже не знают грамматику. При-
частия, деепричастия для них — темный лес. 
Не понимают, как склоняются глаголы, как 
правильно писать числительные, не в курсе 
падежей и склонений… Так что сам по себе 
язык мигранты выучат, говорить смогут, но 
грамматику не осилят. Многие рассуждают 
так: зачем нам эти знания, мы все равно здесь 
на временном положении, получим ВНЖ, 
найдем работу, а когда состаримся, уедем. 
Каждый узбек хочет встретить старость и 
умереть на родине… 

— Как живут эти люди в России без 
знания языка?

— Они объединяются по три-четыре 
семьи, создают свои чаты, варятся в сво-
ем котле. Когда я увидела, как в Москве от-
мечали Курбан-байрам, то не могла прийти 
в себя. Вот куда надо ехать и заниматься 
репетиторством!

— В Иркутске меньше мигрантов, чем 
в Москве?

— У нас тоже много. Иногда на улице 
говорю по телефону со знакомым — мимо 
проходит мигрант, здоровается по-узбекски. 
Потом еще один. На том конце провода мне 
замечают: такое ощущение, что ты в Узбеки-
стане живешь. 

Ирина БОБРОВА.

СКАНДАЛ
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«Тюремный вояж» 
по городам и весям

Для начала небольшой ликбез. В законе 
«О содержании под стражей подозреваемых 
и обвиняемых в совершении преступлений» 
прописано, в каком случае заключенного мо-
гут перевести из СИЗО одного региона в дру-
гой. Этапирование до вступления приговора 
в законную силу к таким не относится. 

Законодатель проявил мудрость, исклю-
чив подобные ситуации. Объясню почему. 

Заключенный, подавший апелляцию, 
рассчитывает на пересмотр приговора. 
Для него это важнейший момент, от кото-
рого зависит его будущее. К апелляции, 
соответственно, надо подготовиться. Но те, 
кого этапируют в другие регионы России, 
фактически лишаются помощи адвоката, 
потому что немногие в состоянии оплатить 
своим защитникам перелеты и гостиницы. 
Как много раз замечали правоведы, эта-
пирование осужденного в другой регион 
до вступления приговора суда в законную 
силу влечет ущемление его права на ква-
лифицированную юридическую помощь при 
подготовке к апелляционному судебному 
разбирательству. 

Но помимо этого есть и резон для госу-
дарства не катать людей по стране. Вдруг 
апелляция приговор отменит? Или заменит 
его на наказание, не связанное с лишением 
свободы? А ведь этапирование стоит огром-
ных бюджетных денег. Один из прошлых 
руководителей ФСИН России как-то сказал: 
«Вы даже представить не можете, как дорого 
обходится перевозка заключенных». Но вот 
что отвечают во ФСИН на официальные за-
просы правозащитников и журналистов: 
«В целях соблюдения требований ст. 23 
федерального закона «О содержании под 
стражей подозреваемых и обвиняемых в 
совершении преступлений» ФСИН России 
принято решение о переводе осужденных 
по согласованию с судами для дальнейшего 
содержания под стражей в СИЗО других 
близлежащих территориальных органов 
ФСИН России, где имеются условия для их 
размещения». 

К сведению, статья 23 — про 
материально-бытовое обеспечение заклю-
ченных. С этапами она никак не связана. Но 
во ФСИН, вероятно, имели в виду, что если 
в СИЗО не соблюдается норма площади 
(указанная в 23-й статье ФЗ), то это повод 
вывести всех «лишних» по этапу куда-нибудь 
подальше. Как бы то ни было, мы, правоза-
щитники, просили ФСИН не вывозить хотя 
бы больных и стариков.  

Увы.  

Истории трех арестантов
Примеров вывоза арестантов можно 

приводить множество, но ограничусь тремя, 
довольно показательными. 

История первая 

В ноябре прошлого года суд приговор 
журналистку, администратора телеграм-
канала Александру Баязитову к пяти годам 
лишения свободы за вымогательство. Мы пи-
сали про это странное дело и про безумный 
срок, который изначально запрашивала про-
куратура (14 лет). Но сейчас не об этом. 

У Александры сахарный диабет, гиперто-
ния и глаукома. В СИЗО №6, где она находи-
лась, журналистке оказывали медицинскую 
помощь, и это очень хорошо. Александра 
подала апелляцию на приговор и надеялась 
дождаться ее в этом изоляторе. 

Журналистку этапировали в Пермь в 
феврале. Как она рассказывала в письмах, 
везли в нечеловеческих условиях — ехали 
вдевятером (!) в одном купе. Замечу, что купе 
в «столыпинских вагонах» по размеру прак-
тически не отличаются от тех, в которых едут 
вольные. А по удобствам они очень даже раз-
нятся (вместо обитых кожзаменителем или 
тканью полок там полки деревянные, окна 
не открываются и т.д.). Сразу оговорюсь — в 
«столыпинском вагоне» не предусмотрено 
горячее питание, так что для людей с диа-
бетом и любой болезнью пищеварительного 
тракта такое путешествие почти квест на 
выживание. 

Как говорят друзья Баязитовой, ценой 
невероятных усилий (были написаны десятки 
обращений во все инстанции!) ее вернули 
обратно в Москву в первых числах мая. Она 
хотела лично присутствовать на апелляции, 
которую назначили на 25 июня. Но через 
месяц женщину снова поставили на этап и 
отправили в Удмуртию. Апелляцию перенес-
ли на 14 августа, но вернут ли журналистку 
к этому времени в Москву? 

Баязитова подала два иска о своем не-
законном этапировании: один в Люблинский 
суд, другой — в Верховный.  

История вторая 

В прошлом инспектора по наружной 
рекламе Олега Олейника приговорили к 8 
годам колонии строгого режима за взятку. 
С приговором он не согласен, подал апел-
ляцию. В таком случае меру пресечения 
могли бы оставить прежней, то есть той, 
что была на этапе следствия. Олег два года 
находился сначала под домашним арестом, 
а после кризисной ситуации со здоровьем 
(был приступ, едва выжил благодаря экс-
тренной госпитализации в больницу) — под 
ограничением определенных действий. 

Но, увы, прямо в зале суда его арестова-
ли. Поместили в СИЗО №4 «Медведь». 

У мужчины болезнь Паркинсона. Она 
была впервые диагностирована еще в 2016 
году. Этот недуг не лечится, но качество жиз-
ни можно поддерживать медикаментозно. 
Олег ежедневно строго по времени должен 
принимать десяток серьезных препаратов. 
По словам супруги, даже когда он их пил чуть 
позже, чем требовалось, появлялись про-
блемы с дыханием, усиливался тремор рук и 
ног… Если описать это состояние простыми 
словами, человека начинало всего трясти. 
Когда он был в СИЗО №4, близкие переда-
вали медикаменты туда. Это тоже непросто 
(существует целая процедура согласований, 
и на все требуется немало времени). Но пока 
он был в Москве, сделать это было хотя бы 
реально. Потому сам Олег, супруга, дочь 
подали обращения во ФСИН с настойчивой 
просьбой не перевозить его до апелляции, 
оставить в столичном СИЗО. 

Каково же было удивление близких, когда 
выяснилось: мужчину все-таки вывезли… 

— На сколько дней у него хватит ле-
карств? Как быть дальше? Где нам его ис-
кать? — переживают родственники. 

Олег на днях «нашелся» — в СИЗО №6 
Санкт-Петербурга. Но написал, что ему озву-
чили: это не конечная точка, повезут в Мур-
манск. На каком из этих этапов родные могли 
бы застать его в конкретном учреждении и 
передать лекарства?! На этот вопрос нет 
ответа ни у кого…  

История третья

В августе 2022 года суд приговорил 
предпринимателя Николая К. к реальному 
сроку по ст. 159, часть 4 («Мошенничество»). 
Мужчина на момент ареста был генеральным 
директором фирмы, развивал импортозаме-
щение (возрождал производство буровой 
техники в условиях санкций — до этого почти 
вся она поставлялась в Россию из-за рубе-
жа). Вины не признал, подал апелляцию. 

Николай — инвалид 2-й группы по зре-
нию. Причем так вышло, что ему нужно было 
именно в этот период снимать послеопера-
ционные швы. 

— В ноябре он был помещен в больницу 
при «Матросской Тишине», — рассказывает 
родственница. — Мы ожидали, что его об-
следуют, снимут швы, продлят инвалидность 
(должна была быть продлена не позднее 1 
декабря). Швы сняли. Но на этом все закончи-
лось. Инвалидность не продлили. Более того, 
через три дня после снятия швов, в ночь с 4 
на 5 декабря, без уведомления, без осмотра 
врача, без лекарств (обязательных в про-
цессе реабилитации после снятия швов), без 
самой реабилитации (а она необходима как 
минимум в течение двух недель) отправили 
этапом в Уфу. Спасло еще, что у него при себе 
была хотя бы осенняя одежда, а так бы за-
мерз, ведь на Урале мороз –30 градусов. 

После Уфы — в Стерлитамак. После 
Стерлитамака — опять в Уфу. Из Уфы — в 
Санкт-Петербург. Дорога в Питер была через 
Ярославль, Рязань, еще какие-то города. 
В общей сложности он ехал 2 недели. Все 
это время невозможно было заказать еду, 
написать письмо, передать лекарства. 

— Мы так устали от его «передвиже-
ний»… Пишем вам уже со слабой надеждой, 
что хоть что-то можно изменить в этой си-
стеме. Возможно, наша история может лечь 
в основу вашего проекта по гуманизации 
ФСИН.

Николаю в итоге инвалидность прод-
лили, но он столько пережил за это время 
(не все можно рассказать), а главное — нет 
гарантий, что его не повезут опять в странное 
путешествие по России. 

Попытка «выловить» близкого человека 
на каком-то пункте такого «тюремного вояжа» 
— почти неразрешимая задача. Наверное, 
есть только один способ это предупредить 
— и его опять-таки в свое время прописал 
законодатель, — не этапировать до вступле-
ния приговора в силу. Не так давно начальник 
УФСИН по Москве Мороз заявил, что с пере-
лимитом до конца года будет «покончено раз 
и навсегда». И многим больным заключенным 
стало страшно, ведь они знают, какой ценой 
это может быть сделано. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Учреждения пенитенциарной системы 
всегда вызывают интерес у обывателей. 
Известна поговорка «От сумы и от тюрьмы 
не зарекайся». Но если бедность людям 
понятна, то жизнь в местах заключения 
и содержания под стражей представля-
ется с трудом. А ведь в колониях и СИЗО 
люди действительно живут, рожают де-
тей, занимаются творчеством, работа-
ют, женятся. В общем, все как у обычных 
людей, только на окнах мест проживания 
решетки, а по периметру вооруженная 
охрана.
Корреспондент «МК в Питере» побывала 
в питерском женском СИЗО, известном в 
городе как «Арсеналка». И увидела соб-
ственными глазами, в каких условиях 
живут и за какими занятиями коротают 
свободное время в следственном изоля-
торе, в котором до суда находилась Дарья 
Трепова (внесена в список террористов 
Росфинмониторинга. — Прим. ред.). 
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СИЗО-5 было создано на базе 
бывшего лечебно-трудового 
профилактория в мае 1992 года. 
Лимит его наполнения был опре-
делен в 600 человек. 17 декабря 

того же года из СИЗО-4 была принята первая 
партия подозреваемых и обвиняемых женщин 
— 40 человек. В апреле 1993-го сюда были 
переведены все женщины (450), ранее со-
державшиеся в СИЗО-4. В ноябре лимит на-
полнения увеличили до 1510. В 2001-м его 
снизили до 945. Сейчас лимит вновь состав-
ляет 600 человек.

К назначенному времени я подхожу к 
СИЗО-5, расположенному на Арсенальной 
улице. Собственно, именно по месту дисло-
кации учреждение и получило свое народное 
название «Арсеналка». Красные кирпичные 
здания, окруженные высоким забором с ко-
лючей проволокой поверху, особо не выде-
ляются среди промышленных объектов на 
той же улице. Около проходной под палящим 
солнцем сидят пара женщин и один мужчина. 
Рядом баулы с передачами для содержащихся 
в СИЗО родственников.

Пока добираемся до одного из зданий, 
я интересуюсь, часто ли навещают содер-
жащихся в изоляторе женщин. «К огромному 
нашему сожалению, супруги к ним приезжа-
ют нечасто, — сообщает Елена Кузнецова, 
помощник начальника ГУФСИН России по 
Санкт-Петербургу и Ленобласти. — Женщина, 
попадая в места лишения свободы, теряет 
почти 90% своего окружения. Остаются только 
родные и самые близкие. Это, как правило, 
матери, сестры или дети».

Койки в ряд

Из-за жары и малочисленности людей во 
дворах кажется, что время здесь останови-
лось. Тишину нарушает лишь разносящееся по 
территории эхо включенного где-то радио.

В первую очередь мне показывают блок, 
где проживают осужденные, трудящиеся в 

хозяйственном отряде учреждения. В ком-
натах пусто: днем отбывающие наказание 
женщины и мужчины заняты готовкой, стир-
кой, починкой одежды, уборкой и подсобными 
работами, выполнение которых необходимо 
для функционирования СИЗО. Готовят повара-
заключенные, кстати, для всех.

В жилом блоке есть два вида помещений: 
для работников хозотряда, отбывающих на-
казание в обычных условиях, и для работни-
ков, отбывающих наказание в облегченных 
условиях.

Вообще, если не обращать внимания на 
решетки на окнах, может показаться, что ты 
попал в летний лагерь. В комнате в два ряда 
стоят аккуратно застеленные кровати, рядом 
с каждой табуреты. Но различия в интерьерах 
комнат обычного и облегченного режимов 
сразу бросаются в глаза. В первых — пан-
цирные кровати с металлическими каркасами 
и по одной большой тумбе на два спальных 
места. У тех, кто отбывает наказание в об-
легченных условиях, кровати деревянные и 
тумбы стоят возле каждой. Помимо этого в 

помещениях расставлены цветы, а на стенах 
висят картины.

В чем принципиальная разница режимов? 
«У нас очень много талантливых девочек, ко-
торые замечательно работают и принимают 
участие в различных мероприятиях. Админи-
страция все это видит. В качестве поощрения 
человека переводят на облегченные условия 
содержания. После этого уже можно рассма-
тривать вопрос как об изменении условий 
дальнейшего отбывания наказания, так и об 
условно досрочном освобождении», — гово-
рит Кузнецова.

Заходим на кухню. На столах стоят кув-
шины с водой, на подоконнике электрочайник 
и цветы. В холодильнике колбасы и соусы, в 
шкафу по соседству бакалея (у каждой за-
ключенной есть своя полка). На холодильни-
ке еще цветы, среди которых спатифиллум, 
именуемый в народе «женское счастье». А вот 
плиты на кухне нет. Как и предметов, которые 
можно заточить. Вся посуда (ножи, вилки, 
ложки, тарелки и кружки) из пластика.

В свободное от работы время осужден-
ные охотно посещают кружки. Один из самых 
популярных — театральный. Сейчас, кстати, 
осужденные репетируют постановку «Нелепая 
жизнь Гения Петровича», это комедия, главный 
герой которой проживает разные моменты 
своей жизни в окружении семи женщин.

«Живем по режиму»

Мы с Еленой выходим из блока и оказыва-
емся около детской площадки с небольшими 
пластиковыми аттракционами и нарисованны-
ми на стенах деревьями и животными. Здесь 
оживленно общаются женщины в красивых 
летних платьях, некоторые при этом качают 
детские коляски. Оказалось, мы пришли к 
прогулочному дворику для содержащихся 
в СИЗО беременных и женщин с детьми в 
возрасте до трех лет. От общего двора его 
отделяет забор с сеткой-рабицей.

Елена ведет меня в блок, где живут мамы 
с малышами и те, кто скоро испытает радость 
материнства. Здесь в небольших комнатах к 
кроватям приставлены маленькие кроватки. 
Вдоль стен комоды и высокие стеллажи, за-
полненные детскими вещами. На самих стенах 
нарисованы герои популярных отечественных 
мультфильмов. 

«Живем мы, конечно, по режиму, — рас-
сказывает одна из подследственных, укачивая 
на руках кряхтящего малыша. — Беременные 
встают пораньше. А мамочки просыпаются 
вместе с детками. В принципе, между собой 
мы общаемся почти на любые темы. Днем 
гуляем на площадке, малышей кормим в 
положенное время. А вечером нам разре-
шают смотреть по телевизору какой-нибудь 
сериал. Сейчас вот «Великолепный век» 
показывают».

Попрощавшись с подследственными 
матерями, следом за Еленой иду в самый, 
пожалуй, мрачный блок, тот, где распола-
гаются обычные камеры. В одной из них до 

недавнего времени содержалась Дарья Тре-
пова, приговоренная к 27 годам заключения 
за совершение теракта в кафе на Универси-
тетской набережной с убийством военкора 
Владлена Татарского.

Стены коридора здесь выкрашены в спо-
койный бежевый тон. Вдоль стены одна за 
другой металлические двери. На каждой — 
номер камеры. Внутри небольших помещений 
двухъярусные металлические кровати, при-
крепленный к стене стол с приваренными к 
нему сиденьями-лавками. Над столом метал-
лический же ящик. В отделанном кафельной 
плиткой углу раковина из нержавейки. Над 
ней небольшое зеркало, еще выше навесная 
полка с ячейками, в которые подследственные 
аккуратно кладут предметы личной гигиены: 
дезодоранты, расчески, средства для умы-
вания, зубные щетки и пасту, ватные диски, 
шампуни, гели для душа и так далее. В другом 
углу разместился холодильник. В камерах, 
как и во всех помещениях СИЗО, решетки на 
окнах, но уже двойные: снаружи и изнутри.

Выясняю, что в свободное время под-
следственные предпочитают читать книги, 
писать письма родным, заниматься йогой и 
просто общаться друг с другом. Раз в день на 
один час содержащихся в камерах женщин 
выводят на прогулку. Они идут по довольно 
узкому коридору к камерам, в которых вместо 
потолка решетка. Стены этих прогулочных 
двориков «украшены» разноцветными пят-
нами, видимо, сотрудники или работники 
хозотряда закрашивали народное творчество 
подследственных. Одну надпись, впрочем, 
оставили. Она гласит: «Не вешать нос! Не го-
нять тараканов! Не слушать сплетни! И верить, 
надеяться, ждать! Но не фантазировать, что 
все обойдется».

Отвергнутые обществом

Интересуюсь у Елены Кузнецовой, ждут 
ли вообще отбывающих наказание женщин 
на воле. Например, для дам, дожидающихся 
из колонии мужчин, даже термин придумали 
— ждули. А как называют тех представитель-
ниц прекрасного пола, которые, наоборот, 
находятся за решеткой?

«У женщин ждуль не бывает, и в большие 
праздники очереди из родственников с по-
сылками и передачами не выстраиваются. И в 
этом довольно серьезное отличие от мужских 
СИЗО и колоний. Например, мы знаем, что в 
преддверии Нового года сотрудникам муж-
ских изоляторов нужно готовиться к большому 
объему работы и изменению ее графика, так 
как будет много людей, желающих передать 
своим родственникам или возлюбленным 
подарки. В женском СИЗО нет очередей ни 
на передачу посылки, ни на длительное сви-
дание», — рассказывает Елена.

Общение с детьми — болезненная тема 
для содержащихся в СИЗО. Как правило, оно 
сохраняется, только если дети не переда-
ны под опеку. По словам моей собеседни-
цы, детдома и соцучреждения редко дают 

поддерживать связь подследственной или 
осужденной с несовершеннолетними. Даже 
если женщина не лишена родительских прав, 
сотрудники соцслужб не всегда передают 
дочерям или сыновьям осужденной письма 
и мало когда зачитывают послания вслух для 
самых маленьких. Бывает, что и родственники 
предпочитают говорить детям, что их мать 
уехала в длительную командировку…

Выйдя на свободу (например, при отмене 
уголовного преследования или после отбы-
тия наказания), многие женщины скрывают 
от детей и окружающих информацию о том, 
где находились. Исключительно чтобы за-
щитить несовершеннолетних. Ведь узнав, 
что у одноклассника мать была зэчкой, дети 
и подростки могут затравить ни в чем не по-
винного ребенка.

По данным МВД России, за 2023 год в 
стране выявили 750 465 человек, совершив-
ших преступления. Из них 126 326 — женщины 
(это 16,8% от общего числа). В большинстве 
случаев дамы совершали преступления не-
большой и средней тяжести. Но некоторые 
пошли на убийство. Причем, по мнению моей 
собеседницы, вынужденно. «Из тех, кто си-
дит за совершение умышленного убийства, 
наверное, процентов 70 — те, кто пошел на 
это в ответ на домашнее насилие», — под-
черкивает Кузнецова.

Анастасия ФИЛИППОВА, 
«МК в Питере».
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РАСПОРЯДОК ДНЯ 
6.00–6.05 Подъем.
6.05–6.20 Физическая зарядка.
6.20–6.40 Туалет. Заправка коек.
6.40–7.00 Уборка жилых помещений.
7.00–8.00 Подготовка к утренней провер-
ке (приведение внешнего вида в порядок). 
Завтрак.
8.00–8.30 Уборка жилых помещений, на-
ведение порядка в тумбочках.
8.30–9.00 Личное время (просмотр телепере-
дач, видеофильмов и учебно-познавательных 
программ, настольные игры, чтение книг или 
прессы, написание писем и т. д.).
9.00–9.10 Утренняя проверка и осмотр.
9.10–9.15 Вывод на работу.
9.15–13.00 Рабочее время (у несовершен-
нолетних — учеба в школе).
13.00–14.00 Воспитательные мероприятия 
и обед.
14.00–14.10 Дневная проверка.
14.10–18.25 Рабочее время.
18.25–18.30 Возвращение с работы, вечер-
ний туалет.
18.30–19.10 Работы по благоустройству тер-
ритории и ужин.
19.10 –19.4 0 Спорт ивно-мас с овые 
мероприятия.
19.40–19.50 Вечерняя проверка.
19.50–20.20 Помывка осужденных. По чет-
вергам — смена нательного белья и по-
стельных принадлежностей.
20.20–21.50 Личное время.
21.50–22.00 Подготовка ко сну, отбой.

В СИЗО, где ждала приговора 
террористка Трепова, не бывает очередей

ЖЕНЩИНЫ,
КОТОРЫХ НИКТО НЕ ЖДЕТ

В обычной  камере в СИЗО 
на окнах двой ные решетки.

крова
Вдоль
полне
нарис

Мамам с детьми разрешено 
гулять на детской  площадке.

ЭТАПЫ БОЛЬНОГО ПУТИ

c 1-й стр.

Олег. Николай.
В оренбургском СИЗО №1 с разницей в 
11 дней покончили с собой двое заклю-
ченных. Матери погибших все это время 
пытались найти виновных в трагедии. 
Несчастные женщины уверены, что их 
сыновей довели до самоубийства. 

Как бы то ни было, официально след-
ствие виноватых не установило. Два уголов-
ных дела, возбужденных сразу после двух 
смертей, были закрыты — что примечатель-
но — в один день. Вел оба дела один и тот 
же следователь — «важняк» следственного 
управления СК по Оренбургской области. И 
хоть он, повторимся, криминала не нашел, но 
выяснил, казалось бы, незначительную, но на 
самом деле архиважную деталь. А именно, что 
СИЗО буквально напичкано видеокамерами 
(на момент трагедии их было 547), но следили 
за ними всего два оператора (по нормам на 
каждого сотрудника должно приходиться не 
более 30). То есть даже мельком просмотреть 
многие видеоизображения и вмешаться в 
случае беды они физически не могли. 

Разбиралась в причинах трагедии обо-
зреватель «МК», член СПЧ.

Камера 91

28-летний Виктор Самсо-
нов попал за решетку не 
первый раз. Вообще он 
из вполне благополучной 
многодетной семьи, хотя 
мама воспитывала детей 
одна. Дочери окончили 
школу с золотыми медаля-
ми, сыновья завоевывали 
награды в спорте. Но так 
случилось, что Виктор «по 

малолетству» попал за решетку за кражу. 
На свободе он вполне социализировал-

ся, нашел вторую половину, появились двое 
детей, работал в ЧОП. А потом его обвинили в 
изнасиловании 27-летней девушки, с которой 
Самсонов познакомился в клубе. Вину свою 
он не признал. И сразу оговорюсь — скоро суд 
начнет разбирательство посмертно, поскольку 
мама не согласилась, чтобы уголовное дело 
закрыли в связи с гибелью обвиняемого. 

Мама у Виктора в прямом смысле слова 
боевая. Когда началась СВО, продала свой 
магазин и уехала на Донбасс помогать лю-
дям. А вернулась она, когда узнала о смерти 
сына. Говорят, она в состоянии шока была, 
требовала к ответу администрацию СИЗО, 
шумела. 

— Меня хотели в психбольницу отправить, 
— рассказывает мама Валентина Геннадьевна. 
— Никто не думал, видимо, что я так отреаги-
рую. А ведь это мой сыночек! Я не верю, что он 
мог с собой покончить! Он надеялся, что его 
оправдают (тем более что пострадавшая куда-
то сбежала, следствие ее найти не может). У 
него двое деток, у него я! 

Итак, в оренбургское СИЗО №1 Виктор 
попал в январе 2023 года. За период нахож-
дения там поменял не одну камеру. 30 марта 
он совершил акт членовредительства, после 
чего его поставили на учет как склонного к 
суициду. 10 апреля 2023 года его мертвым 
нашли в камере №91. 

— На момент обнаружения тела он был 
мертв 2,5 часа, — говорит мать. — То есть 
его могли спасти, если бы вовремя обнару-
жили. Оказали бы ему первую помощь, и он 
бы выжил. И если его поставили на учет как 
суицидника, то почему не предприняли мер 
по усилению надзора за ним? А вообще мой 

сын никогда бы не сделал такого просто так. 
Поводов для самоубийства у него не было. В 
СИЗО с ним что-то произошло. Я пытались 
провести собственное расследование. 

По факту смерти Самсонова было воз-
буждено уголовное дело по статье по 293 
УК РФ «Халатность». В конце прошлого года 
его закрыли. 

Камера 144

29-летний Сергей Бершац-
кий, прямо скажем, тоже с 
непростой биографией (и в 
этом они похожи с Самсо-
новым). За плечами у него 
уже было три отбытых по 
158-й статье УК РФ («Кра-
жа») срока. Четвертый стал 
роковым. 

— Он до 7-го класса 
был хорошистом, занимал-

ся боксом (всегда 1-е и 2-е места в районных 
соревнованиях занимал), — говорит мама 
Наталья Геннадьевна.— А потом связался с 
плохой компанией. Они его научили металл 
собирать и, видимо, воровать... Я постоянно 
на работе, но себя не оправдываю. Упустила. 
На «малолетку» попал за кражу телефона на 
полтора года. Освободился и снова скоро был 
осужден. Его обвинили в краже автомагнито-
лы, которая, кстати, через год нашлась. 

После двух отсидок Сергей поехал в Мо-
скву, снял вместе с другом квартиру, устро-
ился разнорабочим. 

В третий раз Бершацкого за кражу при-
говорили к двум годам условно. Не успели 
они пройти, как он совершил еще одну кражу 
в Московской области. В итоге суд дал за нее 
1 год лишения свободы и приплюсовал неот-
бытые два, так что получилось три. 

Отбывать наказание Сергея отправили в 
Оренбургскую область, по месту жительства 
матери. 

— В Оренбургское СИЗО №1 его до-
ставили 6 апреля, — говорит мать. — И поч-
ти сразу почему-то закрыли в карцер. Я его 
увидела 13 апреля, когда привезли на суд 
(там должны были рассматривать вопрос 
по надзору). Он улыбался, радостный был, 
когда меня увидел. Слово в слово помню, 
что он говорил. Просил не переживать, но 
сообщил: «Мне сказали: поедешь в «Черный 
дельфин». Эта колония считается одной из 
самых страшных, если не самая. А 22 апреля, 
в субботу, мне позвонили из СИЗО и сооб-
щили: «Ваш сын покончил с собой. Записку 
не оставил». Я не верю в это. Понимаете, он 

себя любил. Он жить любил. Тюрьма его не 
пугала, он со всеми заключенными находил 
общий язык. 

Уголовное дело по факту смерти Бер-
шацкого было возбуждено 12 мая 2023 года 
по 110 УК РФ «Доведение до самоубийства». 
Через полгода оно было прекращено «за 
отсутствием события преступления». Следо-
ватель провел серьезную работу и на 56 стра-
ницах обосновал свое решение. Но маму это 
не успокоило. Следствие не дало ответы на 
ее вопросы. А ее интересовало: куда делись 
записи, которые он делал в тетради накануне 
смерти (на видео это есть) в камере №144? 
Какие препараты ему давали (у него была 
сильная аллергия) и могли ли они повлиять на 
его психическое состояние? О чем говорили 
с ним сотрудники, когда заглядывали в глазок 
камеры, после чего он хватался за голову и 
сидел на корточках? 

Мама нашла бывших заключенных СИЗО, 
которые видели сына, общались с ним. Они 
оба в момент расследования не были до-
прошены с мотивировкой «находятся в зоне 
СВО». 

— На самом деле они не были там, на-
ходились в СИЗО в ожидании отправки на 
СВО, — говорит мама. — Их просто не до-
просили. Потом они ушли на СВО и сейчас 
уже вернулись. Возможно, их рассказ будет 
поводом для возобновления уголовного дела. 
Эти люди рассказали, что к сыну приходили 
оперативники, требовали, чтобы он сотрудни-
чал, но он не соглашался. Ему угрожали, что 
отправят в какую-то баню в ИК №6, где с ним 
сделают плохое и об этом все узнают. 

Матери объединились, чтобы добиться 
справедливости. Но понятие справедливости 
у всех разное. Какое оно у ФСИН? Какое оно 
у следствия? Возможно, действительно ни-
какого криминала в этих двух смертях нет. Но 
в СИЗО №1 эти случаи смерти — не первые. 
Правозащитники получали около десятка 
жалоб от заключенных о применении к ним 
силы. Местные СМИ писали о криках, кото-
рые слышали из СИЗО. Наверняка во ФСИН 
считают, что все это — попытки дестабили-
зировать ситуацию в учреждении. Возможно. 
Но одно не исключает другого. И раз уж такие 
попытки есть, разве не нужно предпринимать 
максимальные меры безопасности? А можно 
ли назвать их таковыми, если один оператор 
просматривает 270 видеокамер? Сотрудники 
СИЗО №1 рассказывали следствию, что на 
каждого оператора по нормам должно при-
ходиться по 30 «глазков» и что они физически 
не могут успевать все мониторить. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

СМЕРТЬ ПОД ПРИСМОТРОМ 500 КАМЕР

Странные самоубийства 
в оренбургском СИЗО
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И когда нас пытаются убедить, что наши 
мамы и мы сами — это одни и те же люди, с 
одинаковыми идеалами и базовыми ценностя-
ми, достаточно посмотреть с ними советскую 
классику, чтобы понять, насколько это не так. 

В Интернете развиваются бурные обсужде-
ния старых киногероев, доходящие едва ли не 
до виртуальных побоищ, в головах раздвоение и 
хаос — как так, в чем же мы ошибались, почему 
вчерашние герои вдруг стали отвратительными 
антагонистами?

Так, секс-символ слесарь Гоша из «Москва 
слезам не верит», готовый решать все пробле-
мы только на том основании, что он мужчина, 
превратился в абьюзера с претензиями. Кстати, 
напомните, какие проблемы главной героини, о 
которых она говорила, он по факту решил?

А негодяй Самохвалов из «Служебно-
го романа», сдающий письма влюбленной в 
него Олечки Рыжовой в местком, — видится 
жертвой домогательств неуравновешенной 
подчиненной.

Мы выяснили, почему так изменился наш 
взгляд на поступки киногероев и их характеры 
и чье мнение на самом деле более верное с 
нынешней точки зрения — наше или поколения, 
при котором эти фильмы были сняты?

Просто Гоша. 
Абьюзер с претензиями

Пожалуй, никого не ругают больше и не 
обсуждают на форумах чаще, чем Гошу без 
фамилии из «Москва слезам не верит». «Он 
же Гога, он же Гоша, он же Юрий, он же Гора, 
он же Жора». Он же Георгий Иванович! Оцени-
вают со всех сторон, как будто бы он реальный 
человек и замуж за него не Катерине выходить, 
а зрительницам. 

С точки зрения дня сегодняшнего жен-
щины правы, опуская Гошу ниже плинтуса. 
Какой может быть идеал из знакомящегося 
в электричках, выпивающего слесаря за 40, 
который проживает в коммуналке, но при этом 
полагает, что женщина не может зарабатывать 
больше мужчины и быть выше по положению. 
И главное, не пытается анализировать свои 
архаичные взгляды. Наоборот, прогибает под 
них даму сердца. Которая вообще-то с ним не 
знакомилась и его не выбирала.

Интересно, почему же сам Гоша такой не-
сгибаемый? Режиссер ответ на этот вопрос не 
дает, но нашим современницам, прошедшим 
курсы у успешных коучей, понятно, что Гоша 
весь такой из себя патриархальный, потому 
что у него ущемленное мужское эго. Попросту 
говоря, никакая это не сила альфа-самца, а 
банальные комплексы.

С такими правилами, если к тому же сам 
слесарь, надо уборщицу без образования в 
спутницы жизни искать. Однако Гоша запал 
на Катерину Александровну Тихомирову, ди-
ректора московской фабрики, и в результате, 
выяснив, кто она такая, начал вовсю раскачи-
вать ее на эмоциональных качелях. То есть 
вел себя совершенно типично для абьюзера 
и нарцисса.

Но это сейчас мы знаем такие слова, 
как «эмоциональные качели», когда один из 
партнеров сперва возносит якобы любимого 
человека к небесам, а потом устраивает ему 
холодный душ, пропадает и не появляется 
неделями. В результате человек просто дезо-
риентируется, страдает его самооценка, и он 
попадает в психологическую зависимость от 
партнера. Почти сорок пять лет назад про все 
эти хитрости народ и не слышал.

Советская пропаганда давала четкое на-
правление, в фарватере которого должна была 
думать каждая строительница коммунизма. 
Какой бы умницей и красавицей она ни была, 
каких бы высот ни достигла, а если дома нет 
мужика, пусть и самого завалящего, только и 
остается, что рыдать в подушку и покупать са-
мой себе подзавядшие гвоздики. А еще любовь 
зла. Полюбишь и слесаря.

Гога любит выпить. У Гоги нет диплома 
(если он такой умный, то почему не стал хотя 
бы инженером). У Гоги даже нормального жилья 
нет, хотя уж представитель рабочего класса в 
его возрасте должен был въехать по очереди 
в пусть маленькую, но свою хрущевку в услов-
ных Черемушках. Гоша не умеет общаться с 
женщинами. Он потребитель. Почему? У него 
наверняка хорошая зарплата, как у любого про-
летария. Но хоть раз он принес возлюбленной 
цветы или коробку конфет? Все время являлся 
к ужину на все готовенькое.

А у самого за душой — только комнатка в 
коммуналке без ремонта, пустые бутылки и воб-
ла об стол. И не надо говорить, что все прежнее 
имущество он оставил первой жене, которая 
обогнала его по жизни и по должности.

Наверное, это тоже звоночек, если аб-
солютно ничего из себя не представляющий 
мужик с раздутым ЧВС все время выбирает 
дам выше по статусу?

На следующий день после знакомства 
герой встречает Катерину около ее «генераль-
ского» дома на Мосфильмовской (кстати, надо 
очень постараться, чтобы не понять, что жен-
щина, проживающая в такой многоэтажке, 
высокого полета птица), вырывает у нее сумки 
из рук (интересно, как же она раньше их носила, 
пока его не встретила) и тащит их к ней домой 
без приглашения. 

Лезет в холодильник, хозяйничает, зовет 
постороннего человека сразу на «ты», мгно-
венно сокращая дистанцию, проламывая 
личные границы. Ее мнение его вообще не 
интересует.

«Вы с мамой вместе работаете?» — «Нет, 
но жить будем вместе».

Интересно, как бы нынешние бизнесвумен 
отреагировали на такое хамство? И вопрос 
даже не в том, кто слесарь, а кто директор, 
— любовь в виде химических реакций, как го-
ворится, зла, но сколько времени пройдет, 
прежде чем Георгий Иванович в очередной раз 

хлопнет дверью, желая поставить женщину на 
место, которое он ей как мужчина предназна-
чил. Он ведь уже понял, что это прокатывает. 
Катерина ведь уже капитулировала, признав-
шись: «Как долго я тебя ждала».

Юрий Самохвалов. 
Жертва харассмента

Это мы сейчас понимаем, что сексуальные 
домогательства на работе называются харасс-
мент и такого рода отношения недопустимы 
без обоюдного добровольного согласия. А в 
1977 году, когда вышел в свет рязановский 
«Служебный роман», про подобное никто и 
слыхом не слыхивал. 

Да, измены были, и сексизм в трудовом 
коллективе тоже мог иметь место, с этим 
мирились, но вот как оценить и прекратить 
откровенное преследование, когда ты ее в 
дверь, а она в окно? Особенно если преследует 
женщина. Что делать, чтобы спасти свою семью 
и карьеру? Такая сложная проблема встала 
перед Юрием Самохваловым в исполнении 
Олега Басилашвили. 

В прежние времена чиновник, приехавший 
из-за границы, и не какой-то там Болгарии, а 
из самой настоящей Швейцарии, должен был 
пересидеть в Москве на руководящей долж-
ности тихо и мирно, чтобы потом отправиться в 
очередную служебную командировку в Париж. 
Так бы все и было, но тут Самохвалову пошли 
письма от внезапно воспылавшей страстью 
Олечки Рыжовой. 

И не важно, что он никак ее не соблазнял 
и не искушал до этого, что инициатива была 
исключительно со стороны Рыжовой, для соот-
ветствующих инстанций виновны были бы оба. 
Аморалка в позднем СССР, конечно, была, а что 
еще делать на работе, но аморалка аморалке 
рознь. И если речь зайдет о новом назначении, 
где гарантия, что конкуренты не вспомнят про 
эту «историю с осадочком» и не используют ее 
как компромат.

Так мог ли Самохвалов рисковать и мол-
чать до последнего, пока случившееся не вы-
плывет на поверхность? Ради чего молчать? 
Ведь Олечка ему даже не нравилась. Что он 
сразу дал ей понять. Он вообще, может, жену 
любил. Во всяком случае, та его полностью 
устраивала. А вот Рыжова его слов не пони-
мала. Так кто здесь положительный герой, а 
кто отрицательный? Несмотря на прекрасные 
стихи Беллы Ахмадулиной, которые читает 
героиня, сыгранная Светланой Немоляевой, 
сама Рыжова — как оценивают ее сегодняш-
ние зрительницы, капризная неврастеничка, 
которая не дает проходу мужику и не знает 
слова «нет».

Да, возможно, Самохвалов поступил слиш-
ком радикально, обратившись за помощью к 
главной сплетнице учреждения Шурочке, но 
как иначе он должен был выпутаться из этой 
ситуации? 

Ведь Рыжова начала первая. Это она от-
носила открытые конверты не менее словоо-
хотливой секретарше Верочке, прекрасно зная, 
что та засунет в них свой длинный нос.

Странно, но почему-то в советские време-
на именно чувствам Рыжовой сопереживали 
зрительницы, оправдывая ее поведение. По 
какой-то причине они ставили себя на ме-
сто Ольги, а не жены Самохвалова, у которой 
вообще-то соблазняют мужа.

Очевидно, что авторы сценария тоже 
оправдывали поступок этой настырной дамы, 
проводя прямую аналогию с признанием Та-
тьяны Лариной. Культурный код никуда не 
денешь. Да и Рыжова тоже читает за кадром 
стихи о любви. Но, простите, подруге Ново-
сельцева не 17, а 38! Она мать и жена, у нее 
муж с язвой в санатории. И, знаете, видимо, не 
случайно — заполучить язву с такой супругой, 
совершающей то, что хочет ее левая нога, и не 
думающей о последствиях.

«А ты помнишь, как мы ездили целоваться 
в Кунцево?»

«А этот салатик я делаю лучше, чем твоя 
жена».

«Юра, а какие у тебя планы на сегодня?»
Да, Олечка погрязла в обыденности, ру-

тине и очередях за тогдашними «синими пти-
цами» — неощипанными и тощими курицами, 
но разве в этом вина Самохвалова, который 
не сидел на одном месте сиднем двадцать 

лет, а делал карье-
ру. И именно ее 
исключительно 
по прихоти Ры-
жовой он мо-
жет потерять. 
Кстати, ну а 
если бы Само-

хвалов повелся 
на эти письма, что 

потом? Бросил бы 
семью, разрушил 

будущее, заработал на 
нервной почве гастрит? 

Стал бы он такой нужен Олеч-
ке, ведь один муж с проблемами с 

ЖКТ у нее уже есть.
Поэтому, что ни говорите, а в 2024 году 

как действия Рыжовой, так и противодействия 
самого Самохвалова, который сперва безу-
спешно пытался угомонить сталкершу и только 
потом, от отчаяния и защищая свои интересы, 
обратился к «общественности», выглядят и 
оцениваются совсем иначе, чем тогда, когда 
этот фильм был снят.

Такого же порядка персонажи прилип-
чивой Кати Снегиревой из «Афони» и Лиды 
из «Не могу сказать прощай». В первом слу-
чае порядочная девушка взваливает на себя 
проблемы алкоголика. Но тут хоть никто не 
пострадал, кроме нее самой. Во втором — 
героиня преследует понравившегося парня 
любыми способами, наконец заполучает его 
себе, когда тот стал полным инвалидом. Никуда 
не денется — еще и благодарен будет по гроб 
жизни, но разве же это любовь?

Купец Кнуров. 
С бриллиантами в Париж

Казалось бы, классическая история по 
Островскому в интерпретации Эльдара Ря-
занова. Соблазненная бесприданница и про-
тянувший ей руку помощи пожилой богатый 
господин. Одноименная пьеса написана в 1878 
году, фильм «Жестокий романс» снят 106 лет 
спустя — в 1984-м.

«Подлец! Как он мог! Он воспользовался 
ситуацией!» — с чувством охарактеризовали 
бы современницы Ларисы Огудаловой пред-
ложение купца Кнурова съездить в Париж на 
выставку и стать его содержанкой.

«Вот ведь повезло девушке» — так ком-
ментируют этот поступок нынешние ровесницы 
погубленной Ларисы. И возмущаются, с чего 
это она переживает, раз вытащила лотерейный 
билет в виде олигарха.

«Стыда не бойтесь, осуждений не будет. 
Есть границы, за которые осуждение не пере-
ходит: я могу предложить вам такое громадное 
содержание, что самые злые критики чужой 
нравственности должны будут замолчать и 
разинуть рты от удивления», — делает фи-
нансовый расклад на будущее перед самой 
Ларисой Мокий Парменыч.

Собственно говоря, а почему он подлец-
то? Разве это Кнуров соблазнил глупую и до-
верчивую провинциальную барышню? Он как 
бизнесмен всего лишь заранее просчитал си-
туацию и оказался в нужном месте в нужное 
время. Жаль, воспользоваться этим более чем 
достойным и щедрым предложением Огуда-
лова не смогла. Убили!

Кстати, когда Рязанов снимал свою кино-
версию, он понял, что многие вещи, которые 
во второй половине XIX века воспринимались 
как страшное преступление против нравствен-
ности, будут совершенно не поняты в наше 
время.

Ведь в пьесе Ларису никто не соблазнял. 
Она просто сбежала от жениха с посторонними 
мужчинами покататься по Волге, чего по тем 
временам было достаточно, чтобы погубить 
свою репутацию навсегда. Но если бы в кино 
все обстояло так, то вообще непонятно, с чего 
Лариса лила слезы, покаталась бы да и вер-
нулась. И поэтому невинную поездку на реку 
режиссер закончил сценой грехопадения.

Кнуров по-своему честен. Он покрови-
тельствует семейке, а мамаше девушки Харите 
Игнатьевне дает без отдачи деньги, видя ее 
хитрости насквозь. Для него шанс быть с Ла-
рисой — крупная сделка, возможно, последняя 
удача в жизни, и он не хочет прогадать. 

Безусловно, он оценивает женщину как 
товар. Он же купец в конце концов, а не поэт. 
Но он не обманывает и не юлит, не предлагает, 
видя безвыходное положение, бросовую цену 
за Ларису. Наоборот, дает по максимуму. К 
сожалению, жениться он не может, так как 
уже состоит в браке, но все остальное, вклю-
чая определенную свободу и независимость 

Ларисы в будущем, из этих отношений может 
выйти.

Кнуров играет в открытую. И при том ис-
ходе, к которому Лариса сама себя привела, это 
самый лучший и честный для нее вариант. 

Если бы девица включила гордость и не 
продалась, то в цене бы неминуемо упала. И 
то, что Кнуров пытается избавить ее от участи 
пойти по рукам, говорит о нем только в поло-
жительном ключе.

А ведь режиссер наверняка закладывал 
в этот образ совсем другое понимание. В со-
ветские времена мир чистогана, где каждый 
человек продается и покупается, был отвра-
тителен, но сейчас, когда редким и штучным 
товаром стали сами Кнуровы с их «честным 
купеческим словом», Мокий Парменыч, да еще 
и в исполнении представительного Алексея 
Петренко, это, как сказал бы тот же Островский, 
«луч света в темном царстве».

Манипуляторша Катя 
из «Вам и не снилось…»

Никто не поспорит, что фильм Ильи Фрэза 
о трагической первой любви двух подростков 
«Вам и не снилось...» настоящий позднесо-
ветский шедевр. Особенно прекрасна музыка 
Алексея Рыбникова, положенная на стихи Ра-
биндраната Тагора.

«Я уплываю, и время несет меня с края 
на край, с берега к берегу, с отмели к отмели, 
друг мой, прощай»…

Повесть «Ромка и Юлька» три года пыли-
лась на столе у главного редактора в «Юности», 
прежде чем была опубликована. Ее читали всей 
страной, родители и дети, и поэтому сьем-
ки фильма по мотивам произведения были 
предрешены.

Печальна история современных Ромео 
и Джульетты, которые преодолевают сопро-
тивление своих семей, чтобы быть вместе, но 
в итоге все заканчивается трагедией, Роман 
выпадает из окна. В повести разбивается на-
смерть, в фильме выживает.

Между прочим, в повести главную героиню 
даже звали не Катей, а Юлькой, но художе-
ственный совет решил, что в кино имя нужно 
обязательно поменять, слишком уж прямая 
ассоциация. «Это что же, Щербакова себя 
Шекспиром возомнила?»

Катя в исполнении Татьяны Аксюты без-
условно покорила сердца советских людей. 
Хрупкая, нежная, в больших роговых очках. 
Такую девочку легко носить на руках и очень 
хочется защищать от всех неприятностей. Вид-
но же, что иначе пропадет.

Но вот только саму героиню в наше время 
воспринимают не как несчастную обиженную 
девочку, а абсолютным маленьким монстри-
ком, искусным манипулятором и эгоисткой, 
которая просто поработила Романа Лавочкина 
и заставляет плясать того под свою дудку. Она 
спекулирует на его чувстве ответственности 
и долга, ради своих хотелок разрушая его от-
ношения с родительской семьей. Да, с одной 
стороны, бьется мама Ромы, готовая грудью 
лечь на защиту сына от такой, как Катя, но с 
другой — сама Катя, которая только внешне 
Дюймовочка, а внутри танк, гребущий все под 
себя. А Роман просто разрывается меж ними 
и будет разрываться и впредь, пока обе не 
уничтожат его окончательно.

Вот только нужен ли этот танк Ромке? Ведь 
он-то обманут и видит Катю не такой, какая 
она есть, а такой, какой она хочет, чтобы он 
ее видел.

Катя не хороша собой. Не умна и еле успе-
вает на «тройки». В чем она действительно 
успешна — так это в демонстрации своей сла-
бости. Но ведь внешняя слабость совершенно 
не равнозначна слабости внутренней. 

При этом как раз чувство ответственно-
сти, только по отношению не к ней, а к семье 
самого Романа, безумно раздражает Катю. Как 
она возмущается, когда он едет заботиться о 
больной бабушке в Ленинград (тоже той еще 
манипуляторше, поэтому Катя как «рыбак ры-
бака» мгновенно ее и раскусила).

Он должен принадлежать ей одной. По-
боку учеба, будущее, отношения с родными. 
Главное, любовь!

— Ромка — дурак! Он отрастил себе такое 
чувство долга, что его уже и носить нельзя, — 
возмущается Катя перед Танечкой, классным 
руководителем.

— Когда у тебя будет муж, ты поймешь, 
как это надежно и спокойно иметь человека с 
чувством долга.

— Чепуха! Я думала над этим. Долгом че-
ловека только вяжут.

— Но ведь должно быть что-то, побуждаю-
щее человека ухаживать за больными, кормить 
стариков, беречь детей?

— Только любовь… вправе побуждать.
Конечно, в 16 лет такие мысли вполне 

естественны. Но в кино они преподносятся как 
истина в последней инстанции, где не правы 
все, кроме Кати. Но только будет ли счастлив 
с ней Роман? Если он ее раскусит, его-то чув-
ство долга никуда не денется, и он останется 
с ней все равно, а вот Катя, разлюбив, даже 
не задумается о том, что делает ему больно, 
— и уйдет.

Екатерина САЖНЕВА.
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Всех Удач, наш ГЕНИЙ!
В августе новых
Поздравлений!

С ПОБЕДОЙ
Наша Звёзд Чета!

Быть ВМЕСТЕ рады
НАВСЕГДА!

Толечке от верной Зины!
Благ! Здравия Сверх Века!

ИМЕНИНЫ!
И так верны твои советы

Чтобы побыть
У моря летом,
Нам ВМЕСТЕ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Занавеска, скры-
вающая вид за окном. 4. Внутренний «удар 
тока», заставивший действовать. 10. Мудрый 
Хирон о четырех копытах. 11. Заросли, в ко-
торых запасается белка. 13. Заживший след 
от глубокой раны. 14. Сленговое название 
американской валюты. 15. «Меню» спектаклей 
на весенний сезон. 16. Домашняя питомица 
Сары Коннор в фильме. 18. Весенний месяц с 
Днем смеха. 20. Кавалер, сопровождающий 
даму на прогулке. 22. Несколько упражнений 
перед тренировкой. 23. Церковник «с соб-
ственной ухой». 24. И сорт яблок, и ароматная 
наливка. 27. Русская мини-блесна в форме 
клопа. 30. Яма, заготовленная для поимки 
крупной дичи. 32. «Охранник» пирамиды в 
долине Гиза. 34. Остаток по бухгалтерскому 
счету. 35. Звездный пилот под американским 
флагом. 36. Треть объема советского бидона. 
38. Серьезные потери от атаки неприяте-
ля. 39. Политик, призывающий к реформам. 
40. Съемная часть маникюрного аппарата. 
41. Переворот-перекат в исполнении акро-
бата. 42. Горе-рыбак, упустивший карася с 
крючка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Претендент на веч-
ные муки в аду. 2. Густое варенье на утрен-
нем тосте. 3. Продукты в роли платежного 
средства. 5. «Дрессура» молодых бойцов. 
6. Травма мальчишки с синяком и шишкой. 
7. Главное из новогодних пожеланий. 8. Фи-
тильное ружье, которое заменил мушкет. 9. 
Обмотка на ноге в кирзовом сапоге. 10. Мини-
бобина на швейной машинке. 12. «Соперник» 
мерло, рислинга и шардоне. 17. Остряк, даю-
щий обидные прозвища окружающим людям. 
19. Временное сооружение, ограждающее от 
воды место строительных работ. 20. Души-
стая «спальня» под крышей сарая. 21. Маша, 
варившая помещику кашу. 25. Группа труб 
одинакового тембра в органе. 26. Картина в 
размытых красках. 27. Салат, который слепи-
ли из того, что было. 28. Приоритет для амби-
циозной бизнес-леди. 29. Резкое повышение 
солнечной активности. 31. Гостиная, спальня 
и кабинет в «однушке». 33. Курица с соусом в 
грузинском ресторане. 34. Телохранители у 
трона царя-батюшки. 37. Сумеречное время 
для подъема грибников. 38. Королевская воля 
в запечатанном свитке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ссадина. 4. Эстонец. 10. Прожект. 11. Малахит. 13. Роль. 14. 

Софа. 15. Ведомость. 16. Ангина. 18. Ярость. 20. Генетик. 22. Старение. 23. Ромштекс. 
24. Опалубка. 27. Медалист. 30. Лотерея. 32. Червяк. 34. Дерево. 35. Раскаяние. 36. Смог. 
38. Шкет. 39. Трактир. 40. Крапива. 41. Комфорт. 42. Студент.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сборная. 2. Дурь. 3. Нажива. 5. Статья. 6. Офис. 7. Цоканье. 8. 
Строение. 9. Импортер. 10. Плагиат. 12. Толстяк. 17. Невралгия. 19. Ристалище. 20. Ганд-
бол. 21. Комедия. 25. Патриот. 26. Аптекарь. 27. Морзянка. 28. Соседка. 29. Участок. 31. 
Почтамт. 33. Крекер. 34. Деспот. 37. Граф. 38. Швед.

Советский кинематограф подарил нам героев, 
которых мы до сих пор обожаем или ненавидим. 
Равнодушных нет. Это как аксиома, с ней не по-
споришь, и ее не изменить.
Но насколько сегодня, спустя десятилетия, из-
менились мы сами? Ведь многие персонажи, о 
которых грезили наши мамы, ныне воспринима-
ются совсем иначе. Как будто нынешние зрители 
перед просмотром старых хитов наконец сняли 
розовые очки.

Комментарий психолога
 Елены Михайлиной:

«Почему люди любят обсуждать старые 
фильмы и спорить о них? Наверное, так они 
возвращаются в свою молодость. И еще ин-
терпретируют какие-то события в своей жизни 
с тем, что они видят на экране, делают выводы 
и совершают работу над ошибками».

Да, мы, зрители, изменились. За послед-
ние тридцать лет уж точно. Мы прошли все те 
испытания, в том числе не только личные, но 
и общественные, которые лишь предстоят 
героям знаменитых картин. Мы знаем не толь-
ко каждую их цитату, но и почем фунт лиха, и 
даже что их ждет завтра, поэтому оцениваем 
происходящее из иной плоскости. Не только 
прошлого и настоящего, но и будущего, ко-
торое их ждет.

Плохо это или хорошо, что наше восприя-
тие персонажей настолько поменялось? Я 
привела в пример лишь несколько киногероев. 
Но ведь на самом деле таких перевертышей 

гораздо больше.
Это и Анфиса из «Девчат», гораздо бо-

лее глубокая и тонкая, чем Тоська (во всяком 
случае, по чужим тумбочкам не лазит). И по-
гибший Женька Столетов из «И это все о нем», 
который считался комсомольским героем, 
потому что был готов пахать на государство 
бесплатно, а антагонистом являлся человек, 
не только зарабатывающий сам, но и позво-
ляющий зарабатывать подчиненным.

И даже Ипполит из «Иронии судьбы», 
уходящий на январскую улицу мокрым после 
душа, вызывает жалость. Никакой он не эго-
ист. Эгоисты как раз главные герои, которые 
его спокойно отпустили на мороз. А если он 
и вправду после этого заболел воспалением 
легких и умер?

Что ж, мир изменился, и мы изменились 
тоже. 

Но не такие уж мы и циники. Если готовы 
до хрипоты спорить в Интернете, обсуждая 
характеры и поступки людей, которые и не 
существовали никогда.
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Выставка «Костюм как образ: посвя-
щение Майе Плисецкой» открылась 
на шестом этаже жилого дома в квар-
тире, где жила выдающаяся балери-
на. Там представлены костюмы Пьера 
Кардена, созданные для балета «Анна 
Каренина». 

В этой квартире на Тверской около тридца-
ти лет жили Майя Плисецкая и Родион Щедрин. 
Плисецкая побывала в ней за месяц до смерти. 
Два платья для «Анны Карениной» находятся в 
спальне в бежевых тонах. 

«Это кутюрный Карден. Если посмотреть 
на историческую афишу «Анны Карениной», то 
там не написано, кто художник по костюмам. 
Но благодаря сарафанному радио было из-
вестно, что на сцене Большого театра можно 
увидеть кутюрного Кардена», — рассказывают 
в музее. 

На прикроватных тумбочках, на стене — 
фотографии Плисецкой и Родиона Щедрина, 
которого за атлетическое телосложение порой 
принимали за танцовщика. Плисецкая, когда не 
было возможности репетировать, могла даже 
попросить его помочь с поддержками, с чем Ще-
дрин прекрасно справлялся. Он еще и серфер, 
рыбак, пловец, но прежде всего композитор, 

который мог написать для жены все, что она 
хотела станцевать. На одной из фотографий — 
Лиля Брик. У нее дома пара и познакомилась. 
Однако их любовные отношения начались поз-
же. Щедрин пришел на репетицию в Большой 
театр. Плисецкая знала, что он будет в зале, и 
хорошо подготовилась, купив у фарцовщицы 
итальянский купальник. 

«Это была бомба, — рассказывают в музее. 
— Обтягивающий купальник хорош и удобен, как 
вторая кожа. Он был темно-зеленый с блеском, 
а она же рыжая, с веснушками. Выходила на 
сцену, и казалось, она в черном. Включался свет 
посильнее, и купальник начинал переливаться 
и подчеркивать ее красоту. Щедрин сам с ней 
заговорил». В браке пара прожила 57 лет.

На туалетном столике стоят любимые духи 
Майи Bandit. Первый флакон ей подарила Лиля 
Брик. Мускус, кожа, пачули, роза — резкий, но 
соблазняющий аромат, не похожий на привыч-
ные женские духи. Плисецкая его обожала. 

 Привлекают внимание литографии Мар-
ка Шагала в его узнаваемом стиле с милыми 
подписями: «Для Майи с сердечным приве-
том», «Для Майички» с аккуратным сердечком 
рядом. 

В гардеробной поместили костюмы для 
партии в «Кармен-сюите», сначала запрещен-
ной после премьеры за излишний эротизм, 
для балета «Гибель розы» от Ива Сен-Лорана 
приглушенного нежно-розового цвета. В шкафу 
— ботиночки, подаренные балериной Музею 
Бахрушина, пуанты, подписанные ее фамилией. 
Там же, в гардеробной, — туники, в которых 
Майя Плисецкая была на последних интервью, 
несколько ее черных маленьких шляп, а рядом 
— модные туфли.

Софья АБАДЖИДИ.

СОБЛАЗНЯЮЩИЙ 
АРОМАТ МАЙИ
Костюмы Плисецкой 

показали в ее квартире 
на Тверской



Александра Трусова решила не экономить. 
Могла бы выдавать свои инфоповоды для 
широкого обсуждения как великие прыгу-
ны с шестом — по сантиметру прибавляя к 
мировым рекордам. Но нет. Саша пальнула 
летом из всех орудий: и спортивных, и 
любовных. Уже в августе стремительно вы-
ходит замуж, а потом, возможно, появится 
и на контрольных прокатах сборной России 
14–15 сентября. Что может быть прекрас-
нее для завершения медового месяца?

Начнем с ближайшего события — всегда 
трогательного и радостного.

Дата свадьбы Саши и Макара Игнатова, 
названная ими в воскресенье, оказалась для 
многих неожиданной. Нет, все уже понимали 
по брошенным ранее намекам, что долго тя-
нуть после объявленной помолвки молодые 
люди не намерены, хотя в этом гордом статусе 
многие ходят и год, и два. (Александре только 
что исполнилось 20 лет, Макару — 24.) Но все 
у фигуристов реально развивается просто 
стремительно. 

В воскресенье, появившись на празднике 
в Лужниках, Саша и Макар показали народу 
дату свадьбы — и в одном из воздушных ша-
риков, что были у них в руках, и на собственных 
спинах. Саше выпала на рубашке цифра 17, 
а Макару — 08. И пока это вся информация 
о надвигающемся бракосочетании, помимо 
того что свидетельницей будет Софья Само-
делкина, а гостей — около 100. 

Параллельно в этот же день получил раз-
витие и вопрос возвращения Александры к 
соревновательной практике. (Помните, как 
совсем недавно первым об этом сообщил 
агент фигуристки, от которого она публично 
открестилась, информацию его не подтвер-
дила, но и не опровергала?)

Так вот, сначала было слово. Но опять не 
Александры Трусовой. Информатором ока-
зался на сей раз великий Евгений Плющенко, 
выступающий сегодня снова в роли тренера 
Саши. Подтвердил: Саша Трусова вернулась 
в спорт. Заявил: мы сейчас каждый день с 
ней тренируемся, работаем. Обозначил: «Это 
действительно большая сенсация». Вспомнил: 
«Я помню, как возвращался в спорт, и это была 
сенсация. Я доказал, что это возможно». Ре-
зюмировал: «Надеюсь, и мой спортсмен это 
докажет».

Слова Плющенко не оставляют сомнений 
в том, кто готовит «Русскую ракету» к потен-
циальному (все же пока так назовем) выхо-
ду на лед. Приход-1 в «Ангелы Плющенко» у 
Александры был еще до Олимпийских игр в 
Пекине. Но к Играм она готовилась и вышла 
выступать с Этери Тутберидзе. Триумф пяти 
исполненных прыжков в четыре оборота и 
трагедию проигранного «золота» накрыл крик, 
который памятен многим: «ненавижу всех!» 
и «не хочу ничего больше делать в фигурке, 
никогда в жизни!». 

Продолжить карьеру Александра пыталась 
у тренера Светланы Соколовской. Выступила 
на паре этапов Гран-при России, последний 
раз на соревнованиях в ноябре 2022 года, 

тогда в Самаре заняла второе место. Вроде 
бы готовилась к чемпионату России, но 24 
декабря тренер показала в соцсетях градус-
ник с высокой температурой: маникюр был 
узнаваем. 

Правда, уже 27 числа Саша сама рассказа-
ла, что репетиция накануне запланированного 
шоу длилась 13 часов, но к прошедшему без 
нее чемпионату России это уже отношения не 
имело. И больше она на официальные старты 
не выходила.

От тренера Соколовской вроде тоже офи-
циально не уходила, но основным катком (после 
расставания с прежним бойфрендом Марком 
Кондратюком) стал лед «Ангелов Плющенко». 
Так состоялся почти приход-2. Нынче слово 
«почти» уже отброшено.

● ● ●
Вслед за тренером Плющенко в этот же 

выходной — то ли вынужденно, то ли и было 
так запланировано — Саша, неделю назад 
отказавшаяся отвечать на вопрос об участии 
в контрольных прокатах, подтвердила: она 
может выйти на лед 14–15 сентября в Санкт-
Петербурге: «Да, я хочу попробовать выступить 
на прокатах, Федерация фигурного катания 

дала согласие». Правда, тут 
же уточнила: «насчет сезона 
пока не знаю… жизнь покажет… 
если здоровье позволит…». Хотя в по-
следнее время не раз уже сказала о нехватке 
адреналина. Еще говорила, что программы 
поставлены, но, «когда их кто-то увидит», она 
не знает. Признавалась, что тренируется каж-
дый день: есть и хореография, и ОФП, и лед, 
а иногда йога.

Евгений Плющенко, анонсируя высту-
пление Трусовой на контрольных прокатах, 
вспомнил и про Игнатова. Сказал, что «сейчас, 
кстати, Макар Игнатов у меня катается». И 
пообещал «некоторые сенсации», отметив, что 
поставлены «уникальные программы». После 
этих слов даже мысль промелькнула: может, 
еще и в пару на официальном льду встанут 
эти двое? А что? Супругам Алене Косторной 
и Георгию Кунице можно, а Саше Трусовой и 
Макару Игнатову нельзя? 

И все-то в мире этого фигурного катания 
так переплетено… Макар ведь когда-то начи-
нал кататься в группе Алексея Мишина. С ним 
занимались Татьяна Мишина и Олег Татауров 
(тот тренер, что в прошлом сезоне вывел на 

лед сенсационного Владислава Дикиджи). 
А Плющенко тогда вернулся к тренировкам и 
готовился к очередным Олимпийским играм. И 
был для Макара, как признает Игнатов, куми-
ром. На одном льду с кумиром юный фигурист 
и приступил к изучению четверных прыжков, 
освоил тройной аксель. Потом проблемы ро-
ста, переход в группу Евгения Рукавицына. В 
сезоне-2020/21 Игнатов стал вице-чемпионом 
России, уступив только Михаилу Коляде… А 
весной 2024 года, уже не скрывая отноше-
ний с Сашей Трусовой, фигурист объявил о 
переходе в академию Евгения Плющенко и 
переезде в Москву.

И, кстати, вот она, еще одна символиче-
ская ниточка, связывающая для нас «Русскую 
ракету» с почти уже мужем. Именно Макар 
Игнатов стал первым российским фигуристом, 
исполнившим четыре четверных прыжка в 
одной программе. В произвольной программе 
на Гран-при Японии фигурист прыгнул четвер-
ной риттбергер, четверной сальхов, каскад 
четверной тулуп — тройной тулуп, а также 
сольный четверной тулуп…

● ● ●
Александра Трусова официально объяви-

ла о желании участвовать в контрольных про-
катах. Равнодушных нет, все хотят увидеть 

талантливую спортсменку на льду снова. 
Татьяна Тарасова, которая говорила, 

что не успела «насладиться» вы-
ступлением Александры на льду, 

как никто понимает, что нужно 
сделать для возвращения. 
Говорит, что у Трусовой есть 
тренер, с которым они решат, 
«по силам ей вернуться или 
нет». Но выражает надежду, 
что вернуться по-настоящему 

на лед Саша сможет, хотя для 
этого «нужно тяжело и много 

работать». Словно в ответ Ев-
гений Плющенко утверждает, что 

Александра Трусова стала взрослее 
и опытнее и «наконец-то начала слушать и 

слышать тренера». А раньше, когда этого не 
было, «приходилось тяжеловато».

Осторожные тоже есть: Ирина Роднина 
считает, что надо посмотреть, какой Алексан-
дра появится на льду, а потом обсуждать. Это 
же предлагает Илья Авербух. Кстати, многие 
обращают внимание на то, что график высту-
плений Трусовой совсем не в соревнованиях 
расписан надолго вперед: как совмещать-то 
будет?

Правда, справедливости ради, пока сама 
Александра говорит только о контрольных 
прокатах. Мы же подразумеваем продолже-
ние. Хотим, ждем, верим, любопытствуем, 
загадываем.

Зачем это нам всем, понятно. Фигурному 
катанию нужен драйв, рекорды и умение «Рус-
ской ракеты» нестись к цели. А зачем ей это? 
Но, может, тоже не насладилась сама собой, 
да еще и повзрослевшей? 

А молодым — счастья!
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

c 1-й стр.
Это была не просто победа 
над англичанами — это было 
торжество молодого, яркого, 
яростного, атакующего фут-

бола над серой скукой практичного, «ма-
тематического» перемещения мяча по 
полю от своих ворот до ворот соперника 
и выжидания его ошибок. Удивительно, 
но по документам английские футболисты 
в среднем почти на год моложе испанцев. 
Но на поле они выглядели почти стариками 
по сравнению с командой Луиса де ла 
Фуэнте. Понять причины такой заметной 
разницы между двумя сборными, состоя-
щими из звезд мирового футбола, и то, 
какие уроки из завершившегося Евро мы 
можем извлечь в период отсутствия нашей 
национальной команды на крупных между-
народных турнирах, «МК» помог предсе-
датель Объединения отечественных тре-
неров по футболу, один из опытнейших 
отечественных специалистов Михаил Да-
нилович Гершкович.

— Чемпионат Европы, как вы и пред-
сказывали в интервью нашей газете, 
завершился победой сборной Испании. 
Финальный матч против Англии получился 
не самым простым. Какие впечатления у 
вас оставила эта игра?

— Самое главное впечатление — то, что 
Испания выиграла, это очень хорошо. Это по-
беда не только Испании, но и победа футбола. 
Я уверен, что большинство профессионалов, 

которые имеют отношение к нашей игре, хо-
тели, чтобы победили именно испанцы. Это 
очень важный момент для развития всего 
европейского футбола.

Игра была действительно не очень, так 
скажем, простая для испанцев. Хотя они по 
ходу матча в большей его части имели преиму-
щество. Англичане только после пропущенного 
на 47-й минуте мяча немного проснулись. Но 
все равно какая-то корявая эта английская 
команда. Не создалось впечатления, что это 
та команда, которая может доставить удо-
вольствие своей игрой. Да и сами игроки, 
наверное, не получают удовольствие от того, 
как они играют. Хотя эта английская коман-
да собрана из звезд. Там звезда на звезде 
сидит и звездой погоняет. Проблема тре-
нерская, абсолютно тренерская проблема. 
Мы с вами уже говорили на эту тему, когда 
разбирали четвертьфинальные матчи Евро. 
Подустали футболисты от своего главного 
тренера Гарета Саутгейта. Да и он, наверное, 
подустал от работы в сборной, потому что не 
чувствуется свежести в игре, не чувствуется 
какого-то инновационного начала. Вот такие 
вещи, конечно, очень настораживают. Более 
того, могу сказать, что и у главного тренера 
сборной Франции Дидье Дешама такая же 
болезнь, как и у Саутгейта. Хотя у английского 
специалиста все-таки в отличие от Дешама 
немножко разума оказалось побольше. И он 
не позволял себе опускаться до таких вы-
ражений, как француз, когда ему говорили, 

что его команда играет не в очень хороший, 
зрелищный футбол. А он ничего лучше не 
придумал, как ответить: «Не нравится — не 
смотрите». После таких слов надо сразу в 
отставку подавать. Поэтому, к счастью, по-
беда футбола и результат налицо, и Испания 
произвела очень хорошее впечатление. Хотя 
соперник, конечно, был неплохим.

— Михаил Данилович, исходя из ваше-
го огромного тренерского опыта, вообще у 
Англии с ее составом были какие-то шансы 
выиграть у испанцев? И за счет чего англи-
чанам это можно было бы сделать?

— Я бы, например, первое, что сделал, 
снял оковы с игроков. Ведь в сборной Англии 
собраны футболисты, достигшие достаточно 
серьезного уровня. Они звезды, поэтому надо 
было снять оковы с них, сказать им: больше 

импровизации именно в атакующих действиях. 
Потому что у них вся игра строилась по ле-
калам, а футбол по лекалам редко приносит 
результаты на высоком уровне. Такой футбол 
соперник очень четко читает. Надо было, на-
верное, вообще всю стратегию подготовки 
изменить, построить ее именно в атакующем 
плане. Опять же, еще раз говорю: налицо про-
блемы тренера.

● ● ●
— В сборной Испании мы увидели но-

вых молодых футболистов, которые вме-
сте с более опытными товарищами стали 
командой-победителем. При этом, если не 
ошибаемся, большая часть этих игроков, 
которые как раз давали результат, являют-
ся воспитанниками академии «Барсело-
ны». Как, например, Ламин Ямал. На ваш 

взгляд, чем отличается эта барселонская 
школа, что в ней такого особенного?

— Эту тему стоит отдельно изучить. Мо-
жет быть, даже совместно с вашей газетой 
сделать серьезный материал о барселонской 
школе.

Я в свое время бывал там, изучал их опыт. 
Это целая философия. Про школу «Барселоны» 
в двух словах не расскажешь. В ней есть всё: 
идеология и воспитание. И контроль, и тре-
бования очень серьезные. А самое главное, 
что в ней работают тренеры самой высокой 
квалификации. Действительно, это достой-
ная академия, которая вырастила большое 
количество ребят, радующих своей игрой весь 
футбольный мир. Поэтому она очень отлича-
ется от многих других академий. Убежден, что 
стоит глубоко изучать ее опыт.

— Так совпало, что одновременно с 
финалом чемпионата Европы игрался 
финал Кубка Америки. Который выигра-
ла сборная Аргентины. Ведомая своим 
капитаном Лионелем Месси, также вос-
питанником барселонской академии. По 
ходу Евро, уже даже перед финалом, раз-
давались голоса в СМИ, что Ламин Ямал 
является не только наследником Месси 
и Пеле, но даже может их превзойти в 
будущем. Как вы считаете, какими таки-
ми выдающимися качествами обладает 
Ямал? Что заставляет говорить о нем в 
таких превосходных тонах? И заслуживает 
ли он этого?

— Пока да. Пока эти комплименты обосно-
ванны. Тактически грамотный, целеустремлен-
ный, техничный. Очень хорошо владеет мячом. 
Но для того чтобы стать действительно выдаю-
щимся футболистом или хотя бы значимым, 
нужно, чтобы этот вот всплеск, который был, 
чтобы он не был бы всплеском, а из года в год 
подтверждался его игрой. Причем не только 
подтверждался, а чтобы он постоянно при-
бавлял в своем мастерстве. Он должен при-
бавлять, потому что еще много есть, наверное, 

недостатков каких-то. Которые видно только 
вооруженным глазом, но они есть. И я наде-
юсь, что он каждый год будет подтверждать, 
что он может сам себя превзойти. Он должен 
каждый год совершенствоваться и выдавать 
еще более значимую игру, чем то, что мы уви-
дели на Евро.

— Еще один вопрос, с вашего позволе-
ния. Мы говорили про академию «Барсе-
лоны», что это тема для отдельного боль-
шого разговора, для отдельного изучения. 
То же самое наверняка можно сказать и 
про итоги всего чемпионата Европы. Тем 
не менее, в первом приближении, какие 
рекомендации, какие уроки для нашего, 
российского футбола мы можем получить 
из этого чемпионата? И в первую очередь 
из игры сборной Испании? Чему нам стоит 
поучиться у них?

— Прежде всего нам надо сделать серьез-
ные подвижки с точки зрения воспитания мо-
лодого поколения. Потому что у нас советская 
школа была очень серьезной; выдающихся 
футболистов сегодня, как тогда, нет, к сожа-
лению. Российский футбольный союз делает 
уже такие шаги с точки зрения организации 
соревнований для детского футбола. Но это-
го мало. Очень важно сделать программу по 
развитию детского футбола, которая была бы 
подцеплена к практической работе. Вместе с 
ней нужно обратить внимание на подготов-
ку и на оплату труда детских тренеров. Вот 
проблемы, которые надо решать. Я надеюсь, 
что со временем этот вопрос будет решен и у 
нас будут появляться прежде всего детские 
тренеры высокого уровня. Потому что с рас-
падом Советского Союза было время, когда 
многие выдающиеся детские тренеры ушли из 
профессии. Надо возвращаться к этим тради-
циям, к тем успехам, которые были. И начать 
создавать те условия, при которых можно будет 
наладить серьезный поток высококвалифици-
рованных молодых игроков в наш футбол.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 16.07.2024.
1 USD — 87,8077; 1 EURO — 95,7849.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Леонид Агутин (1968) — композитор и певец, 
заслуженный артист РФ
Андрей Дементьев (1928–2018) — поэт-
песенник, теле- и радиоведущий, в 1981–1992 
гг. главный редактор журнала «Юность»
Григорий Лепс (1962) — певец, композитор, 
продюсер, заслуженный артист РФ
Олег Протопопов (1932–2023) — советский 
фигурист, двукратный олимпийский чемпион, 
4-кратный чемпион мира и Европы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 18…20°, 
днем 30…32°. Переменная облачность. Ме-
стами кратковременный дождь, гроза. Ветер 
западной четверти, 5–10 м/c. Восход Солнца 
— 4.07, заход Солнца — 21.02, долгота дня — 
16.55. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День вкусной еды 
Международный день змеи
1054 г. — произошел окончательный раскол 
христианской церкви: на римско-католическую 
и православную
1814 г. — первая публикация в печати («К другу 
стихотворцу») юного Александра Пушкина
1819 г. — началась кругосветная экспедиция 
шлюпов «Восток» и «Мирный» под командо-
ванием Ф.Ф.Беллинсгаузена и М.П.Лазарева. 
Во время этой экспедиции была открыта 
Антарктида
1944 г. — в освобожденном Минске прошел 
партизанский парад
1954 г. — на строительстве Дунайского ка-
нала в тюремной больнице умер популярный 
русский певец Петр Лещенко
1969 г. — спасены члены экспедиции Тура 
Хейердала на плоту «Ра», попавшем в шторм 
в Карибском море
1999 г. — Джон Кеннеди-младший, его жена 
Кэролин и сестра жены погибли в авиаката-
строфе. Самолет, за штурвалом которого был 
Джон, упал в Атлантический океан у берегов 
Массачусетса
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— Как вам мои стихи?
— Существует теория о том, что если 
тысяче обезьян дать по печатной ма-
шинке, то за тысячу лет они напишут все 
сонеты Шекспира....
— Шекспир Шекспиром, а что насчет 
моих стихов?
— Три обезьяны, десять минут.

Представьте себе, как прекрасна была 
бы жизнь, если бы протекала в обратном 
направлении. В самом начале несколь-
ко хорошо одетых людей вносят тебя в 
ящике, и ты сразу оказываешься на пиру. 
Живешь себе спокойно стариком в до-
мике, получаешь пенсию и молодеешь. 
Потом начинаешь работать. Поработав 
лет 40, познаешь прелести жизни, пьешь 
все больше алкоголя, все чаще ходишь 
на вечеринки, знакомишься и влюбля-
ешься. Потом идешь в институт, а потом 
в школу, к тебе предъявляют все меньше 
требований, у тебя все больше времени 

на игры. Становишься все меньше, пока 
не попадаешь в тихое уютное место, где 
плаваешь в тепле и спокойствии 9 месяцев, 
вслушиваясь в успокаивающий ритм бью-
щегося сердца. И однажды — бац! — твоя 
жизнь заканчивается оргазмом.

— Мама, у меня спина болит.
Это уже не ко мне. Проблема возникла в 
процессе эксплуатации, производитель ни 
при чем, гарантийный срок закончился.

Плохо не то, что на тридцатилетие бабушка 
дарит тебе 1000 рублей.
Ху же другое: ты на них реально 
рассчитываешь.

Студенты пожаловались декану, что в сто-
ловой отвратительно готовят. Декан вызвал 
повара и сказал, что если он не исправится, 
то будет уволен.
— Послушайте, — стал оправдываться по-
вар, — не стоит обращать внимание на то, 
что говорят молодые люди. Например, они 
говорят в столовой то же самое и о ваших 
лекциях.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Лионель Месси установил очередной 
рекорд. Победив вместе со сборной Ар-
гентины Колумбию в финале Кубка Аме-
рики, 37-летний нападающий завоевал 
45-й трофей в своей карьере. Но это была 
для него радость со слезами на глазах, 
а сам турнир, проходивший в США, за-
помнился не только красивыми голами, 
но и большими проблемами с безопасно-
стью на стадионах, едва не приведшими 
к трагедии.

Сборная Аргентины сумела защитить 
титул обладателя Кубка Америки, победив в 
финальном матче команду Колумбии. В со-
ставе которой, кстати, играли нападающий 
Джон Кордоба и полузащитник Кевин Каста-
ньо из «Краснодара», а также полузащитник 
московского «Динамо» Хорхе Карраскаль.

Для Лионеля Месси финал американско-
го Кубка получился неоднозначным. С одной 
стороны, он травмировался и был заменен на 
64-й минуте. После чего расплакался, сидя 
на скамейке запасных. С другой стороны, на-
падающий стал самым титулованным игроком 
в истории футбола. Теперь на его счету 45 
трофеев и Месси снова круче всех.

Впрочем, этого могло и не быть. Пото-
му что победа далась аргентинцам нелегко. 
Основное время матча завершилось нулевой 
ничьей. И только вышедший на замену в се-
редине первой дополнительной пятнадца-
тиминутки Лаутаро Мартинес сумел нанести 
точный удар по воротам колумбийского вра-
таря Камило Варгаса. Принесшего не только 
рекордный титул Месси, но и рекордный 16-й 
Кубок Америки «альбиселесте».

«Лео — величайший игрок в истории. Он 
никогда не хочет покидать поле. Даже когда 
у него опухла лодыжка, он хотел продолжать 
играть. Лионель хотел играть не потому, что 
он эгоистичен или себялюбив. Он хотел про-
должать играть, чтобы не оставлять своих 
товарищей по команде на поле, даже когда 
он в таком состоянии... Он был рожден, чтобы 
быть на поле, и я хочу, чтобы все футболисты 
по команде видели, какой вклад в наши по-
беды вносит Месси, учитывая, что ему уже 37 
лет», — заявил журналистам тренер сборной 
Аргентины Лионель Скалони после финаль-
ного свистка.

Хаос и позор

Величие Месси неоспоримо. Однако этот 
финал едва не сорвался из-за серьезных 
проблем с безопасностью на стадионе «Хард 
Рок» в Майами, штат Флорида.

Вообще, Кубку Америки-2024 не везло 
с самого начала. Он должен был состояться 
в Эквадоре, но в ноябре 2022 года страна 
оказалась от его проведения из-за финан-
совых проблем. Соревнование перенесли в 
США, в связи с чем организаторы помимо 10 
команд-участниц от КОНМЕБОЛ допустили 
к участию в нем еще 6 команд-участниц от 
КОНКАКАФ. Чего раньше не было. И северные 
американцы оказались не совсем готовы к 
встрече с горячими латиноамериканскими 
болельщиками. Особенно учитывая, что в 
самих США проживают большие диаспоры 
переселенцев из этих стран.

Наиболее вопиющие инциденты 

случились на полуфинальном матче Уругвая 
и Колумбии и на финальной игре.

Игроки сборной Уругвая вступили в стыч-
ку с колумбийскими болельщиками после 
поражения 0:1 в полуфинале Кубка Америки 
в ночь на 11 июля, проходившем в Шарлотте, 
Северная Каролина. Среди игроков, прини-
мавших наиболее активное участие в драке, 
были Дарвин Нуньес и Рональд Араухо. При 
этом капитан уругвайцев Хосе Мария Хименес 
заявил, что игроки пытались защитить свои 
семьи, находившиеся на трибуне.

«Позвольте мне кое-что сказать, прежде 
чем меня прервут, потому что они не дают нам 
говорить в микрофон, они не хотят, чтобы я 
что-либо говорил о том, что происходит, но 
это катастрофа. Пожалуйста, будьте осто-
рожны, на трибунах находятся наши семьи, 
там есть маленькие новорожденные. Это 
была катастрофа, не было полиции, и нам 
пришлось защищать свои семьи», — успел 
сказать Хименес в официальной трансляции 
полуфинала, перед тем как в эфире появилась 
другая картинка.

Представители Южноамериканской 
федерации футбола заявили, что проведут 
тщательное расследование, чтобы подобное 
не повторилось во время финала. Но в итоге 
получилось еще хуже.

● ● ●
Еще до начала матча в социальных сетях 

стали появляться видеозаписи с тысячами 
болельщиков, пытающихся прорваться на 
стадион «Хард Рок» в Майами без билетов, 
и дерущимися с ними сотрудниками службы 
безопасности. При этом, как и во время ин-
цидента на полуфинальном матче, полиция 
появилась далеко не сразу. А когда появилась, 
то просто-напросто совсем перекрыла до-
ступ на стадион, даже для тех, у кого на руках 
были билеты. Зачастую купленные за боль-
шие деньги. Из-за этих беспорядков начало 
матча переносили три раза, и вместо трех 
часов ночи по московскому времени команды 
вышли на поле только в 4.20 мск.

Более того, в сообщениях в социальных 
сетях говорилось, что некоторые фанаты по-
теряли сознание в хаосе, а другие описывали 
людей, которым оказывали медицинскую 
помощь. Даже семьи нескольких игроков 
сборной Аргентины заявили, что они оказа-
лись втянуты в хаос.

«Он волновался и постоянно звонил нам, 
чтобы узнать, как у нас дела, и сказал, что 
останется у ворот, пока мы не сможем войти», 
— рассказала TyC Sports мать полузащитника 
Алексиса Мак Аллистера.

Брат аргентинского нападающего Але-
хандро Гарначо, Роберто Гарначо, написал в 
соцсетях: «Какой позор КОНМЕБОЛ, семьи 
не могут попасть на стадион, невероятно. Мы 
были с семьей (защитника Аргентины Марко-
са Акуньи) на улице, убегая от драк... Охране 
Аргентины пришлось приехать за нами, дети 
игроков плакали, люди входили без билетов, 
это действительно позор».

Но и это еще не все.
Желая превратить финал в шоу, его орга-

низаторы в перерыве устроили выступление 
популярной певицы Шакиры. По примеру того, 
как это происходит на самом главном матче 
по американскому футболу, Супербоуле. Из-
за чего перерыв, в нарушение футбольных 
правил, продлился 25 минут вместо 15 по-
ложенных. Стоит ли говорить, что мнение 
тренера сборной Колумбии Нестора Лоренцо, 
заявившего ранее, что он не согласен с прод-
лением перерыва сверх обычных 15 минут, 
поскольку это может повлиять на физическую 
форму игроков, в расчет принято не было. 
Повлияло ли это на поражение Колумбии, 
теперь остается только гадать. Как остается 
гадать и о том, какие выводы сделают силы 
правопорядка США из этих позорных инци-
дентов при подготовке к чемпионату мира по 
футболу 2026 года. Матчи которого состоятся 
в том числе и в США.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Испанцы доказали, 
что футбол жив

МЕССИ НА ВСЕ ВРЕМЕНА
Капитан сборной Аргентины стал самым титулованным 
игроком за всю историю футбола

«Русская Ракета» палит 
из всех орудии

Александра 
Трусова 

в медовый месяц 
хочет выступить 
на контрольных 

прокатах 
сборной

AP

Сборная Испании — чемпион Европы.

Макар Игнатов 
и Александра Трусова.
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Месси с Кубком 
Америки.
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